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На площади Ж уравлева стоит новенькое
здание школы, возведенное на месте старой.
Е е ученики, хотя до начала нового учебного
года еще несколько дней, уже приходят в
светлые классы, проходят по широким кори-
дорам, заглядывают в мастерские, играют в
баскетбол в огромном спортивном зале, наи-

грывают любимые мелодии на рояле в акто-
вом. К огда школа строилась, жители В осточ-
ного округа никак не могли поверить, что это
красивое здание, которое возводят строите-
ли, не офис, не элитный дом, а именно школа.
Ш кола, которой предстоит в самое ближай-
шее время стать университетским лицеем.

В новый учебный год -
с новой школой
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С ергей С ОБ Я НИ Н:
- Общественная палата Москвы  выступила с

инициативой организовать общественный штаб
по наблюдению за предстоящими выборами
мэра города. Считаю эту инициативу интересной
и заслуживающей поддержки. По сути дела,
речь идет о специальном помещении, где в день
голосования Общественная палата организует
прямую трансляцию с видеокамер, установлен-
ных на избирательных участках. В штабе будут
созданы условия для доступа к трансляции пред-
ставителей всех кандидатов и  любых средств
массовой информации. В  день голосования в
любое время можно будет посмотреть трансля-
цию с любого участка. Кроме того, Обществен-
ная палата планирует направить своих наблюда-
телей непосредственно на  избирательные уча-
стки. Чистяков Александр Васильевич (и. о.
председателя), пожалуйста, доложите, как про-
рабатывается данный вопрос.

А лександр Ч И С Т Я К ОВ , и. о. председателя
К омитета общественных связей:

- В Общественную палату поступило предло-
жение от Комиссии по развитию гражданского
общества о создании общественного штаба по
наблюдению за выборами. Совет Обществен-
ной палаты обсудил это предложение и практи-
чески единодушно поддержал эту инициативу.
Члены совета убеждены, что создание такого
штаба, собственно говоря, станет совершенно
новым инструментом гражданского контроля за
выборами.  Для привлечения общественности к
осуществлению гражданского контроля штаб
организует свою работу с момента начала ра-
боты участковых избирательных комиссий в
день голосования 8 сентября и до получения
сообщений об итогах голосования. Штаб будет
постоянно через средства массовой информа-
ции информировать общественность о ходе
голосования. Поскольку штаб планирует осу-
ществлять наблюдение за ходом голосования
при помощи непрерывной видеотрансляции со
всех избирательных участков в день голосова-
ния в соответствии с действующим законода-
тельством, ему необходима поддержка в этом
вопросе. Поэтому для осуществления деятель-
ности штаба по наблюдению за выборами Об-
щественная палата города Москвы обратилась
к правительству с просьбой об оказании мате-
риально-технической и организационной под-
держки в его работе, а также в Московскую го-
родскую избирательную комиссию с просьбой
наделить членов Общественной палаты права-
ми наблюдателей. В связи с этим было подго-
товлено и согласовано со всеми заинтересо-
ванными структурами  постановление прави-
тельства, его принятие позволит осуществить
необходимые меры для организационного и
технического обеспечения работы обществен-
ного штаба наблюдения за выборами.

С ергей С ОБ Я НИ Н:
- Мы рассмотрели вопрос  о грантах прави-

тельства в сфере образования. Речь идет о со-
вершенствовании системы поощрения лучших

учителей, педагогов. Размер
поощрительного гранта  для
лучших учителей за успехи в
труде увеличивается с 70 тыс.
до 100 тыс. рублей. Всего по
итогам за 2012-2013 учебный
год будет присуждено 200 та-
ких грантов. Кроме того, мы
предложили  учредить 100 по-
ощрительных грантов по 40
тыс. рублей для школьников -
победителей олимпиад и  сту-
дентов колледжей - победите-
лей конкурсов профессиональ-
ного мастерства.

Студенты Москвы просили
меня решить вопрос о предос-
тавлении бесплатного w i-fi в
студенческих общежитиях. Мы
проводили совещания по это-
му вопросу, в частности, с рек-
торами вузов. Они поддержали
эту инициативу,  Правитель-
ство Москвы приняло решение
о выделении субсидий для на-
чала обеспечения студенчес-
ких общежитий всех вузов (вне
зависимости от того, феде-
ральные они или муниципаль-
ные) бесплатным w i-fi, чтобы
студенты могли в общежитиях
в полной мере пользоваться
Интернетом, работать с учеб-
ной литературой. Мне кажется,
это очень важно.

А ртем Е РМОЛ А Е В , и. о.
министра Правительства
Москвы, руководителя Д е-
партамента информацион-
ных технологий:

- Во  исполнение поручения
Сергея Собянина мы с и. о.
министра образования Москвы
Исааком Калиной поработали
вместе с ректорами. Действи-
тельно, на территории города
находится порядка 200 обще-
житий, в которых проживают
около 150 тысяч студентов.
Возникло такое цифровое не-
равенство по отношению к
москвичам, которые живут в
своих квартирах, потому что у
студентов нет возможности
получать доступ в Интернет. В
рамках этой задачи проработа-
но постановление, которое ут-
верждает трехлетнюю субси-
дию для вуза, который факти-
чески обеспечивает благодаря
средствам, выделяемым на эти
цели, общежитие w i-fi с хоро-
шей скоростью выхода в Ин-
тернет. Теперь будет опреде-
лено примерное количество
студентов на одну точку w i-fi,  в
рамках субсидии будет заклю-
чаться соглашение с каждым
вузом, в соответствии с кото-
рым вуз будет брать на себя
определенные обязательства.

Правительство Москвы
решает важные  проблемы
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онятно, что Аня, кото-
рая передвигается на
инвалидной коляске,

имеет очень много самых
различных проблем, часть из
них Сергей Собянин обещал
решить, например квартир-
ную, чтобы, окончив вуз, она
смогла работать дома, а
часть решил сразу - подарил
девушке современную инва-
лидную коляску с электри-
ческим приводом и новую уз-
кую стиральную машину,
чтобы поместилась в неболь-
шой ванной комнате. И это
не просто помощь отдельно-
му нуждающемуся человеку,
а результат масштабного  ис-
следования, проведенного в
Москве, и системы адресной
помощи, разработанной в
столице. В  этом году на ока-
зание адресной социальной

помощи инвалидам властя-
ми столицы выделено 450
миллионов рублей, на следу-
ющий год запланировано
еще 460 миллионов рублей.
Сергей Собянин рассказал
Ане и ее маме  о том, что
власти Москвы оказывают
регулярную помощь инвали-
дам, но после проведенного
в этом году исследования
было принято решение уси-
лить адресную поддержку
для горожан этой категории:
«Вначале мы обследовали
условия жизни инвалидов

войны и тружеников тыла, а
в этом году - инвалидов 1-й
группы. Исследование по-
могло выявить конкретные
адреса для помощи: кому-то
необходимо отремонтиро-
вать квартиру, кому-то - при-
обрести вещи, оказать меди-
цинскую или психологичес-
кую поддержку. Всем им мы
обязательно поможем».
Надо сказать, что и Сергей
Собянин не ушел  от Тукбае-
вых без подарка: Аня вручи-
ла и. о. мэра книгу со своими
рассказами.

Коляска  в подарок
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исчезли, есть небольшие очереди
на территории Новой Москвы, но
и там запланировано строитель-
ство новых детских садов.

Мэ р пришел
в детский сад

Один из  новых садов, кото-
рый практически уже возведен
в  районе Зюзино,  построен
рядом с другим действующим
детским садом. Строительство
этого трехэтажного здания на-
чалось в июне 2013 года и, по
словам генерального директо-
ра компании-подрядчика, за-
вершится в ноябре 2013 года.
Сейчас  тут идут работы по ус-
тройству мягкой кровли, гип-
сокартонных перегородок,
штукатурные работы, работы
по прокладке инженерных се-
тей.  Сергей Собянин осмот-
рел здание детского сада, по-
мещения, где будут распола-
гаться бассейн и комнаты для
детских групп. Ему рассказа-
ли, что тут установят самое со-
временное оборудование, ме-
бель, компьютеры, снабдят
всем необходимым для успеш-
ной работы с детьми. Новый
детский сад  сооружен по ти-
повому проекту на 125 мест,
это значит, что очень скоро
московские малыши получат
возможность для качественно-
го  воспитания.

 прошлом году в столице
были построены 70 детс-
ких садов, в нынешнем

году запланировано строитель-
ство 40 детских садов. Оценить
качество и темпы работ  на строи-
тельстве детского сада в районе
Зюзино, стройплощадку и прибыл
Сергей Собянин.  «Проблема
даже не в том, что мы не в состоя-
нии их строить, а в том, что площа-
док в городе под строительство
детских садов все меньше», - от-
метил Сергей Семенович. Москва
успешно боролась с очередями в
ДОУ и победила их, сегодня, по
словам Собянина, очереди для
приема в детские сады Москвы
детей от 3 до 7 лет практически
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Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:
- Для Москвы Российская

академия наук, ее научно-ис-
следовательские институты иг-
рают колоссальную роль, во
многом определяя лицо Моск-
вы как мирового города. Без
академической науки сложно
себе представить Москву и ее
роль в мире. Конечно, десятки
тысяч работающих в Российс-
кой академии наук, ее институ-
тах важнейшая часть городско-
го интеллектуального достоя-
ния. От того, как она будет раз-
виваться, как она будет рабо-
тать, какое ее будущее, во мно-
гом определится и  будущее
Москвы как научного иннова-
ционного мирового центра. В
том, что зависит от города, мы
будем оказывать всемерное
содействие,  с точки зрения
развития общей социальной
инфраструктуры, чтобы ученые
академии чувствовали себя в
городе комфортно, мы обеспе-
чиваем общую городскую инф-
раструктуру высокого каче-
ства. Помимо этого, мы созда-
ем специализированные инсти-
туты инновационного развития,
для того чтобы обеспечивать
взаимодействие академичес-
кой науки и конкретных нужд
города, и прикладных институ-
тов, в  частности, мы буквально
недавно создали Центр инно-
вационного развития, где по-
старались саккумулировать
все знания о том, какую под-
держку могут получить те или
иные молодые ученые, какой
научной базой располагает
наш город, начиная от институ-
тов Министерства образования
и науки РФ, Министерства про-
мышленности РФ и заканчивая
институтами РАН, потому что в
этом огромном поле - поле на-
уки и инноваций - человеку но-
вому трудно разобраться, а мо-
лодым ученым еще труднее,
поэтому мы создали такой
центр, где им могли бы оказы-
вать информационную, мето-
дическую помощь, быть про-
водниками молодого ученого
по всем нашим коридорам вла-
сти и академических научно-
исследовательских институтов.
Второе, что мы сделали бук-
вально недавно, - это  создали

все эти формальности сегодня
фактически сняты. Почему мы
взялись за работу с таможен-
никами, хотя это не наша, не го-
родская, задача, почему  поста-
вили себе приоритетом не
только деньгами или какими-то
субсидиями снабжать науку
(это не наша вообще задача,
мы за счет городского бюджета
это не сделаем)? Чтобы  сни-
мать, с одной стороны, админи-
стративные барьеры, которые
накопились в научной деятель-
ности, с другой стороны, пре-
вращать научные изыскания и
исследования в реальную про-
дукцию. Вот здесь мы, конечно,

можем помогать  РАН и  дви-
гаться в этом направлении вме-
сте с  ней. У  РАН есть специа-
лизированная структура, кото-
рая занимается материально-
техническим обеспечением,
нужно, чтобы она активно нача-
ла сотрудничать со специали-
зированным  таможенным по-
стом и обеспечивала лабора-
торными материалами все ин-
ституты.

Мы в этом году приняли ре-
шение о выделении грантов
для молодых ученых,  в следу-
ющем году первое подведение
итогов этого конкурса молодых
ученых - выделение грантов -
будет реализовано. Помимо
этого, мы предполагаем выде-
лить еще и гранты под разра-
ботки молодых ученых, кото-
рые занимаются академичес-
кими исследованиями. Конеч-
но, в этой части нужно уже реа-
лизовать этот проект вместе с
Российской академией наук. У
нас есть много  других интерес-
ных идей, планов. Главное - со-
трудничать вместе с Российс-
кой академией наук, с ее ака-
демическими институтами, что-
бы все то полезное, что РАН
может предложить для города,
оптимальным образом в опти-
мальные сроки эффективно
внедрялось на предприятиях
города, в городском хозяйстве,
которое стало  одним из глав-

ных потребителей инновацион-
ной продукции. Кстати, должен
заметить, что мы впервые в
России приняли решение, по
которому разрешили государ-
ственным заказчикам закупать
до  5%  инновационной продук-
ции в рамках отдельных кон-
курсов,  фактически то, что мы
получили, превзошло наши
ожидания. Мы уже покупаем
порядка 10% инновационной
продукции по  госзаказу. Но-
вый закон о контрактации, ко-
торый принят и вступит в силу с
1 января 2014 года,  думаю, по-
зволит нам более гибко взаи-
модействовать с теми, кто про-

изводит именно инновацион-
ную продукцию,  закупать для
города новые технологии, но-
вые образцы техники, для того
чтобы шагать вместе с РАН
вперед. Я уверен, что будут
найдены все необходимые ком-
промиссы, чтобы Российская
академия наук могла работать
эффективно, а  Москва будет
всегда ее поддерживать.

Владимир ФОРТОВ,Владимир ФОРТОВ,Владимир ФОРТОВ,Владимир ФОРТОВ,Владимир ФОРТОВ,
президент Российскойпрезидент Российскойпрезидент Российскойпрезидент Российскойпрезидент Российской
академии наук, академик:академии наук, академик:академии наук, академик:академии наук, академик:академии наук, академик:

- Надо сказать, что Москва -
очень крупный мировой центр
науки и техники. В Москве со-
средоточено столько предприя-
тий, НИИ,  новых заводов и
конструкторских бюро,  кото-
рым могут позавидовать целые
страны. Если говорить об Ака-
демии наук, то Москва - это сто-
лица Академии наук. Здесь ра-
ботают 111 предприятий Рос-
сийской академии наук как ин-
ституты, и мы всегда чувствуем
поддержку города Москвы и по
принципиальным вопросам, и
по вопросам чисто бытовым,
связанным с отводом земли, со
строительством новых институ-
тов, и так далее. Сегодня в
Москве расположена прибли-
зительно одна треть челове-
ческого потенциала, которым
обладает Академия наук, даже

Столица будет
сотрудничать
с Российской

академией наук

серию центров для молодежи с
точки зрения инновационного
развития, где занимаются твор-
чеством, проектированием,
прототипированием, мы наде-
емся, что молодежные центры
инновационного творчества бу-
дут работать и с  помощью
РАН, и при ее поддержке.

Мы создали серию таких
технопарков, как технопарк
«Москва», где на месте старых
производственных помещений
созданы высококачественные
помещения, в которых можно
размещать новые инновацион-
ные предприятия. Сегодня там
и с российскими, и с зарубеж-

ными инновационными пред-
приятиями  уже созданы 12  но-
вейших предприятий, создает-
ся, по сути дела, кластер новых
материалов на базе компози-
тов, которые будут применять и
в космической отрасли, и в
авиационной, и в других отрас-
лях, поэтому мы предлагаем
РАН сотрудничество на базе и
этих площадок.

Мы  инициировали вместе с
администрацией и учеными
Троицка создание научного
технологического кластера.
Правительство Российской Фе-
дерации поддержало эту идею,
теперь нам нужно уже форми-
ровать конкретные планы для
развития  этой площадки.

Мы вместе с Таможенным
комитетом России отработали
специальный таможенный пост
на территории технопарка
«Москва», в котором можно ра-
стаможивать лабораторные об-
разцы и  отдельные научно-ис-
следовательские предметы
буквально в течение часа в
электронном виде, даже не
приезжая туда. В  электронном
виде идет обмен информацией,
таможня, по сути дела, доверя-
ет, потому что туда заходит не
кто попало, а именно те научно-
исследовательские институты,
университеты, которые не бу-
дут всякую чепуху везти, кото-
рые   отвечают за это,  поэтому

больше. 38 тыс. человек работают в институтах
Академии наук,  сама академия, президиум ее
размещены в столице.

Сегодня, в общем, конечно, мы стараемся ис-
пользовать все наши возможности. Чего греха
таить, у нас возникают все время новые  помеще-
ния, наша задача состоит в том, чтобы вот эти
новые возможности использовать для хай-тека,
для новых технологий. Мы  считаем, что такая
форма, как технопарки, инкубаторы, очень перс-
пективна по нескольким причинам, ведь они все-
гда расположены рядом с крупными НИИ. Троицк
в России один из лучших наукоградов, здесь  рас-
положены крупный и интересный центр  - Троиц-
кий институт инновационных термоядерных ис-
следований, несколько знаменитых институтов
Академии наук - Институт физики высоких давле-
ний, филиалы Физического института Академии
наук и Институт общей физики. То есть здесь на-
ходится кластер высокой фундаментальной на-
уки,  что стало очень конкурентным преимуще-
ством, питательной средой для инновационных
предприятий, инновационных фирм.  Любая идея
очень быстро находит оппонента, последователя,
можно легко собрать представителей и материа-
ловедения, и физики, и химии, что очень важное
преимущество. Мировой опыт показывает, что
именно таким образом строят знаменитые цент-
ры типа Силиконовой долины, Цукубы, надо
иметь это все рядом, тогда получается, как гово-
рят сейчас политики, синергия.

Для нас очень важно сейчас иметь поддерж-
ку  столицы в тех делах, в которых, может быть,
Академия наук не так компетентна и не имеет
такого опыта, как Правительство Москвы,  ведь
мы должны выстроить технику внедрения наших
результатов. Очень часто есть потребность, есть
хорошие предложения, но когда появляется ка-
кая-то потребность, очень часто в эту дверь
вставляют ноги китайцы или шведы, но никак не
мы. Сегодня таможенная служба - притча во
языцех в науке. Эффективность нашей науки
намного ниже не потому, что мы неправильно
управляем имущественным комплексом, а пото-
му, что мы задавлены бюрократией. Человек,
который занимается наукой, должен очень быс-
тро реализовывать свои идеи. Мы же, если нуж-
но какой-нибудь реактив или материал привез-
ти из-за границы, сталкиваемся с абсолютно
идиотскими, никак не мотивированными препят-
ствиями.  Например, мы сделали с немцами и
японцами некий плазменный прибор, из Японии
в Германию мы его перевезли за одни сутки, а
из Германии в Москву  дорога заняла четыре ме-
сяца,  нам нужно преодоление таможенного ба-
рьера не на словах, а на деле. Мы, к  сожалению,
пока  плохо знаем потребности города.

Наш город развивается динамично, все вре-
мя  идут новые стройки,  возникают новые про-
екты,  поэтому мы хотим в рамках договора, ко-
торый  подписали, иметь прямой контакт, чтобы
реагировать на потребности города, чтобы мы
видели: вот здесь  у столицы есть потребность,
а у нас есть возможность ее удовлетворить. В
свое время нам  удалось вместе сделать про-
грамму технического перевооружения энергети-
ческого комплекса Москвы, который хорошо ра-
ботает.  Москва сегодня соединяет чистую элек-
тротехнику, к которой мы привыкли, с современ-
ными управляющими компьютерными система-
ми - системами учета, контроля, отключения,
если надо, включения новых источников энер-
гии.  Это XXI век, и здесь мы могли бы сотрудни-
чать  энергично и с пользой.

Х орошо известно, чтоХ орошо известно, чтоХ орошо известно, чтоХ орошо известно, чтоХ орошо известно, что
представители власти - людипредставители власти - людипредставители власти - людипредставители власти - людипредставители власти - люди
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Встреча была неформальной,
правда, дочек  дома не было -  у
старшей Анны, которая окончила
Мухинское училище  и работает ди-
зайнером,  уже есть своя семья, у
младшей Ольги, которая учится в
школе, каникулы.  Не было и стар-
ших Собяниных - родители и. о. мэра
в Москву переезжать не хотят, живут
в Тюмени, в небольшой двухкомнат-
ной квартире. Но зато дома были
жена Ирина Иосифовна, которая

Журналисты побывали в гостях у Собяниных
сама напекла  оладьи и пирог для
пишущей братии, да овчарка Зарик,
которая улеглась у ног хозяина и
внимательно слушала его разговор
с журналистами. А разговор был се-
рьезный, долгий, на самые животре-
пещущие темы. Например, о том,
как оценивает Сергей Собянин из-
менения в столичном образовании:
«То, что произошло в общем обра-
зовании, - тоже революция: переве-
ли образовательные учреждения на
новую систему финансирования, по-
правили материальную базу. Сегод-
ня учителя в среднем зарабатывают
67000 руб. Мне кажется, это достой-
ная зарплата. И атмосфера в шко-
лах изменилась».

Конечно, журналисты задавали
не только деловые вопросы, их ин-
тересовало, что читает мэр, как

проводит свободное время. Выяс-
нилось, что  за последний год Сер-
гей Собянин перечитал «Историю
государства Российского» Николая
Карамзина, воспоминания Рудоль-
фо Джулиани и Ли Куан Ю, «Финан-
систа» Теодора Драйзера, что его
хобби  - рыбалка, охота, бассейн,
тренажеры. «Мое воинское звание -
«полковник запаса инженерных
войск». Недавно зашел в тир в Из-
майлове,  не знал, что есть закры-
тые комплексы для стрельбы из
лука. В десятку - нет, но в девятку
попал. А из ружья попал в десятку»,
- рассказал Сергей Семенович.
Уезжая из гостеприимного дома,
журналисты высказали и. о. мэра
свое  пожелание в тему:  чтобы «по-
пал в десятку» и на выборах 8 сен-
тября 2013 года.
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ыйдя из машины, Сергей Семенович
сразу направляется к ребятам и родите-
лям. Первый вопрос: «К школе готовы?»

(ребята отвечают дружным: «Готовы!»), вто-
рой: «А школа готова?» (на этот вопрос ответ,
понятно, будет получен после осмотра здания).

Большой компанией все входят в школу и
сразу любуются оформлением вестибюля:
бордовые стены прекрасно сочетаются с беже-
вой плиткой, возникает ощущение некой тор-
жественности. Кстати, краску презентовал
школе художник Илья Глазунов, не пожалел.
Здание школы №446 общей площадью 8,4
тыс. кв. м рассчитано на 400 учащихся.

«А школа-то уникальная, - с удовлетворени-
ем рассказывает сам мэр. - Мы в первый раз
реализуем такой проект». Уникальность шко-
лы в том, что она построена по «зеленым стан-
дартам» - с теплоизоляцией фасадов, окон,
кровли, системой приточно-вытяжной вентиля-
ции с подогревом воздуха и другими современ-
ными решениями. При строительстве была
применена фасадная система «теплый дом», в
окна вставлены энергосберегающие стекла,
крыша покрыта энергоэффективной кровлей,
установлена система кондиционирования. От-
личительная особенность здания - высокие по-
толки, учебные и вспомогательные помещения
хорошо освещены естественным светом. В но-
вом здании школы оборудованы хореографи-
ческий и спортивный залы с выходом на кров-
лю первого этажа, где в хорошую погоду будут
проходить занятия на свежем воздухе. Учеб-
ные классы и класс информатики оснащены
современной техникой. Кроме зеленого стан-
дарта есть еще и одно «зеленое решение» -
для проекта школы была выбрана уникальная

конфигурация для того, чтобы
сохранить липовую аллею на
пришкольном участке, ведь вы-
саживали деревья и ухаживали
за ними многие поколения уче-
ников 446-й.

Собянин осматривает учеб-
ные классы, особенно его инте-
ресует начальная школа, он
спрашивает у учителей, все ли
есть для начала учебы малы-
шей, и радуется тому, как тща-
тельно все подготовлено, вни-
мательно оценивает компьюте-
ры, уже установленные на
партах. В большой школьной
библиотеке его внимание при-
влекает множество словарей,
Сергей Семенович не может
удержаться, чтобы не посмот-
реть некоторые издания. В ка-
бинете экологии - школа зани-
мается углубленным изучени-
ем экологии - мэра уже ждут
ученики, да не простые, а при-

СТОЛИЧНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Зеленая архитектура - московское
С ергей С обянин накану не нового у чебного года побывал в московской
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Новое здание школыНовое здание школыНовое здание школыНовое здание школыНовое здание школы
расположено напротиврасположено напротиврасположено напротиврасположено напротиврасположено напротив
станции метростанции метростанции метростанции метростанции метро
«Электрозаводская».  П ока«Электрозаводская».  П ока«Электрозаводская».  П ока«Электрозаводская».  П ока«Электрозаводская».  П ока
не видишь  табличку сне видишь  табличку сне видишь  табличку сне видишь  табличку сне видишь  табличку с
номером ээ6,   труднономером ээ6,   труднономером ээ6,   труднономером ээ6,   труднономером ээ6,   трудно
поверить, что этот дворец -поверить, что этот дворец -поверить, что этот дворец -поверить, что этот дворец -поверить, что этот дворец -
школьное здание.школьное здание.школьное здание.школьное здание.школьное здание.

режде чем подойти к зда-
нию, спрашиваю у группы
юношей, судя по всему ме-

стных:  «Это школа?» «Школа!» -
отвечает мне спортивный парень
в белой кепке. «Точно знаете?» -
переспрашиваю я. Парень улыба-
ется: «Точно! Я ведь учитель фи-
зической культуры, только-только
окончил пединститут и хочу рабо-
тать в таком здании!» После этих
слов уже смело подхожу к зданию

Ш кола, которую
построил Собянин

школы, пока навстречу мне идет
охранник, осматриваю двор и не
могу не сделать несколько фото-
графий - так все  красиво и совре-
менно. Страж дает мне телефон
директора, набираю номер, слышу
голос Ирины Ивановны Шахури-
ной,  сообщаю: «Приглашали по-
смотреть новое здание, вот я и
приехала!»

Уже через несколько минут мы
входим в этот школьный дворец, и
начинается чрезвычайно интерес-
ная и радостная  экскурсия по но-
веньким кабинетам, актовому и
спортивному залам,  по мастерс-
ким, учебным классам (конечно,
прежде всего  мы приходим в класс
экологии, ведь 446-я - школа с уг-
лубленным изучением экологии).
Все это похоже на сказку, осуще-
ствления которой  школа ждала
очень долго.

Вообще интересна сама по
себе история школы: в 1737-1929
годах на ее месте стояла  камен-

традиционному типу «восьмерик на четверике», ее
венчала фигурная барочная глава на высоком тон-
ком барабане, фасады украшали наличники «с уша-
ми» - характерный признак стиля барокко - и полу-
главия, деталь архитектуры еще Петровской эпохи.
Согласно описаниям 1920-х годов в храме было око-
ло сорока древних икон XV -XV II веков. Словом, кра-
сота была неописуемая, но в 1929 году, как гласят
исторические источники, рабочие   расположенного
неподалеку электрозавода настояли, чтобы церковь
снесли, а вместо нее обязательно построили школу.
Моссовет поддержал ходатайство рабочих, но потре-
бовалось еще девять долгих лет, для того чтобы воп-
лотить рабочий наказ в жизнь: в 1938 году школа
была построена, а в  1939-м  первый директор  Ека-
терина Чернышева на пороге встречала первых  уче-

ная церковь Введения во храм
Пресвятой Богородицы,  с коло-
кольней, пристроенной к ней в
начале XIX века. Церковь Введе-
ния в Семеновском относилась к

ников. Новая школа  практически сразу стала  цент-
ром общественной жизни: тут открывали избира-
тельные участки,  проводили встречи с жителями ок-

Окончание на стр. 6 -7
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ноу-хау
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зеры самых престижных
олимпиад. Педагог Ольга
Юрьевна рассказывает Собя-
нину о том, что за предмет
«Экология», Сергей Семено-
вич сразу замечает, что тако-
го предмета в учебном плане
нет, и интересуется, зачем он
нужен. Ответ на этот вопрос
дает десятиклассник Егор Ер-

милов, который увлекается
гидроэкологией и всерьез ис-
следовал водные ресурсы
района Измайлово. У Егора,
как выясняется, много пре-
тензий к экологии района,
мэр подробно выспрашивает,
в чем заключаются претен-
зии, и констатирует: «Диагноз
поставлен, будем подбирать
лечение!»

В огромном спортивном
зале мэра ждет баскетболь-
ная команда - серебряный
призер первенства Москвы.
Юные, но уже именитые
спортсменки волнуются, по-
этому, наверное, гасят волне-
ние в игре, журналисты с удо-
вольствием снимают на каме-
ры то, как одна за другой де-
вочки перемещаются по пло-
щадке, забрасывают мячи в

корзину. Сергей Собянин, по-
жав руки спортсменкам и их
тренеру, поинтересовался, как
они оценивают зал, покрытие,
вентиляцию, получив положи-
тельный ответ, он не мог удер-
жаться от искушения тоже заб-
росить мяч в корзину, правда,
итог был не столь успешным,
как у юных баскетболисток. Со

словами: «Надо тренировать-
ся, но все времени нет!» - Сер-
гей Семенович уже направил-
ся к выходу, но спортсмены
просто так его не отпустили:
во-первых, показали площад-
ку на крыше, где тоже можно
заниматься спортом, а во-вто-
рых, продемонстрировали не-
большой тренажерный зал,
который есть в этой новой
школе. Конечно, жаль, что у
мэра не было больше времени
на осмотр школы, он бы еще
больше порадовался тому, что
в Москве стало одной совре-
менной школой больше, что в
этой школе так много нового,
современного. Но мы надеем-
ся, что Сергей Семенович обя-
зательно прочитает этот но-
мер «УГ-М» и узнает все о
школе №446.
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рестных домов, принимали шефов из производ-
ственных предприятий, в 1941 году в школе форми-
ровали полк Сталинской дивизии народного ополче-
ния. В 1942 году школа стала не только женской, но
и практически  педагогическим училищем - семь лет
из ее стен выходили выпускники одиннадцати педа-
гогических классов - учителя начальной школы и
воспитатели детских садов.  В 1954 году школа ста-
ла смешанной, у нее появились  не только ученицы,
но и ученики, в 1960 году  школу возглавил новый ди-
ректор - Генриетта Локшина, а в 1966 году - Ирина
Шахурина. У Ирины Ивановны, можно сказать, здесь
прошла огромная  часть ее педагогической жизни
(вообще  в системе народного образования Ирина
Шахурина работает с 1951 года). Тут Шахурина со
своим коллективом с 1975 года занималась актив-
ной деятельностью в области экологического обра-
зования и защиты окружающей среды,   превратила
образовательное учреждение в школу  с углублен-
ным изучением экологии, которая к тому же  получи-
ла за  большую военно-патриотическую работу имя
71-й  гвардейской стрелковой дивизии,  и открыла
музей этой дивизии. Ирина Ивановна создала вмес-
те с учителями и учениками в парке «Измайлово»
первую в Москве учебную экологическую тропу,  там
ребята ежегодно проводят экскурсии для школьни-
ков и населения, рассказывают о проблемах сохра-
нения живой природы на территории Москвы.

Все это  и многое другое происходило в старом
здании школы. Вообще-то в столице постоянно шли
разговоры о том, что школьные здания довоенной
постройки нужно заменять новыми, но вот до шаху-

ринской школы дело никак не до-
ходило. Отчасти в том виновата
была сама Ирина Ивановна: она
так содержала свою школу, в та-
ком порядке, так вовремя проводи-
ла всяческие косметические ре-
монты, что проверяющие всякий
раз говорили: «Ну у вас еще школа
хорошая, не то что у других!»
Внешне все было, конечно,  хоро-
шо, но  контролеры  не видели рас-
сыпающиеся деревянные перекры-
тия, старый фундамент и многое
другое, что могло стать причиной
тех или иных проблем. Все ради-
кально изменилось после прихода
в столицу на должность мэра Сер-
гея Собянина и на должность мини-
стра образования столицы Исаака
Калины.  Правительство Москвы
26 апреля 2010 года по ходатай-
ству Департамента образования и
префектуры Восточного округа
приняло решение №165-ПП  о сно-
се старого здания и возведении
нового, застройщиком стал  сто-
личный Департамент городского
строительства. Ирине Шахуриной
было суждено стать  не только хо-
зяйкой на этой стройке, но и сохра-
нить учительский и ученический
коллективы за время строитель-
ства нового здания, что было   за-
дачей необычайно сложной.

Сначала нужно было  решить,
где будут учиться дети и работать
учителя. Вопреки расхожим разго-
ворам, что  школы строго распре-
делены по округам и  школам не
своего округа руку помощи никог-
да не протягивают, Ирине Иванов-
не удалось  на удивление просто
договориться с одной из школ со-
седнего Центрального округа, что-
бы пустили часть педагогов и учи-
телей    почти на три года. Осталь-
ные переехали в школу родного
Восточного округа. В обеих шко-
лах 446-я училась во вторую сме-
ну, но никто даже не помышлял,
чтобы  перейти в другие. Так была
решена главная проблема -  про-
блема организации полноценного
учебного процесса.

Но было много других проблем,
которые  Ирина Шахурина  реша-
ла по-военному  быстро, серьезно
и качественно. Например, на осво-
бождение здания 446-й дали ров-
но месяц, а сколько у нее было
всякого имущества?! Так вот с
имуществом поступили по-хозяйс-
ки. Что-то самое ценное и дорогое
коллективу, конечно, увезли с со-
бой,  что-то  отдали на хранение
туда, куда предложила отдать уп-
рава, коллегам из других школ. Но
были еще мебель, сантехника,

Ш кола, которую

Окончание. Начало на стр. 5
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оборудование, которые не спря-
чешь, а самое главное,  никак не
используешь потом в новой школе
через три года. Уж не знаю, как
сумела сделать это Шахурина, но
к ее школе одна за другой стали
подъезжать грузовые фуры из со-
предельных Москве регионов, на-
пример, Смоленской, Калужской,
Рязанской и других областей, кол-
леги  тогда за благо посчитали то,
что москвичи не списывают такое
богатство, а передают им. Зато я
знаю, что когда строители в назна-
ченный срок вошли в старую шко-
лу, то были изумлены пустотой и
чистотой, с таким они еще ни разу
не встречались.

На сайте школы много фото-
графий: и какой была старая
школа, и как ее сносили, но, са-
мое главное, как строили. Там
есть просто дневник работ на
школьном участке: в ноябре
2011-го  уже был вывезен весь
мусор с территории и началась
подготовка к созданию котлова-
на, в декабре того же года - нача-
ло сооружения фундамента, с ян-
варя 2012 года - возведение эта-
жей. Все споро, качественно, а
как иначе, если рядом с прорабом
всегда была директор школы
Шахурина, если рядом были учи-

теля, которые вели фотодневник
строительства? Попробовали бы
строители в какой-то день не
прийти на работу или  некаче-
ственно сделать то, что предпи-
сано. Особенно тщательно следи-
ли директор и педагоги за уста-
новкой стеклопакетов, проводкой
коммуникаций, покраской фаса-
да, устройством крыши. Проект
нового здания предусматривал
создание пятого, технического,
этажа,  возможные протечки сра-
зу бы останавливали работу всех
коммуникаций, вот и следила
Ирина Ивановна со своей коман-
дой за качеством работ,  меняла
туфли на высоких каблуках на бо-
лее удобную обувь и забиралась
то на крышу, то на пятый этаж,
одолевая высочайшие ступени.
На третьем этапе директор уже
стала придирчивым командиром:
требовала красить стены не абы
как, а в определенный цвет,   про-
являла дизайнерские качества
при подборе мебели, штор, сан-
техники. Наверное, поэтому в
школе теперь красота неописуе-
мая, действительно, как во двор-
це.  А какие учебные кабинеты,
мастерские для мальчиков и де-
вочек,  какая библиотека, книги
которой были сохранены все до

единой и бережно установлены на стеллажах!  В
июне 2013 года был третий этап работы - благоуст-
ройство и озеленение. Ухоженная красивая террито-
рия  привлекает внимание жителей, не случайно  они
постоянно задерживаются у огромного плаката-
объявления «Школа принимает учеников в 1-10-е
классы» и записывают  телефоны канцелярии. Впро-
чем, можно не только звонить, но и прямо приходить
в школу, ведь хотя до начала нового учебного года
еще есть время, весь педагогический коллектив во
главе с директором уже на месте и в работе.

Конечно, я не могла не задать Ирине Ивановне
естественный вопрос: проект  нового здания не пре-
дусматривает открытия дошкольного отделения,
создавать комплекс будет трудно, так как вблизи нет
школ и детских садов, как же будет выживать школа,
в которой не поместятся ни две, ни три тысячи учени-
ков? Оказалось, что у 446-й и ее директора уже есть
свои перспективные планы. Один из них -  творчес-
кое объединение с Московским государственным
машиностроительным университетом (МАМИ): вуз и
расположен неподалеку, и совместная работа у него
со школой давно налажена. Второй - пока робко про-
говариваемый - деловые контакты с Московским ин-
ститутом развития образования (в самом деле, поче-
му не может быть  жизненным вариант определения
этой школы как  базовой для этого важного научно-
го института, расположенного  тоже недалеко - в зда-
нии на Семеновской площади?).

1 сентября 2013 года  ученики 446-й переступят
порог школы-дворца. Хочется пожелать им и их на-
ставникам успехов, которых они заслуживают.

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА

построил Собянин
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Пять лет
разговоров
по телефону
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1 сентября пятилетие1 сентября пятилетие1 сентября пятилетие1 сентября пятилетие1 сентября пятилетие
отпразднует детскийотпразднует детскийотпразднует детскийотпразднует детскийотпразднует детский
телефон доверия МГП П У,телефон доверия МГП П У,телефон доверия МГП П У,телефон доверия МГП П У,телефон доверия МГП П У,
который  принял закоторый  принял закоторый  принял закоторый  принял закоторый  принял за
пятилетие  более 100 тысячпятилетие  более 100 тысячпятилетие  более 100 тысячпятилетие  более 100 тысячпятилетие  более 100 тысяч
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психологическую помощь.психологическую помощь.психологическую помощь.психологическую помощь.психологическую помощь.

Основная задача детских
телефонов доверия мира -
работать на благо детей,
нуждающихся во внимании
и защите.  Они предназначе-
ны для того, чтобы выпол-
нять функции психологичес-
кой поддержки и помощи в
особо тяжелых кризисных
состояниях. Ребенок, позво-
нив в службу, может открыто
говорить о том, что его бес-
покоит, тревожит, не назы-
вая своего имени и коорди-
нат. Специалисты, работаю-
щие на анонимной бесплат-
ной круглосуточной теле-
фонной линии детского те-
лефона доверия, всегда
выслушают и окажут про-
фессиональную помощь и
поддержку, причем, не толь-
ко детям, но и родителям,
педагогам..

Служба «Детский теле-
фон доверия» (8-495-624-60-
01» или 8-800-2000-122)
была создана в сентябре
2008 года по инициативе
Правительства Москвы при
поддержке Департамента
образования  как круглосу-
точная четырехканальная
линия, в формате которой
консультации  абонентам
предоставляются бесплатно.
С июня 2011 года детский
телефон доверия был под-
ключен к Всероссийскому
детскому телефону доверия.

За пять лет существова-
ния консультанты детского
телефона доверия МГППУ
приняли более 100 тысяч
звонков.

К 1 сентября 2013 года в Москве построятК 1 сентября 2013 года в Москве построятК 1 сентября 2013 года в Москве построятК 1 сентября 2013 года в Москве построятК 1 сентября 2013 года в Москве построят
1№ новых детских садов. Свой вклад в1№ новых детских садов. Свой вклад в1№ новых детских садов. Свой вклад в1№ новых детских садов. Свой вклад в1№ новых детских садов. Свой вклад в
развитие столичного дошкольногоразвитие столичного дошкольногоразвитие столичного дошкольногоразвитие столичного дошкольногоразвитие столичного дошкольного
образования внесут и школы. С сентябряобразования внесут и школы. С сентябряобразования внесут и школы. С сентябряобразования внесут и школы. С сентябряобразования внесут и школы. С сентября
2013 года для детей от 1,С до 3 лет в2013 года для детей от 1,С до 3 лет в2013 года для детей от 1,С до 3 лет в2013 года для детей от 1,С до 3 лет в2013 года для детей от 1,С до 3 лет в
дошкольном отделении  зеленоградскойдошкольном отделении  зеленоградскойдошкольном отделении  зеленоградскойдошкольном отделении  зеленоградскойдошкольном отделении  зеленоградской
школы №61№ (корп. ээ2а) откроютшколы №61№ (корп. ээ2а) откроютшколы №61№ (корп. ээ2а) откроютшколы №61№ (корп. ээ2а) откроютшколы №61№ (корп. ээ2а) откроют
адаптационные группы кратковременногоадаптационные группы кратковременногоадаптационные группы кратковременногоадаптационные группы кратковременногоадаптационные группы кратковременного
пребывания как дневного, так и вечернегопребывания как дневного, так и вечернегопребывания как дневного, так и вечернегопребывания как дневного, так и вечернегопребывания как дневного, так и вечернего
посещения.посещения.посещения.посещения.посещения.

Славный профессиональныйСлавный профессиональныйСлавный профессиональныйСлавный профессиональныйСлавный профессиональный
юбилей - 60 лет  педагогическойюбилей - 60 лет  педагогическойюбилей - 60 лет  педагогическойюбилей - 60 лет  педагогическойюбилей - 60 лет  педагогической
деятельности  отметила директордеятельности  отметила директордеятельности  отметила директордеятельности  отметила директордеятельности  отметила директор
школы №199 народный учительшколы №199 народный учительшколы №199 народный учительшколы №199 народный учительшколы №199 народный учитель
СССР Мария Андреевна КОМЛЕ ВА.СССР Мария Андреевна КОМЛЕ ВА.СССР Мария Андреевна КОМЛЕ ВА.СССР Мария Андреевна КОМЛЕ ВА.СССР Мария Андреевна КОМЛЕ ВА.

Мария Андреевна, которой при рож-
дении дали красивое имя Матильда, 35
лет возглавляла эту школу и всегда на-
зывала себя счастливым директором.
Она училась в городе Шадринске у
учителей, когда-то эвакуированных из
Москвы и Ленинграда, хотела быть та-
кой, как они, поэтому, окончив педин-
ститут, по призыву ЦК ВЛКСМ отправи-
лась на работу в сельскую  Шитниковс-
кую школу, где проработала несколько
лет. Судьба закинула Марию Андреев-
ну в Москву, где она поработала в шко-
ле №102, в роно, а в 1978 году стала ди-
ректором школы №199.   Умный и твор-
ческий управленец Комлева создала
удивительный педагогический коллек-
тив, в котором есть те, кто может про-
должить  работу, начатую Марией Анд-

Ноу -хау

Ш кола примет малышей

Школа №279 имеет  слав-
ную историю. Она была от-
крыта в 1936 году, в 1941 году
на фронт ушли почти все вы-
пускники и педагоги. В 1968
году стараниями учителей ли-
тературы И.Корэ, химии
Р.Мамлиной, мамы учеников
К.Северовой был открыт му-
зей «Поиск», посвященный
судьбам учеников школы. В

У х ороших  школ -
проекты

индивидуальные

И. о. мэра МосквыИ. о. мэра МосквыИ. о. мэра МосквыИ. о. мэра МосквыИ. о. мэра Москвы
Сергей Собянин иСергей Собянин иСергей Собянин иСергей Собянин иСергей Собянин и
и. о. министраи. о. министраи. о. министраи. о. министраи. о. министра
образования Москвыобразования Москвыобразования Москвыобразования Москвыобразования Москвы
Исаак Калина  посетилиИсаак Калина  посетилиИсаак Калина  посетилиИсаак Калина  посетилиИсаак Калина  посетили
новое здание школыновое здание школыновое здание школыновое здание школыновое здание школы
№279 имени№279 имени№279 имени№279 имени№279 имени
А.Твардовского, котороеА.Твардовского, котороеА.Твардовского, котороеА.Твардовского, котороеА.Твардовского, которое
возведено на местевозведено на местевозведено на местевозведено на местевозведено на месте
старого. Это одно изстарого. Это одно изстарого. Это одно изстарого. Это одно изстарого. Это одно из
шести новых зданийшести новых зданийшести новых зданийшести новых зданийшести новых зданий
столицы, котороестолицы, котороестолицы, котороестолицы, котороестолицы, которое
примет школьниковпримет школьниковпримет школьниковпримет школьниковпримет школьников
1 сентября 2013 года.1 сентября 2013 года.1 сентября 2013 года.1 сентября 2013 года.1 сентября 2013 года.

лю Твардовского, а в декабре
- день школы и общешколь-
ный спектакль, постоянно
организуют экспедиции по ли-
тературным местам, фестива-
ли искусств, литературные
кафе «Зеленая лампа»,  исто-
рические чтения, выпускают
«Вестник музея».

Директор школы Андрей Ис-
хаков рассказал  гостям, что Ш естьдесят лет в педагогике

реевной.  В этой
школе есть мно-
гое, но одно из
самых интерес-
ных  дел - Малая
академия наук,
в которой уче-
ники   со школь-
ной скамьи при-
общаются к на-
уке. Мария Ком-
лева гордится своими питомцами,  вы-
пускники ее школы учатся в Гарварде,
Сорбонне, Миланском экономическом и
Шведском королевском университетах,
среди ее учеников много академиков,
выдающихся деятелей науки, культуры,
врачей, педагогов, общественных дея-
телей. Те, кому дала путевку в жизнь и
профессию замечательный педагог,
гордятся тем, что учились у нее. А Ма-
рия Андреевна  вновь и вновь повторя-
ет, что у нее замечательные ученики,
замечательные учителя, а она и в са-
мом деле  замечательный директор.

зволяющая обеспечить ус-
пешную адаптацию ребенка к
условиям дошкольного уч-
реждения, создание плавного

Для малышей откроют двери вновь отре-
монтированные игровые комнаты, оснащен-
ные новой красивой мебелью и яркими игруш-
ками.

Их встретят и примут опытные и квалифици-
рованные педагоги-воспитатели. Во время
3,5-часового пребывания в группе дети будут
играть, учиться лепить и рисовать, слушать му-
зыку и танцевать. Научиться правильно гово-
рить им помогут занятия с логопедом, а снять
эмоциональное и физическое напряжение - за-
нятия ритмикой с инструктором по физкульту-
ре и занятия с психологом.

Главная цель работы группы кратковре-
менного пребывания - всестороннее развитие
и социализация детей раннего возраста, по-

Ю б илеи

«Уважаемый Петр Григорьевич!
Примите поздравления с 60-летним юбиле-

ем.
За многие годы работы в журналистике Вы

заслужили высокий профессиональный инте-
рес и признание. Более 20 лет назад возгла-
вив коллектив «Учительской газеты», Вы ус-
пешно продолжаете лучшие культурно-про-
светительские традиции одного из старей-
ших отечественных периодических изданий,
вносите значимый вклад в укрепление рос-
сийской образовательной системы, повыше-
ние престижа учительского, наставнического
труда, являетесь инициатором и одним из ак-
тивных участников проведения Всероссийс-
кого конкурса «Учитель года».

Желаю Вам здоровья, благополучия и ус-
пешной реализации творческих планов.

В. В. В. В. В. ПУТИНПУТИНПУТИНПУТИНПУТИН»» »» »

1971 году на деньги, собран-
ные учениками, учителями и
выпускниками школы, была
открыта мемориальная доска
с 51 фамилией героев, еже-
годно проводятся экспедиции
к местам боев наших учени-
ков. В 1973 году школе было
присвоено имя А.Твардовско-
го, через год школьный лите-
ратурный театр стал частью
этого музея.В октябре в 279-й
традиционно проводят Неде-

старое здание 1936 года пост-
ройки было  снесено в 2011
году,  в новом, возведенном на
этом месте по индивидуально-
му проекту, будут учиться 450
ребят, для них устроены совре-
менные  учебные классы, акто-
вый и спортивный залы,  для
малышей есть спальни и игро-
вые комнаты. Школа уже гото-
ва к началу учебного года - за-
везена мебель,  установлено
оборудование.

перехода от воспитания в ус-
ловиях дома к воспитанию и
развитию детей в дошколь-
ном отделении учреждения.
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В преддверии начала новогоВ преддверии начала новогоВ преддверии начала новогоВ преддверии начала новогоВ преддверии начала нового
учебного года министручебного года министручебного года министручебного года министручебного года министр
образования Исаак Калина вобразования Исаак Калина вобразования Исаак Калина вобразования Исаак Калина вобразования Исаак Калина в
прямом телеэфире «Москва-прямом телеэфире «Москва-прямом телеэфире «Москва-прямом телеэфире «Москва-прямом телеэфире «Москва-
2э» ответил на вопросы,2э» ответил на вопросы,2э» ответил на вопросы,2э» ответил на вопросы,2э» ответил на вопросы,
которые волнуют москвичей.которые волнуют москвичей.которые волнуют москвичей.которые волнуют москвичей.которые волнуют москвичей.

- И саак И осифович, сегод-
ня, пожалуй, больше всего
актуален вопрос о введении
школьной формы, как она
будет возвращаться, будет
ли единой для всех, кто и как
будет ее вводить?

- В большинстве школ Моск-
вы всегда был единый стиль
одежды. Каким он будет, реша-
ли на родительских собраниях,
на собраниях старшеклассни-
ков. Форма всегда была эле-
ментом корпоративной культу-
ры каждой школы. Поэтому я
бы не говорил о возвращении
формы в Москве, просто во
всей России это движение сей-
час началось, как когда-то на-
чиналось в столице. Никакого
нормативного документа, уста-
навливающего единую форму
одежды, не существует и не
предполагается, каждое обра-
зовательное учреждение, каж-
дая школа будут сами опреде-
лять стиль одежды для своих
воспитанников, причем для
старшеклассников и младших
классов могут быть выбраны
разные фасоны. Кроме адми-
нистративных решений у этой
проблемы есть и образователь-
ная сторона, в конце концов
образование всегда выводит
человека на определенный
уровень культуры. В данном
случае культура одежды, куль-
тура стиля одежды тоже очень
важный элемент. Если школа
поможет подросткам научиться
выбирать стиль одежды, ду-
маю, это очень поможет им в
дальнейшей жизни. От того,
как сегодня одет человек, при-
ходящий к будущему работода-
телю на собеседование, во
многом зависит его судьба, что
бы ни говорили, часто встреча-
ют по одежке. Поэтому нужно
говорить не об административ-
ном, а о воспитательном, обра-
зовательном элементе, о фор-
мировании уважения к своей
корпорации - школе, уважения
к стилю одежды. Думаю, в шко-
ле должны быть несколько сти-
лей - официальный, рабочий,
спортивный, праздничный.
Школы выберут форму, многие
ее уже выбрали. Единственное,
о чем хочу сказать: не может
быть навязан семье никакой
один производитель, никакой
один продавец этой одежды.
Если это происходит, то нару-
шаются все права родителей и
детей. К счастью, такие случаи
крайне редки, но, к нашему со-
жалению, иногда попадаются,
и мы с этим разбираемся. Мо-
жет быть выбран стиль одеж-
ды, а где и как родители купят
эту одежду, может быть, даже
сошьют ее сами - дело каждой
семьи. Требования к школьной
одежде не должны быть выше
возможностей, в том числе ма-
териальных, семьи, они не дол-
жны бить по семейному бюдже-
ту. Мы недооцениваем, на-
сколько новое законодатель-
ство делает школу свободной,
а значит, и ответственной за
все свои решения.

- А  может ли школа навя-
зывать ученикам какие-то
учебники, заставляя родите-
лей покупать их в определен-
ных магазинах?

- В прошлом году нам прихо-
дилось разбираться с тем, что

школы заставляют родителей
покупать какие-то учебные ма-
териалы, но ни разу не подтвер-
дилась информация, что поку-
пать предлагали учебники. Ро-
дителям приходится покупать
рабочие тетради, контурные
карты, то есть то, что по сути
дела рабочие материалы для
ученика и другим учеником ис-
пользованы быть не могут. Что
же касается учебников, то это
учебные книги многоразового
использования - обычно в тече-
ние 4-5 лет, уже третий год в
Москве действует система, ког-
да каждая школа в электронном
виде заполняет таблицу и пи-
шет, какие учебники она выби-
рает, Департамент образования
напрямую закупает у изда-

тельств эти учебники и постав-
ляет в школы. Все учебники,
которые нужны ученикам мос-
ковских школ, сегодня закупле-
ны и поставлены в школы. Прав-
да, мы не можем точно знать

буют покупать не какие-то
рабочие тетради или пропи-
си, а дополнительные книги,
которые не предусмотрены
образовательным регламен-
том, однако какой-то учитель
считает, что их надо купить
для спецкурса, который он
сам разработал?

- Я не знаю, как такой учи-
тель сумеет убедить родителей
в том, что без этого дополни-
тельного учебника дети будут
хуже знать предмет. Сумеет
убедить, заинтересовать роди-
телей, и они примут доброволь-
ное решение, что их детям ну-
жен еще один какой-то учеб-
ник, значит, у детей он появит-
ся. Правда, непонятно, что по-
мешало учителю заказать этот
учебник, ведь все, что заказано
школами, мы поставляем.

- К онечно, решения всегда
принимают папы и мамы, но
говорят, что в новом учебном
году в школах будут прово-
дить собрания еще для бабу-
шек и дедушек. Ч ье это пред-
ложение и насколько оно
поддержано?

- Как говорится, слова и му-
зыка народные. Все это появи-
лось само собой - уже не один
год многие московские школы,
видя очень большую занятость
молодых родителей и большой
интерес к образованию внуков
родителей родителей наших
учеников, то есть бабушек и
дедушек, стали приглашать их
на родительские собрания. По-
степенно это стало отдельным
направлением работы школы
со старшим поколением. Что
интересно, это не ограничилось
только вниманием бабушек и
дедушек к жизни внуков, во
многих школах это стало даже
элементом обучения старшего
поколения использованию ком-
пьютера, пользованию Интер-

нетом, чтобы они могли точно
так же, как и родители, посмот-
реть электронный дневник вну-
ков, электронный журнал. При-
чем обучают своих бабушек и
дедушек старшеклассники -

самые надежные, самые луч-
шие учителя для старшего по-
коления. Мы как-то попросили
нескольких директоров школ
Северо-Западного, Южного,
Западного округов поделиться
таким опытом на традицион-
ном четверговом видеоселек-
торе. В этих округах эта работа
есть практически у всех, поэто-
му мы специально поднимали
этот вопрос на видеоселекторе,
чтобы и другие школы уловили
важность этого момента. Я ду-
маю, что без всяких админист-
ративных решений это будет
введено, так как интересно
всем - и школам, и учителям, и
бабушкам с дедушками, и ро-
дителям, и самим ученикам.
Ровесниками нашим детям и
внукам мы стать не можем, а
стать их современниками мо-
жем и даже обязаны, наш инте-
рес к школьной жизни наших
внуков - это тоже способ быть
им современниками. Мне ка-
жется очень важным введение
в межпоколенческие отноше-
ния интереса старшего поколе-
ния к образу жизни своих вну-
ков, потому что если мы хотим,

чтобы они интересовались на-
шей жизнью, уважительно от-
носились к ней, то мы в свою
очередь просто обязаны быть
очень заинтересованными и
глубоко понимающими их об-
раз жизни. Да, это требует уси-
лий, но хорошее отношение
без усилий не дается.

- Где москвичи могут полу-
чить информацию о том, что
происходит в столичной сис-
теме образования?

- Самое главное - это сайты
школ, окружных управлений
образования и самого Департа-
мента образования. Почти все
важное, что есть на сайте де-
партамента, отражается на
сайтах школ, поэтому москвичи

через эти сайты могут узнавать
в том числе и о всех действиях,
решениях департамента. Уже
год как мы ведем наши произ-
водственные еженедельные
совещания с руководителями
системы образования города в
открытом режиме, и мне это
начинает нравиться. Во-пер-
вых, это всех нас делает очень
ответственными за каждое сло-
во, решение, это подтянуло
всех руководителей системы,
потому что одно дело, когда ты
произносишь что-то в узком
кругу своих коллег, другое
дело, когда ты произносишь
это даже не на весь город, а на
весь мир. Во-вторых, мне уже
неоднократно звонили коллеги
из других регионов и обсужда-
ли со мной то, что было у нас на
видеоселекторе, поэтому ясно,
что тот, кто хочет, через сайты,
через видеоселектор может
многое узнать о системе обра-
зования и событиях, происхо-
дящих в ней. Кроме того, каж-
дый четверг в департаменте
проходит пресс-конференция
руководителей образования по
тем вопросам, которые в дан-
ный момент наиболее актуаль-
ны. Например, в один из чет-
вергов была выбрана тема по-
вышения квалификации педа-
гогов, ведь учебный год начи-
нается не только для учащихся,
но и для самих учителей, им
тоже предстоит учиться, повы-
шать свою квалификацию.

- Е сть ли какие-то общие
правила размещения инфор-
мации на сайтах школ?

- В соответствии с законода-
тельством есть обязательная
информация, которая должна
быть размещена на официаль-
ном сайте любого образова-
тельного учреждения (а школа
- государственное учрежде-
ние): официальные данные,
данные о финансово-хозяй-
ственной деятельности. Полто-
ра года назад Департамент об-
разования вместе с Департа-
ментом информационных тех-
нологий и коллегами из школ
разработал типовой сайт, иног-
да мы его дорабатываем, но в
принципе он очень удобен. У
всех школьных сайтов есть
своя инвариантная часть, при
этом никто не мешает школе
вести и свою вариативную

часть, отражать в ней свой стиль, свои особен-
ности, которые есть у нее. Очень интересное
занятие - посещение сайтов школ, там есть
даже видеоэкскурсии, словом, о школе можно
узнать практически все, не выходя из дома.

- Е сть ли такой список столичных школ, в
которые попадают лучшие?  Е сли да, то по
какому принципу он составляется и как обна-
родуется?

- Такой список - рейтинг - есть. Но это не рей-
тинг лучших школ, а рейтинг вклада московской
школы в реализацию общегородской задачи
обеспечения всем московским детям высокока-
чественного образования. Есть несколько пара-
метров, по которым этот вклад можно оценить.
Сначала он составлялся очень просто: в первый
год было всего два параметра - количество ре-
бят, набравших 220 баллов по трем предметам
при сдаче ЕГЭ, и количество ребят, занявших
призовые места на городской и Всероссийской

предметных олимпиадах школьников. В следую-
щем году мы добавили в параметры результаты
ГИА девятиклассников и результаты семи- и
четвероклассников (для этого есть городская
диагностика). В нынешнем году добавились еще
показатели тех дошкольников, которых воспи-
тывают в дошкольных отделениях школ, хотя
они меньше влияют на итоговый результат. В
конце концов произошло то, к чему мы и стреми-
лись: если в первый год был очевиден большой
отрыв пятидесяти школ-лидеров от всех осталь-
ных, то сейчас результаты очень уплотнились,
то есть те школы, которые были в 4-5-й сотнях,
стали активно приближаться к тем, что были
впереди, хотя надо сказать, что основные лиде-
ры свои позиции вот уже третий год удержива-
ют. В конце августа мы обнародуем список четы-
рехсот школ, которые внесли наибольший вклад
в решение задачи по предоставлению высоко-
качественного образования всем московским
школьникам.

- Увеличивается ли год от года количество
учащихся, которые занимают призовые мес-
та на олимпиадах различного уровня?

- Конечно. У московских школьников все три
последних года неплохие результаты, на Все-
российской предметной олимпиаде есть
квота, через которую ни один регион «перепрыг-
нуть» не может, тем не менее процент наших
победителей и призеров Всероссийской олим-
пиады увеличивается. В этом году у нас уни-
кальный результат за все годы участия москви-
чей в этой олимпиаде: у нас 84 победы, в про-
шлом году их было 73. Победителей, кстати,
всего 80, четверо ребят одержали победы по
двум смежным предметам, например, по обще-
ствознанию и экономике, по литературе и рус-
скому языку. Уникальный результат, когда стар-
шеклассник побеждает на двух всероссийских
олимпиадах, я рад, что такой результат у нас
есть. Сейчас вновь пробуждается интерес к ма-
тематике, мы создали клуб директоров матема-
тических школ, надеюсь, что интерес к матема-
тике, без которого трудно говорить об интересе
к науке, начинает возрождаться.

- К акие задачи осталось решить перед на-
чалом нового учебного года?

- Осталось завершить ремонт там, где еще
остались какие-то объемы, а самое главное -
дать возможность учителям спокойно подгото-
виться к своим первым урокам, помочь им в
выборе тех курсов повышения квалификации,
на которых они смогут получить новые знания,
умения и компетенции. А самое главное - сфор-
мировать в системе уважение к результатам.
Когда мы говорим о рейтинге школ, то имеем в
виду, что вхождение в него - оценка прежде
всего по результатам. Сегодня появилась не
просто эмоциональная оценка школ - хорошая,
плохая, нравится, не нравится, - появилась воз-
можность сравнивать образовательные учреж-
дения по результатам и выбирать то, в котором
результаты по предметам для вас предпочти-
тельны.

ОТ ПЕРВОГ О ЛИЦА

Самое главное - сформировать
в системе образования

уважение к результатам

набор учебников
для данной шко-
лы, но общее ко-
личество учебни-
ков по Москве
достаточно. Если
есть потребность
в дополнитель-
ных учебниках,
они быстро мо-
гут быть пере-
брошены из од-
ной школы в
другую, ни одно-
му московскому
школьнику не
нужно покупать
учебники. Что
касается пропи-
сей, контурных
карт, то их, как
правило, покупа-
ют родители.

- А  что де-
лать, если все
же в школе на-
стоятельно тре-
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Московские психологи
предлагают свои стандарты

Разработка профессиональ-
ных стандартов - задача госу-
дарственной политики в соци-
альной сфере - была сформу-
лирована в таких документах,
как:

Указ Президента РФ от
07.05.2012 №597 «О мероприяти-
ях по реализации государствен-
ной социальной политики»;

Национальная образова-
тельная инициатива «Наша новая
школа»;

Концепция долгосрочного
социально-экономического раз-
вития до 2020 года;

Федеральная целевая про-
грамма развития образования на
2011-2015 годы.

Необходимо отметить, что
Московский городской психоло-
го-педагогический университет
совместно с общероссийской об-
щественной организацией «Фе-
дерация психологов образования
России» и Учебно-методическим
объединением вузов по психоло-
го-педагогическому образова-
нию разрабатывает профессио-
нальные стандарты работников
образования и социальной сфе-
ры с 2011 года. В их разработке
приняли участие компетентные
специалисты в области управле-
ния, обучения и развития персо-
нала, нормирования и охраны
труда, в области педагогики и
психологии: педагоги и психоло-
ги образовательных организа-
ций, ППМС-центров, специаль-
ных (коррекционных) организа-
ций, руководители дошкольных
образовательных организаций,
руководители и специалисты об-
щеобразовательных организа-
ций, специальных образователь-
ных организаций (ППМС-центры,
ПМПК, интернаты, иные образо-
вательные организации для де-
тей с особыми образовательны-
ми потребностями), руководите-
ли структурных подразделений
образовательных организаций
высшего образования, специали-
сты социальной сферы. Профес-
сиональные стандарты неодно-
кратно обсуждали на пленумах
УМО и круглых столах, конфе-
ренциях Федерации психологов
образования РФ и общественных
слушаниях работников образова-
ния.

Следующим этапом стала
дальнейшая работа над профес-
сиональными стандартами в 2013
году. Изменение их структуры и
содержания было связано с при-
нятием Федерального закона «Об
образовании в РФ» (это обуслови-
ло содержательную доработку
всех разделов профессионально-
го стандарта), а также с утвержде-
нием порядка разработки профес-
сиональных стандартов Минтру-
дом России:

План разработки профес-
сиональных стандартов на 2012-
2015 годы, утвержденный распо-
ряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.11.2012
№2204-р;

Приказ Минтруда России от
12 апреля 2013 г. №147н об утвер-
ждении Макета профессиональ-
ного стандарта;

Профессиональный стандарт педагога
(педагогическая деятельность в дошкольном, начальном
общем, основном общем, среднем общем образовании)

Профессиональный стандарт
«Психолог в социальной сфере»

П роект концепции стандартаП роект концепции стандартаП роект концепции стандартаП роект концепции стандартаП роект концепции стандарта
подготовлен рабочей группойподготовлен рабочей группойподготовлен рабочей группойподготовлен рабочей группойподготовлен рабочей группой
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Российской Федерации,Российской Федерации,Российской Федерации,Российской Федерации,Российской Федерации,
рабочую группу порабочую группу порабочую группу порабочую группу порабочую группу по
разработке концепции иразработке концепции иразработке концепции иразработке концепции иразработке концепции и
содержаниясодержаниясодержаниясодержаниясодержания
профессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессионального
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Общественного совета приОбщественного совета приОбщественного совета приОбщественного совета приОбщественного совета при
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а основании результатов
открытого аукциона в
электронной форме, про-

веденного Министерством труда
и социальной защиты Российс-
кой Федерации, Московский го-
родской психолого-педагогичес-
кий университет выполняет ра-
боты по разработке профессио-
нального стандарта педагога
(педагогическая деятельность в
дошкольном, начальном общем,
основном общем, среднем об-
щем образовании). В работе по
разработке макета стандарта и
его общественно-профессио-
нальном обсуждении участвуют
руководители образовательных
организаций и специалисты-экс-
перты в области профессиональ-
ной деятельности педагога.

Содержание стандарта вклю-
чает два основных раздела. Пер-
вый раздел - «Педагогическая
деятельность по проектирова-
нию и реализации образователь-
ного процесса в общеобразова-
тельных организациях», в кото-
ром отражены обобщенные фун-
кции, относящиеся к педагоги-
ческим работникам без учета
специфики профессиональной
деятельности дошкольного, на-
чального и общего образования.
Это общепедагогическая функ-

ция, воспитательная деятель-
ность, развивающая деятель-
ность, профессиональная ИКТ-
деятельность. Второй раздел -
«Педагогическая деятельность
по проектированию и реализа-
ции основных образовательных
программ общего образования»
- отражает специальные требо-
вания к профессиональной дея-
тельности педагогов дошколь-
ной образовательной организа-
ции, начальной школы, содержа-
ние профессиональной деятель-
ности учителя-предметника.

В сентябре 2013 года после
общественно-профессионально-
го обсуждения макет стандарта,
доработанный в соответствии с
пожеланиями и предложениями
работников образования, их ра-
ботодателей, представителей
профессиональных союзов и
объединений, представителей
федеральных и региональных
органов управления образова-
нием, будет представлен на рас-
смотрение Экспертного совета
по профессиональным стандар-
там при Министерстве труда и
социальной защиты Российской
Федерации.

Разрабатываемый стандарт -
первый в России документ, отра-
жающий содержание деятельно-
сти педагога и необходимые для
ее реализации знания и умения.
Среди наиболее острых вопро-
сов, прозвучавших среди пред-
ставителей профессионального
сообщества за период представ-
ления концепции стандарта на
сайте Министерства образова-
ния и науки Российской Федера-
ции с февраля 2013 года, были
соответствие актуальной про-
фессиональной подготовки ра-
ботающих педагогов требовани-
ям стандарта и возможности ис-
пользования стандарта при
оценке эффективности деятель-
ности учителей.

М нение по поводу

Ю рий ЗАБРОДИН, руководительЮ рий ЗАБРОДИН, руководительЮ рий ЗАБРОДИН, руководительЮ рий ЗАБРОДИН, руководительЮ рий ЗАБРОДИН, руководитель
рабочей группы по разработкерабочей группы по разработкерабочей группы по разработкерабочей группы по разработкерабочей группы по разработке
макета стандартамакета стандартамакета стандартамакета стандартамакета стандарта
профессиональной деятельностипрофессиональной деятельностипрофессиональной деятельностипрофессиональной деятельностипрофессиональной деятельности
педагога и его общественно-педагога и его общественно-педагога и его общественно-педагога и его общественно-педагога и его общественно-
профессиональному обсуждению,профессиональному обсуждению,профессиональному обсуждению,профессиональному обсуждению,профессиональному обсуждению,
проректор по Учебно-проректор по Учебно-проректор по Учебно-проректор по Учебно-проректор по Учебно-
методическому объ единениюметодическому объ единениюметодическому объ единениюметодическому объ единениюметодическому объ единению
Московского городскогоМосковского городскогоМосковского городскогоМосковского городскогоМосковского городского
психолого-педагогическогопсихолого-педагогическогопсихолого-педагогическогопсихолого-педагогическогопсихолого-педагогического
университета:университета:университета:университета:университета:

одходы к использованию
стандарта профессиональ-
ной деятельности педаго-

га неоднократно обсуждали в различ-
ных странах. В целом выделяют два
основных подхода - развивающий, ког-
да стандарт выступает как основа для
профессионального развития, обуче-
ния педагогов и повышения качества
их профессиональной деятельности, и
нормативный - когда стандарт высту-
пает в качестве инструмента регули-
рования и оценки эффективности и
результативности систем, учреждений
и отдельных лиц.

Нужно понимать, что разрабатывае-
мый сейчас стандарт - рабочий доку-
мент для переходного периода в систе-
ме общего образования, и поэтому мо-
жет иметь только рекомендательный
характер. Проект, который Минтруд бу-
дет рассматривать в сентябре, - только
начало большой и кропотливой работы.

Далее обязательными этапами,
предваряющими доведение стандарта
до уровня регламентирующего дея-
тельность педагога документа, будут
разработка, общественно-профессио-
нальное обсуждение механизмов ис-
пользования стандарта в системе дея-
тельности образовательной организа-
ции, апробация стандарта в регионах
Российской Федерации на доброволь-
ной основе, приведение в соответ-
ствие содержания высшего и среднего
профессионального педагогического
образования.

В рамках реализации УказаВ рамках реализации УказаВ рамках реализации УказаВ рамках реализации УказаВ рамках реализации Указа
П резидента Российской ФедерацииП резидента Российской ФедерацииП резидента Российской ФедерацииП резидента Российской ФедерацииП резидента Российской Федерации
от 7от 7от 7от 7от 7 мая 2012 г. №С97 «Омая 2012 г. №С97 «Омая 2012 г. №С97 «Омая 2012 г. №С97 «Омая 2012 г. №С97 «О
мероприятиях по реализациимероприятиях по реализациимероприятиях по реализациимероприятиях по реализациимероприятиях по реализации
государственной социальнойгосударственной социальнойгосударственной социальнойгосударственной социальнойгосударственной социальной
политики» разрабатывается макетполитики» разрабатывается макетполитики» разрабатывается макетполитики» разрабатывается макетполитики» разрабатывается макет
профессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандарта
«П сихолог в социальной сфере».«П сихолог в социальной сфере».«П сихолог в социальной сфере».«П сихолог в социальной сфере».«П сихолог в социальной сфере».

еобходимость введения новой
специальности вызвана требова-
ниями современной социальной

сферы, связанной с недостаточными воз-
можностями решения проблем профи-
лактики социального сиротства и реали-
зации права каждого ребенка жить и вос-
питываться в семье, а также получения
адресной социально-психологической
помощи. В настоящее время в России по-
явились и активно развиваются новые
области профессиональной деятельнос-

ти психолога, специалистов
для которых сегодня вообще не
готовят в существующих вузах.

Речь идет прежде всего о
психологе в социальной сфере.
Основные цели и задачи его
деятельности - оказывать раз-
ным социальным группам, от-
дельным лицам социально-пси-
хологическую помощь, поддер-
жку в социализации, преодоле-
нии трудностей адаптации на
разных этапах развития лично-
сти, проводить диагностику
жизнедеятельности и социаль-
ного окружения разных групп
населения для построения со-
циокультурной реабилитации,
консультировать отдельных
граждан и социальные группы
по проблемам межличностного

взаимодействия, профилакти-
ки социального сиротства.

В настоящее время в обще-
стве наметилась тенденция, ко-
торая состоит в том, что психо-
лог из исследователя и препо-
давателя становится одним из
наиболее востребованных спе-
циалистов, осуществляющих
свою профессиональную дея-
тельность в социальной сфере.
Следует отметить, что сложив-
шаяся в стране система психо-
логического образования оста-
ется недостаточно готовой к
новым требованиям, предъяв-
ляемым к будущим специалис-
там-психологам со стороны со-
циальной практики.

Окончание на стр. 14-15

Приказ Минтруда России от
12 апреля 2013 г. №148н «Об ут-
верждении уровней квалифика-
ции в целях разработки проектов
профессиональных стандартов»;

Проект приказа Минтруда
России от 14 февраля 2013 г. «Об
утверждении методических реко-
мендаций по разработке профес-
сиональных стандартов»;

План-график подготовки
профессиональных стандартов в
2013-2014 годах, утвержденный
приказом Минтруда России от
30.11.2012 №565.

С января 2013 года на базе
МГППУ была образована и дей-
ствует рабочая группа при Мин-
труде России по разработке про-
фессиональных стандартов спе-
циальностей социальной сферы,
носящих межотраслевой харак-
тер. Эта группа создана в соответ-
ствии с поручением заместителя
Председателя Правительства РФ
Ольги Голодец.

В ходе заседаний рабочей груп-
пы в период с января по май 2013
года были разработаны и направ-
лены в аппарат Ольги Голодец и в
Минтруд России:

предложения рабочей груп-
пы по разработке профессиональ-
ных стандартов специальностей
социальной сферы, носящих ме-
жотраслевой характер, в 2013-
2014 гг.;

требования к профессио-
нальным стандартам специально-
стей социальной сферы, носящих
межотраслевой характер, реко-
мендуемым к разработке в 2013
году.

В эти материалы включены
предложения рабочей группы по
разработке в 2013 году девяти
профессиональных стандартов, а
также требования к этим профес-
сиональным стандартам, которые
были сформулированы и утверж-
дены рабочей группой. Шесть из
этих стандартов - профессиональ-
ные стандарты педагога-учителя
(педагогическая деятельность в
дошкольном, начальном общем,
основном общем, среднем общем
образовании), специалиста в об-
ласти педагогической психологии
(деятельность по психолого-педа-
гогическому сопровождению обу-
чающихся), специалиста по рабо-
те с семьей, специалиста по реа-
билитационной работе в социаль-
ной сфере, специалиста органов
опеки и попечительства, психоло-
га в социальной сфере) - разраба-
тывают в настоящее время в
МГППУ.

Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,
ректор МГ ППУ,ректор МГ ППУ,ректор МГ ППУ,ректор МГ ППУ,ректор МГ ППУ,
академик РАОакадемик РАОакадемик РАОакадемик РАОакадемик РАО

Информация к сведению

Проекты этих профессио-
нальных стандартов размеще-
ны на сайтах МГППУ, УМО вузов
по психолого-педагогическому
образованию и Федерации пси-
хологов образования России
(www.mgppy.ru;  www.psyumo.ru;
www.rospsy.ru) и доступны для
обсуждения через анкету, фо-
рум и вебинар.
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Ж урналистов, пишущих на темуЖ урналистов, пишущих на темуЖ урналистов, пишущих на темуЖ урналистов, пишущих на темуЖ урналистов, пишущих на тему
образования, пригласили побыватьобразования, пригласили побыватьобразования, пригласили побыватьобразования, пригласили побыватьобразования, пригласили побывать
ввввв школе №7С2, расположеннойшколе №7С2, расположеннойшколе №7С2, расположеннойшколе №7С2, расположеннойшколе №7С2, расположенной
ввввв отдаленном микрорайонеотдаленном микрорайонеотдаленном микрорайонеотдаленном микрорайонеотдаленном микрорайоне
Северо-Восточного округа. Школа два годаСеверо-Восточного округа. Школа два годаСеверо-Восточного округа. Школа два годаСеверо-Восточного округа. Школа два годаСеверо-Восточного округа. Школа два года
находилась в стадии капитальногонаходилась в стадии капитальногонаходилась в стадии капитальногонаходилась в стадии капитальногонаходилась в стадии капитального
ремонта, о том, как он проходил,ремонта, о том, как он проходил,ремонта, о том, как он проходил,ремонта, о том, как он проходил,ремонта, о том, как он проходил,
рассказала директор школы Алла ЮРОВА.рассказала директор школы Алла ЮРОВА.рассказала директор школы Алла ЮРОВА.рассказала директор школы Алла ЮРОВА.рассказала директор школы Алла ЮРОВА.

аш образовательный комплекс на-
ходится в спальном районе, вые-
хать отсюда трудновато, поэтому

мы учим детей, которые живут поблизости. Лю-
бая школа Москвы должна отвечать потребнос-
тям москвичей независимо от того, где они жи-
вут - в центре столицы или на ее окраине. Поэто-
му школа должна быть красивой, имеющей ус-
ловия для социальной и учебной успешности,
востребованной и конкурентоспособной. Боль-
шое значение при этом имеют инфраструктура,
среда, оснащение школы. Мы участвовали в пи-
лотном проекте, у наших учителей хорошая зар-
плата, наша школа хорошо оснащена, поэтому
ремонт стал вкладом в копилку успешности для
того, чтобы детям было приятно приходить сюда
учиться, чтобы школа была современной и отве-
чающей столичным требованиям к образова-
нию.

Наша школа была построена в 1971 году, мы
старались поддерживать ее в хорошем состоя-
нии, но есть различные системы - вентиляция,

Ремонт может быть не стихийным,
а плановым и качественным

отопление, электроснабжение, - которые не-
возможно поддержать в рабочем состоянии,
если они исчерпали срок своей работы. Ког-
да наступил срок проведения капитального
ремонта, мы, конечно, порадовались, хотя и
понимали, какие трудности нас ждут. Отсе-
ляться нам было некуда, во время учебного
процесса ремонт проводить нельзя. Остава-
лись два коротких летних периода. Два лета
стали для нашего коллектива напряженным
рабочим временем, я два года не была в от-
пуске, потому что нужно было по-хозяйски
следить за ремонтными работами, чтобы
все было сделано качественно. Надо ска-
зать, что в последние два года в системе об-
разования изменился подход: раньше нам
давали мало денег, проводя текущие и вы-
борочные ремонты, мы всегда стремились
объять необъятное, в результате использо-
вали материалы подешевле, пытаясь сде-
лать большой объем работ. Сейчас мы про-
писываем техническое задание, по тендеру
определяется подрядчик, который может
его выполнить, наша задача - следить и кон-
тролировать его работу. Два года у нас были
разные подрядчики. В прошлом году мы от-
ремонтировали много кабинетов, было
сложновато, еле успели к 1 сентября. В этом
году подрядчиком мы довольны, меня все-
гда слушают, понимают, я каждый день де-
лала обход, за качеством ремонта и ходом
работ следили мои помощники, мы ведем
журнал учета, в котором отмечено, что сде-
лано каждый день. В этом году только раз
нас не поняли и уложили плитку не так, как
мы хотели, но ее тут же сбили и уложили так,
как надо. Контролировать ход ремонта нам
всегда помогали родители, управляющий
совет. В прошлом году меня упрашивали
подписать акт о работах, которые не были
совсем закончены, при этом родители и УС
заняли принципиальную позицию, и подпись
председателя УС была поставлена на акте
только тогда, когда все было сделано. В
ходе ремонта мы обращали внимание на
охрану жизни и здоровье, на использование
качественных материалов, на мероприятия
по пожарной безопасности, на создание без-
барьерной среды. Вижу, как мы приближа-
емся к европейским стандартам, и это заме-
чательно.

Мы считаем, что ремонт для нас подарок,
мы радуемся красоте, готовы все это при-
нять и бережно эксплуатировать, тем более
что у нас хорошие рабочие по зданию. Пусть
школа после ремонта стоит так до тех пор,
пока нам не надоест дизайн и мы не захотим
его сменить.
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Вузы вступают в борьбу
за качественных

абитуриентов
задача - это расширение каче-
ственного профильного или уг-
лубленного обучения мотиви-
рованных ребят на третьей сту-
пени обучения в школе. Расши-
рение потому, что для всех лю-
дей, живущих в Москве, не сек-
рет, что примерно 70-80 сто-
личных школ дают очень каче-
ственное профильное или уг-
лубленное изучение предметов
на уровне старшей школы до-
вольно немалому, но, к сожале-
нию, гораздо меньшему, чем
хотелось бы, количеству стар-
шеклассников, которые на
уровне Москвы подтверждают
это, и не только на ЕГЭ, но в
первую очередь на Всероссий-
ской олимпиаде школьников.
Должен сказать, что если три
года назад у нас победителей и
призеров заключительного эта-
па Всероссийской олимпиады
школьников (обычно их 320-
330 в год) готовили в 74 шко-
лах, то старшеклассники 128
школ Москвы уже попали в
этом году в число победителей
и призеров этой олимпиады.
Поэтому если я говорю, что ка-
чественное образование дают
70-80 столичных школ, то нуж-
но сделать существенную по-

Информация к сведению

Министры
побывали

в Зеленограде
стреча с руководителя-
ми служб и ведомств
социального блока

«Направления социального
развития» состоялась в Зеле-
нограде. С жителями вели
разговор и. о. заместителя
мэра Москвы Леонид Печат-
ников, и. о. префекта ЗелАО
Анатолий Смирнов, и. о. ми-
нистра образования Москвы
Исаак Калина, и. о. министра
культуры Сергей Капков, и. о.
министра социальной защиты
населения Владимир Петро-
сян, первый заместитель ру-
ководителя Департамента
здравоохранения Николай
Плавунов, и. о. председателя
Комитета ветеринарии Алек-
сандр Туника. Зеленоградцы
задали гостям много вопро-
сов об образовании, и это не-
удивительно: зеленоградские
школы сегодня добиваются
высоких результатов. Это
подтверждают результаты
ЕГЭ, итоги школьных всерос-
сийских и московских олим-
пиад, где количество призе-
ров из Зеленограда год от
года растет. Цифры же сто-
ящих на учете в комиссии по
делам несовершеннолетних
при этом имеют стойкую тен-
денцию к снижению. Исаак
Калина рассказал о новом
проекте Правительства Моск-
вы, к которому проявили
большой интерес столичные
вузы, учащиеся выпускных
классов и их родители, - о со-
здании универсариев, о раз-
витии столичной системы до-
полнительного образования и
многом другом, что так волну-
ет москвичей перед началом
нового учебного года.

правку: в этом году число таких
школ возросло до 128. Но все
понимают, что такое даже сто
столичных школ для Москвы,
когда далеко не каждый стар-
шеклассник имеет возмож-
ность учиться в школе, где есть
атмосфера глубочайшего ува-
жения и возможности получить
качественное профильное и уг-
лубленное обучение.

Проблема старшей школы -
это, конечно, в первую очередь
кадровая, тут нет великих сек-
ретов в том, что учителей, спо-
собных хорошо преподавать в
начальной школе, в принципе в
России довольно много, поэто-
му, наверное, мы все время за-
нимаем первое место в между-
народном исследовании
ШID) I . Но дальше гораздо

вузы. Я уже не говорю о том,
что вузы могут сделать такие
курсы только за деньги учени-
ков. Но для меня главное не
деньги, а время жизни челове-
ка: все мы помним, как дорого
нам было время в те годы, ког-
да были старшеклассниками. И
вот наш старшеклассник сегод-
ня шесть часов с коэффициен-
том полезного действия почти
как у паровоза Черепанова си-
дит в школе, а потом бежит
после обеда на курсы, а уже к
10-11-му классу обучение на
курсах в вузах становится пре-
обладающим. Мне кажется, что
университетские лицеи способ-
ны очень здорово сэкономить
или повысить эффективность
использования времени жизни
наших старшеклассников.

Олег ЯКОВЛЕВ, заместитель руководителя Департамента образованияОлег ЯКОВЛЕВ, заместитель руководителя Департамента образованияОлег ЯКОВЛЕВ, заместитель руководителя Департамента образованияОлег ЯКОВЛЕВ, заместитель руководителя Департамента образованияОлег ЯКОВЛЕВ, заместитель руководителя Департамента образования
попопопопо финансовым вопросам:финансовым вопросам:финансовым вопросам:финансовым вопросам:финансовым вопросам:

ак будут финансироваться университетские лицеи? Финансирова-
ние будет осуществляться по нормативам, которые определены для
московских школьников. Выделение денежных средств будет идти

в виде целевой субсидии на цели, не связанные с выполнением государственно-
го задания, так как Москва не может оплачивать государственное задание для
федерального вуза. Объем денежных средств будет определяться на основании
количества учащихся, которые вуз примет на обучение в лицейские классы, и по
нормативам, которые установлены для пятидневной или шестидневной учебной
недели. Если ребенок учится по шестидневной учебной неделе, то объем норма-
тива на его обучение составляет 123330 рублей в расчете на год. Выделение
средств будет осуществляться на основе соглашения, которое подпишут Депар-
тамент образования и вуз, при этом рассмотрение заявок на получение субсидии
будет осуществлять комиссия. На основании отбора вузов и их заявок будет
сформировано соглашение. Соглашением будут определены количество обуча-
ющихся в университетском лицее, требования, целевые индикаторы. Об исполь-
зовании средств субсидии вузы будут отчитываться перед Департаментом обра-
зования. Если количество детей будет повышаться, объем выделяемых средств
будет соответственно увеличиваться, если количество детей будет уменьшать-
ся, уменьшится и объем выделяемых средств.

Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,Исаак КАЛИНА,
и.и .и .и .и . о. министра образования Москвы:о. министра образования Москвы:о. министра образования Москвы:о. министра образования Москвы:о. министра образования Москвы:

равительство Москвы приняло ре-
шение об увеличении числа школ,
которые дают старшеклассникам

профильное высококачественное образование.
Сегодня мы провели переговоры с вузами, я
провел совещание с ректорами вузов, желаю-
щих участвовать в проекте, их было более 60.
Но, к сожалению, не все вузы устраивают нас, у
нас нет гарантии, что они обеспечат должное ка-
чество. На сегодня отобрано около 10 вузов,
среди них Высшая школа экономики, Российс-
кий государственный гуманитарный универси-
тет, Первый медицинский университет (Сече-
новка), Зеленоградский университет, МАМИ,
Бауманка, МИФИ, Станкин, которые открывают
в своем составе школу для старшеклассников -
предуниверсарий, который мы условно назвали
университетским лицеем.

Какие задачи мы надеемся решить в рамках
проекта «Университетский лицей», считая, что
он очень многоплановый? На наш взгляд, про-
ект способен решить несколько задач. Во-пер-
вых, это задача организации серьезного про-
фильного обучения профессионально опреде-
лившихся старшеклассников. Ясно, что если
ребенок с пятого класса твердо знает, что он
хочет быть врачом, инженером или еще кем-то,
то, конечно, университетский лицей при конк-
ретном вузе - замечательная возможность для
такого профессионально определившегося
старшеклассника попробовать, по сути дела,
учиться уже в университете. Внутривузовская
жизнь старшеклассников, конечно, не студен-
ческая, она предстуденческая в атмосфере выс-
шего учебного заведения. Я думаю, она помо-
жет получить высококачественное общее обра-
зование и точно сориентироваться ребенку, ка-
кую же профессию он хочет иметь. При этом я
понимаю (и этот вопрос всегда возникает: «Что
будет, если он потом решит поступать не в этот
университет и вообще не пойдет в эту профес-
сию?»), что он может изменить свой выбор. Со-
вершенно не обязательно, что, обучаясь в пре-
дуниверсарии РГГУ, школьник обязательно по-
ступит в РГГУ. Может быть, он поймет, что хочет
заниматься другим, и это тоже великолепный
результат, потому что гораздо хуже, когда он по-
ступит на первый курс университета, проучится
два курса, а потом поймет, что это не его. Вторая

Департамент образования объявил о начале проекта
по созданию предуниверсариев и пригласил к этой

работе ведущие вузы страны. Разговор об этом
с ректорами состоялся в рамках рабочего

совещания под председательством Исаака Калины.

Четвертая задача, которую
не знаю, захотят ли поставить
себе вузы, считая ее актуаль-
ной или неактуальной, - это
обязанность вузовского и
школьного сообщества замес-
тить вузам Москвы очень сла-
бых студентов на очень силь-
ных, мотивированных москов-
ских старшеклассников. Если
вузы сегодня повысят (а они
никуда от этого не денутся -
будут повышать) планку тре-
бовательности к поступаю-
щим к ним, чтобы не опускал-
ся уровень образования в
высшей школе, то начнется
явная фильтрация поступаю-
щих, а значит, уменьшение
количества поступающих, ос-
вобождение педагогических
кадров и площадей. Думаю, та
политика, которую ведет Ми-
нистерство образования и на-
уки РФ на создание более
крупных учреждений высшего
образования, поможет эф-
фективно использовать пло-
щади. Поэтому, чем занимать
свои преподавательские мощ-
ности и площади очень слабы-
ми иногородними студентами,
лучше занять их очень силь-
ными и мотивированными
московскими старшеклассни-
ками.

Пятая задача - несмотря на
рост школ Москвы, находя-

щихся в «средней полосе» и
стремящихся в топовую сто-
рону, все понимают: рост сни-
зу всегда процесс очень дол-
гий, поэтому, чтобы школа,
которая была, условно говоря,
на пятисотой позиции в рей-
тинге вдруг стала в нем вось-
мидесятой, нужны не два-три-
четыре года. Топовые школы
создавали за 8-10 лет, не быс-
трее. А вот чтобы отрастить
школьный сталактит высокого
качества от вуза восемь лет
не нужно, это можно сделать
гораздо быстрее. Поэтому пя-
тая задача - усилить конку-
ренцию между школами за
ученика, а следовательно, по-
высить уровень образования,
предлагаемого школами моск-
вичам.

меньше побед: / I6 6 I  еще
куда ни шло, а вот ШII О уже
много хуже. Если вообще гово-
рить о старшей школе, то, ко-
нечно, учителей, способных
преподавать на таком высо-
чайшем уровне старшекласс-
никам, особенно в 90-е годы,
когда были в системе образо-
вания большие кадровые поте-
ри, к сожалению, не так уж
много. Они в основном скон-
центрированы в 128 школах и,
собственно, обеспечивают ус-
пех этих школ. Еще одна про-
блема не столько кадровая,
сколько «контингентовая». Так
как в старшем звене обычной
школы собираются дети с
очень разным уровнем мотива-
ции, то, естественно, это тоже
создает для массовой школы
определенные проблемы и да-
леко не каждая массовая шко-
ла способна обеспечить высо-
кое качество обучения на стар-
шей ступени. Хотелось бы, что-
бы университетские лицеи эту
задачу тоже решали.

Третья задача - это задача
экономии времени, может
быть, даже денег наших стар-
шеклассников. Я думаю, что
нет великого секрета в том, что
примерно начиная с 8-9-го
класса ученики до обеда учатся
в школе, а после обеда бегут
чаще всего на какие-то курсы в
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На этот вопрос на традиционномНа этот вопрос на традиционномНа этот вопрос на традиционномНа этот вопрос на традиционномНа этот вопрос на традиционном
«Родительском собрании» в эфире«Родительском собрании» в эфире«Родительском собрании» в эфире«Родительском собрании» в эфире«Родительском собрании» в эфире
радиостанции «Эхо Москвы» ответилрадиостанции «Эхо Москвы» ответилрадиостанции «Эхо Москвы» ответилрадиостанции «Эхо Москвы» ответилрадиостанции «Эхо Москвы» ответил
проректор Высшей школы экономикипроректор Высшей школы экономикипроректор Высшей школы экономикипроректор Высшей школы экономикипроректор Высшей школы экономики
Григорий КАНТОРОВИЧ.Григорий КАНТОРОВИЧ.Григорий КАНТОРОВИЧ.Григорий КАНТОРОВИЧ.Григорий КАНТОРОВИЧ.

этом году по-прежнему продолжался де-
мографический спад, количество выпус-
кников уменьшилось в стране до 700 с не-

большим тысяч. В лучшие годы оно доходило до
миллиона четырехсот. Количество бюджетных
мест снижается год от года, это решает государ-
ство, по-разному распределяя места по разным
вузам. В ВШЭ количество абитуриентов в этом
году заметно выросло, 10559 абитуриентов -
примерно на 18% больше, чем в прошлом году.
Думаю, у сильных вузов примерно такая же кар-
тина, отчасти в этом виновата кампания по сда-
че ЕГЭ этого года. Баллы оказались значитель-
но выше прошлого года, поэтому, ориентируясь
на прошлые годы (а на что еще детям и родите-
лям ориентироваться?), кажется, что абитури-
енты поймали Бога за бороду и поступят во все
топовые вузы. Но даже абитуриенты с высоки-
ми баллами, иногда более 95, могли и не посту-
пить. У нас есть форум, где я регулярно отвечаю
на вопросы о приемной кампании. Родители пи-
шут: «Ну как же? У меня у девочки 290 баллов
по трем экзаменам, золотая медаль, победы на
городских олимпиадах, и она к вам может прий-
ти учиться только на платной основе?» А посту-
пить можно только на конкурсной основе, когда
решающей (это записано во всех нормативных
документах) будет либо победа на олимпиаде,
либо льготы, либо сумма баллов. При этом кто-
то остается за бортом. Есть удивительный фе-
номен - ребята с высокими баллами предпочи-
тают идти на платное обучение, но туда, куда их
влечет сердце.

Родители говорят: «Мне дочка заявляет: «Я
хочу учиться только здесь и не хочу идти туда,
куда прошла по баллам». У меня есть больная
тема, я уже пять лет говорю об этом без успеха.
Я считаю, что старый механизм контрольных
цифр приема должен был остаться в плановой
экономике. Он сегодня не работает, так как это
попытка набрать ровно столько, ни на один
больше, ни на один меньше, да еще управлять
этим из центра. То есть сначала у нас идет
бюджет, который определит деньги для Мини-
стерства образования и науки РФ, оно их рас-
кидает по вузам и дальше ничего сделать не
может. То есть мне казалось, что задача Мин-
обрнауки РФ или шире - Правительства РФ -
как раз выработать механизм, адекватный
времени. У университета должно быть право
из разумных соображений взять то или иное
количество студентов.

Что заставляет всех выпускников школы
идти в вузы? Во-первых, опасение, что мальчи-
ков призовут в армию, это опасение висит над
высшим образованием. Второе опасение - от-
сутствие альтернативы. Что можно посовето-
вать выпускнику средней школы вместо поступ-
ления в вуз? У нас в стране нет высокой безра-
ботицы, нет юношеской безработицы, но куда
сегодня идти выпускнику, ведь на производстве
он никому не нужен?

В вузах идет большой отсев на первом году
обучения, потому что ребята не то выбрали, не
готовы учиться. Это фактическое отсутствие
профориентации выпускников школы в области
гуманитарных наук. У выпускника школы есть
какое-то представление о журналистике по жиз-
ни, есть тяга к слову «международный», он пло-
хо знает, что такое философия, не очень пред-
ставляет себе, что такое история, чувствует, что
математика - это не для него, что он гуманита-
рий, а вот как дальше выбирать профессию, не
знает, не представляет, на кого он идет учиться
в области гуманитарных наук.

Представление абитуриента и родителя о
зарплате после окончания вуза, об интереснос-
ти работы, по социологическим исследованиям,
играет очень существенную роль. Например,
есть устойчивый стереотип: раз ты инженер,
значит, будешь сидеть на 12 тысячах рублей в
месяц. Отношение к профессии надо развора-
чивать не через систему образования, не через
количество мест в вузах, а через повышение
социального статуса профессии. Правда, дол-
жен сказать, что в этом году самый большой
рост числа заявлений в ВШЭ мы обнаружили
именно на инженерных специальностях. Что

Этим летом МосковскийЭтим летом МосковскийЭтим летом МосковскийЭтим летом МосковскийЭтим летом Московский
городской педагогическийгородской педагогическийгородской педагогическийгородской педагогическийгородской педагогический
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чередное заседание
приемной комиссии, по-
священное зачислению

абитуриентов, прошедших по
конкурсу во вторую волну, со-
стоялось 10 августа 2013 г. В
прошлом году вуз набрал 1243
человека, в нынешнем по срав-
нению с прошлым годом про-
изошло заметное сокращение
приема, почти в два раза. В
этом году в вузы было подано
8881 заявление на эти места. В
результате контрольные циф-
ры по приему в университет на
бюджет (бакалавриат) на очное
обучение успешно выполнены,
зачислены 683 абитуриента,
причем средний проходной
балл в университете суще-
ственно превышает 200 бал-
лов.

Интересно распределение
заявлений по структурным под-
разделениям. Самое большое
количество заявлений было по-
дано, как и в прошлом году, в
Институт иностранных языков -
3500 на 85 бюджетных мест. В
Институте педагогики и психо-
логии образования претендо-
вали 1308 абитуриентов на 130
бюджетных мест, сохранялась
ситуация, когда на дошкольное
образование и начальную шко-
лу у нас было много заявлений,
и там был неплохой средний
балл, это происходит, видимо,
потому что те, кто не попал на
менеджерские специальности
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иктория Синицина занимается фигур-
ным катанием с 1999 года, Руслан Жи-
ганшин - с 1996 года, как одиночники,

они тренировалась на стадионе «Юных пио-

ВЫСШ АЯ Ш КОЛА

этому причина, я пока не готов
сказать, возможно, сказалось
влияние бренда Вышки, воз-
можно - изменение отношения
в обществе к инженерным про-
фессиям, возможно - в том
числе и повышение зарплаты в
среднем по инженерным про-
фессиям, хотя я не уверен, что
абитуриенты и родители отсле-
живают эту статистику, плюс,
конечно, то, что сегодняшние
компьютеры создают иллю-
зию, что ты почти технарь, а ты
всего лишь продвинутый
пользователь. С 1 сентября на-
чинает работать новый Закон
«Об образовании в Российс-
кой Федерации», под него бу-
дут писать все нормативные
документы, так, с ужасом мы
обнаруживаем в этом законе
какие-то моменты, которые,
как мне кажется, очень сильно
могут осложнить жизнь и по-
требуют переосмысления.
Один самый простой: в Законе
«Об образовании в РФ» сегод-
ня сказано, что срок действия
ЕГЭ 4 года. Как сопоставлять
конкурсные результаты людей
в разное время?

Вы сдали ЕГЭ 4 года назад
и все еще можете поступать по
этим результатам? Это значит,
что все 4 года надо выдержи-
вать более или менее одинако-
вый уровень по всем предме-
там ЕГЭ, иначе как сравнивать
будем? В этом году была утеч-
ка тестов (давайте это так на-
зовем), массовая нечестность
как учителей, так и абитуриен-
тов привела к тому, что резуль-
таты этого года на 10-15 бал-
лов выше. Если на будущий
год наведем порядок, значит,
все выпускники этого года бу-
дут иметь преимущество. Вто-
рое изменение: много говори-
ли про инвалидов, детей-инва-
лидов, детей без родителей, у
них сегодня есть социальная
защита на уровне советского
государства. То есть их прини-
мают в вуз вне конкурса, лишь
бы сдали по-старому на трой-
ки. В наше время на стипендию
можно было плохо, но про-
жить. Сегодня стипендия в две
тысячи рублей не позволяет
ребенку жить в Москве без ро-
дителей. На мой взгляд, это
совсем не социальная защита.

Нам надо идти к честному
выпуску из среднего образова-
ния, например, вводить два до-
кумента: один должен быть
просто о среднем образова-
нии, а второй - позволяющий
поступать в вузы. Мы ведь про-
должаем принимать детей, не
готовых к образованию, это их
беда, а не вина. Но мы их при-
нимаем, селим в общежитие,
выплачиваем стипендию, а
они, как правило, вылетают
после первого курса.

Как прошел прием в вузы?

Студенты стали мастерами

В  педагогический
идут учиться

лучшие

в другие вузы, идут в началь-
ную школу и вполне успешно
находят себя там. В Институт
гуманитарных наук было пода-
но 1016 заявлений на 60 бюд-
жетных мест. Наименьший ин-
терес у абитуриентов вызвали
направления подготовки, пред-
ставленные в Институте специ-
ального образования и комп-
лексной реабилитации, - 545
заявлений на 115 бюджетных
мест. Тем не менее тут ситуа-
ция не совсем плохая, так как в
этот институт, как в музыкаль-

ный и художественный инсти-
туты, идут ребята, которые, как
правило, на старшей ступени
школьного образования уже
имеют контакты с этими учеб-
ными заведениями, например,
еще оканчивали музыкальные
или художественные школы. В
среднем по числу заявлений у
нас было их не меньше, чем в
других педагогических вузах.

По баллам трех экзаменов
по ЕГЭ надо отметить, что при
поступлении в МГПУ в первую
волну абитуриенты по направ-
лению подготовки «Социокуль-
турная деятельность» имели
291 балл, самый высокий про-
ходной балл по второй волне -
280 - имели абитуриенты по на-
правлению подготовки «Линг-
вистика» (перевод и переводо-
ведение, китайский язык). То
есть можно сказать, что в сис-

теме дополнительного образо-
вания, в системе рекреации, в
системе дополнительных заня-
тий с детьми, в лингвистику
идут самые сильные ребята. В
среднем по университету в про-
шлом году средний балл со-
ставлял за три экзамена по
ЕГЭ 183, в этом году - более
190. Наверное, сокращение
объемов бюджетной подготов-
ки и некая активизация работы
со школами привели к тому, что
на первый курс к нам пришли
достаточно сильные ребята.

МГПУ осуществлял прием
на обучение и на внебюджет-
ной основе, зачисление на кон-
тракт по очной и очно-заочной
формам обучения заверши-
лось 21 августа (было подано
5609 заявлений), на заочную
будет проведено до 21 сентяб-
ря 2013 года.

неров», в конце 2004 года они занялись
танцами на льду, встали в пару, тренируют-
ся у Светланы Алексеевой. Виктория и Рус-
лан с 2008 года входят в сборные команды
России, они чемпионы мира среди юниоров
2012 г. (Минск, Белоруссия), чемпионы Рос-
сии среди юниоров 2012 г. (Новогорск), по-
бедители финала юниорской серии Гран-
при-2011 (Квебек, Канада), бронзовые при-
зеры этапа Гран-при Do s te le c o m  5 u p -2012
(Москва, Россия).



14

Московские психологи

При подготовке квалифицированных психо-
логов остаются недостаточно проработанными
такие направления деятельности психолога,
как разработка программ межведомственного
взаимодействия, координация усилий психо-
логов, социальных работников, специалистов в
социальной сфере различных ведомств в на-
правлении решения проблем психологической
помощи населению. К таким видам помощи
можно отнести экстренную помощь, работу в
чрезвычайных и экстремальных ситуациях, ре-
шение проблем миграции, помощь семьям с
детьми, оказавшимся в трудных жизненных си-
туациях, детям-сиротам и семьям с детьми-ин-
валидами. Таким образом, разработка про-
фессионального стандарта «Психолог в соци-
альной сфере» поможет решению проблем
межведомственного взаимодействия, оказа-
ния адресной социально-психологической по-
мощи разным группам населения.

Некоторые эксперты подчеркивают, что ос-
новными проблемными точками системы подго-
товки психологов на сегодняшний день стали:

недостаточно четко продуманные обра-
зовательные программы, которые не включа-
ют или только частично представляют учебные
дисциплины и курсы, связанные с особеннос-
тями психологического сопровождения разных
социальных групп: одаренных детей, детей-
сирот и детей с особыми нуждами и ОВЗ;

незнание специфики психологического
сопровождения семей и детей с различными
видами зависимости, замещающих семей, со-
циальной адаптации детей-мигрантов и их се-
мей, детей, пострадавших в чрезвычайных си-
туациях, девиантных и делинквентных детей и
их семей;

отсутствие профессионального обучения,
основанного на междисциплинарном подходе
в решении задач социальной практики;

недостаточная подготовка психологов к
проведению обучения граждан, желающих
взять детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, в свои семьи.

В этих условиях стратегическая цель фор-
мирования новой специальности «психолог в
социальной сфере» - преодоление разрыва
между требованиями, предъявляемыми к про-
фессиональной деятельности психолога в раз-
личных сферах социальной практики, и сло-
жившейся в России системой психологическо-
го образования.

В профессиональном стандарте психолога в
социальной сфере предусматриваются 6-7-й
уровни квалификации, предполагающие выс-
шее образование: магистратура, специалист,
аспирантура по направлению «Психология,
психолого-педагогическое образование», про-
граммы дополнительного профессионального
образования, дающие новую квалификацию.

Возможные места работы психолога в соци-
альной сфере:

- организации социальной сферы (образо-
вание, здравоохранение, система социальной
защиты, миграционная служба);

- центры сопровождения замещающих се-
мей, центры помощи семье и детям, центры ре-
абилитации, роддома, учреждения для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, учреждения профессионального об-
разования;

- центры социального обслуживания насе-
ления и другие государственные и обществен-
ные организации, участвующие в оказании со-
циальной, психологической поддержки от-
дельных лиц и социальных групп.
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точнее отвечает решению перспективной
задачи психологической службы образова-
ния - максимально содействовать разви-
тию каждого учащегося и в большей мере
предусматривает активные формы дея-
тельности специалиста: психопрофилакти-
ку, психологическое сопровождение реали-
зации образовательных программ, оценку
образовательных результатов и пр.

Вторая модель предполагает работу
группы психологов в специализированном
образовательном учреждении, особом цен-
тре (при государственном или муниципаль-
ном органе управления образованием). Та-
кая форма организации психологической
службы распространена в европейских госу-
дарствах, а также странах Центральной и
Восточной Европы. В рамках этой модели
психологи организуют работу с учителями и
родителями для повышения их психологи-
ческой грамотности, проводят для них кон-
сультации по проблемам обучения и воспи-
тания детей, ведут коррекционную работу с
отдельными учащимися и дают на основа-
нии этого рекомендации учителю или роди-

Профессиональный стандарт
специалиста в области

педагогической психологии
(деятельность

по психолого-педагогическому
сопровождению обучающихся)

роект профессиональ-
ного стандарта педаго-
га-психолога разрабо-

тан с учетом реальности усло-
вий и содержания профессио-
нального труда психологов об-
разования. Проведенный ана-
лиз опыта отечественной и за-
рубежной психологических
служб образования позволил
выделить две модели (или два
типа организации) психологи-
ческой службы образования,
принципиальное отличие кото-
рых заключается в том, где ра-
ботает школьный психолог - в
школе (образовательном уч-
реждении) или вне школы (в
консультации, ППМС-центре,
психологическом кабинете
при районных или городских
отделах местных органов вла-
сти).

Первая модель школьной
психологической службы
предполагает работу практи-
ческого психолога непосред-
ственно в образовательной
организации. Это позволяет
психологу более основатель-
но вникать в реальную воспи-
тательную ситуацию, узнать
как учителей, так и учащихся,
их взаимоотношения, всту-
пить в контакт с родителями.
Он имеет возможность соче-
тать изучение личности и по-
ведения ребенка в реальных
жизненных условиях с углуб-
ленным анализом его индиви-
дуальных особенностей. Ана-
лизируя систему всех влияний
на ребенка, психолог получа-
ет очевидную оценку резуль-
тативности своей деятельнос-
ти (непосредственно наблю-
дая за тем, как претворяются
в жизнь его советы и рекомен-
дации, какие изменения про-
изошли в образовательном
процессе в результате его
консультативной или профи-
лактической работы). Эта мо-
дель, как принято считать,

телям по дальнейшей работе с ними. Они
организуют постоянно действующие тре-
нинги и научно-практические семинары по
проблемам психологии детства, возраст-
ной, педагогической, социальной психоло-
гии, психологии личности и межличностных
отношений. Проведенный опрос специалис-
тов в области психологии и педагогики (пе-
дагоги и психологи образовательных орга-
низаций, ППМС-центров, специальных (кор-
рекционных) организаций, руководители
дошкольных образовательных организа-
ций, руководители и специалисты общеоб-
разовательных организаций, специальных
образовательных организаций (ППМС-цен-
тры, ПМПК, интернаты, иные образователь-
ные организации для детей с особыми обра-
зовательными потребностями), руководите-
ли структурных подразделений образова-
тельных организаций высшего образова-
ния) показал, что развитие общенациональ-
ной психологической службы в России дол-
жно предусматривать сочетание обеих мо-
делей, когда обеспечивается возможность
взаимодействия психолога, работающего
внутри того или иного учреждения, со специ-
алистами из районных (городских) психоло-
гических центров, кабинетов или консульта-
ций.

Таким образом, содержание этого про-
фессионального стандарта включает две
обобщенные трудовые функции:

- психолого-педагогическое сопровожде-
ние образовательного процесса в образова-
тельных организациях общего, профессио-
нального и высшего образования, сопро-
вождение основных и дополнительных об-
разовательных программ;

- оказание психолого-педагогической по-
мощи лицам с ограниченными возможнос-
тями здоровья, обучающимся, испытываю-
щим трудности в освоении основных обще-
образовательных программ, развитии и со-
циальной адаптации.
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ложившийся в последнее время благодаря
разнообразным публикациям в СМИ образ
специалиста органов опеки и попечитель-

ства стал однообразно негативным. Отобрали ре-
бенка из семьи - виноваты органы опеки, так как
неправомерно вмешались в дела семьи; не успели
отобрать и ребенок пережил насилие - виноваты
органы опеки: не уследили. Сложилась парадок-
сальная ситуация. Есть должность - специалист
органов опеки, - но нет профессии специалиста по
охране прав детей. Как правило, в нашей стране
специалист органов опеки и попечительства - это
муниципальный или государственный служащий,
требования к квалификации которого формулиру-
ют только как правовые и «компьютерные», часто
без учета специфики работы и необходимого
объема знаний для взаимодействия с особыми ка-
тегориями детей, семей, находящихся в трудной
жизненной ситуации, специалистами разнообраз-
ных социальных организаций.

Сегодня в стране работает около 10 тысяч спе-
циалистов органов опеки и попечительства. Нор-
матив нагрузки, рекомендуемый Министерством
образования и науки РФ, - 1 специалист на 2 тыся-
чи детского населения, хотя во многих регионах он
значительно выше (всего в России около 25 мил-
лионов детей).

Многие положения законодательства сформу-
лированы недостаточно четко, например, основа-
ния для отобрания ребенка из семьи или лишения
родительских прав, поэтому ключевой вопрос ка-
чества работы - уровень квалификации специали-
ста.

Проведенный в 2011-2012 году в Москве мо-
ниторинг показал, что из 918 специалистов орга-
нов опеки и попечительства не имели высшего
профессионального образования 164 человека,
высшее профессиональное образование в обла-
стях, не связанных с деятельностью по защите
прав, - 143. Еще в органах опеки и попечитель-
ства работали 260 учителей-предметников,
только 273 имели высшее профессиональное
образование по юриспруденции и 78 - по психо-
логии.

В ходе экспертного обсуждения была сформу-
лирована цель деятельности специалиста - содей-
ствие обеспечению и защите прав и законных ин-
тересов, социальных и иных государственных га-
рантий детям, включая установленные в междуна-
родных договорах и соглашениях с участием Рос-
сийской Федерации.

В результате анализа международного и рос-
сийского законодательства, статистики и практи-
ки работы были выделены четыре обобщающие
трудовые функции специалиста на основе различ-
ных ситуаций развития и жизни ребенка:

обеспечивает и защищает права и законные
интересы несовершеннолетних детей;

выявляет детей, нуждающихся в помощи го-
сударства, оказывает помощь семьям с детьми,
находящимся в трудной жизненной ситуации;

защищает права и законные интересы де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, лиц из их числа;

защищает права и законные интересы де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, устроенных на воспитание в семьи граж-
дан Российской Федерации, оказывает содей-
ствие семьям, принявшим на воспитание в свою
семью детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей.

Профессиональный
специалиста органов опеки

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩ ИТА
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каз Президента РФ включал поруче-
ния Правительству Российской Феде-
рации:

а) подготовить и внести до 1 сентября
2012 г. в Государственную Думу Федераль-
ного Собрания Российской Федерации про-
ект федерального закона о внесении в зако-
нодательство Российской Федерации изме-
нений, касающихся разработки, утвержде-
ния и применения профессиональных стан-
дартов;

б) утвердить до 1 декабря 2012 г. план раз-
работки профессиональных стандартов;

в) разработать к 2015 году и утвердить не
менее 800 профессиональных стандартов.

Для реализации этого указа разрабатыва-
ется макет профессионального стандарта
«Специалист по работе с семьей». Особую
значимость этот стандарт приобретает в свя-
зи со сложностями жизнедеятельности мно-
гих семей в обществе. Число семей с детьми,
находящимися в трудной жизненной ситуа-
ции, опасной для жизни ситуации, проживаю-
щих в кризисной ситуации и неблагополучии,
постоянно растет. Такое положение вызыва-
ет тревогу у общественности, граждан стра-
ны, правительства, так как многие дети ока-
зываются заложниками ситуации в собствен-
ной семье. При выявлении детей, оказавших-
ся в трудной жизненной ситуации, как прави-
ло, происходит лишение родителей роди-
тельских прав и помещение ребенка в госу-
дарственное учреждение. К сожалению, спе-
циалистов-профессионалов, которые могут
помочь семье с ребенком, оказавшейся в та-
кой ситуации, у нас в стране не готовят.

Профессиональный стандарт «Специа-
лист по работе с семьей» предполагает ос-
новную цель - предоставление помощи раз-
ным типам и видам семей на основе выявле-
ния семейного неблагополучия с помощью
техник раннего вмешательства в семью, раз-
работки плана и программы реабилитации
семьи с ребенком, реинтеграции (возврата)
ребенка и семьи в социум с привлечением

ресурсов семьи и ее ближайше-
го окружения, а также измене-
ния отношений между членами
семьи, оздоровления социаль-
но-психологической обстанов-
ки в семье, повышения ответ-
ственности родителей за воспи-
тание детей.

Эта цель может быть конкре-
тизирована через преодоление
разрыва между требованиями,
предъявляемыми к профессио-

Одна из главных целей дея-
тельности - обеспечить достойное
проживание ребенка в кровной
семье, поэтому в качестве допол-
нительных характеристик дея-
тельности в стандарте прописано,
например, что специалист не дол-
жен допускать необоснованного
изъятия детей из семьи без пред-
варительного проведения соци-
ально-реабилитационной работы.
Вмешательство специалиста в
жизнь семьи должно строиться на
союзе с родителями для обеспе-
чения безопасности и развития
ребенка, а не на союзе с ребенком
для защиты его от родителей. В
практике работы специалиста ли-
шение родительских прав - край-
няя мера вмешательства в семью,
которая должна применяться в ис-
ключительных случаях.

Проведенный анализ деятель-
ности специалистов органов опе-
ки за последние несколько лет
показывает, что:

расширяются компетенции
специалистов органов опеки и по-
печительства, что связано с раз-
витием российского, региональ-
ного и международного законода-
тельства;

расширяются категории су-
дебных дел с участием специали-
стов органов опеки;

увеличиваются категории
дел с иностранным участием (де-
тей и взрослых);

нарастает необходимость
учитывать мнение детей при ре-
шении вопросов, их непосред-
ственно касающихся, - в Нацио-
нальной стратегии действий в ин-
тересах детей на 2012-2017 годы
этому посвящено отдельное стра-
тегическое направление.

Для решения новых задач вос-
требованы особые знания и систе-
матическое повышение квалифи-
кации. Система знаний специали-
ста органов опеки и попечитель-
ства должна включать знания
правовые, психолого-педагоги-
ческие, медицинские (для пони-
мания медицинских диагнозов и
последствий для развития ребен-
ка, оснований для отнесения де-
тей к группам здоровья, признаки
и последствия жестокого обраще-
ния и насилия), экономические,
социологические, управленчес-
кие, специальные (знания в обла-
сти компьютерных технологий,
ведения баз данных).

Профстандарт устанавливает
требование к образованию и обу-
чению - дополнительная профес-
сиональная переподготовка по
новым программам на базе выс-
шего образования по специально-
стям и направлениям подготовки:
юриспруденция, педагогика и пси-
хология, социальная педагогика и
социальная работа.

Г алина СЕМЬЯ,Г алина СЕМЬЯ,Г алина СЕМЬЯ,Г алина СЕМЬЯ,Г алина СЕМЬЯ,
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Профессиональный стандарт
«Специалист по работе с семьей»

П рофессиональный стандартП рофессиональный стандартП рофессиональный стандартП рофессиональный стандартП рофессиональный стандарт
специалиста по реабилитационнойспециалиста по реабилитационнойспециалиста по реабилитационнойспециалиста по реабилитационнойспециалиста по реабилитационной
работе в социальной сфере -работе в социальной сфере -работе в социальной сфере -работе в социальной сфере -работе в социальной сфере -
законодательный документ, которыйзаконодательный документ, которыйзаконодательный документ, которыйзаконодательный документ, которыйзаконодательный документ, который
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попопопопо реабилитации в сложномреабилитации в сложномреабилитации в сложномреабилитации в сложномреабилитации в сложном
мультидисциплинароммультидисциплинароммультидисциплинароммультидисциплинароммультидисциплинаром
иииии межведомственном поле.межведомственном поле.межведомственном поле.межведомственном поле.межведомственном поле.

руг реабилитантов охватывает все
так называемые уязвимые категории
населения. Это дети и подростки, по-

страдавшие от насилия и военных конфлик-
тов, депривационных условий воспитания,
чье детство испорчено уже собственной ал-
когольной, наркотической и другими видами
тяжелых зависимостей. Это и те, кто ступил
на криминальный путь и находится в конф-
ликте с законом. Независимо от возраста к
этой категории также относится значитель-
ная часть граждан, имеющих ограниченные
возможности здоровья, инвалидность.

Еще одна категория населения, которая
нуждается в особой заботе, - терминальные,
психические больные с затяжным многолет-
ним течением болезни, пожилые люди с тяже-
лыми хроническими заболеваниями. Всем им
нужна не просто психологическая, соци-
альная, медицинская и другие виды помощи,
а целостное восстановление (реабилитация)
своего нарушенного функционирования в
различных сферах жизнедеятельности.

Профессиональный стандарт станет важ-
нейшим условием создания равных возмож-

ностей и повышения качества
жизни всех российских граж-
дан. Еще недавно эту задачу
пытались решить через повы-
шение денежных выплат, раз-
личного рода преференции.
Это оказалось малоэффектив-
но и очень емко финансово. В
бережливой Германии подсчи-
тали, что 4 недели реабилита-
ции окупаются двумя годами
пенсии, а пенсию получают не
год и не два.

Профессиональной задачей
нового специалиста станет ак-
кумуляция личностных, сете-
вых, профессиональных, кад-
ровых, инфраструктурных ре-
сурсов для реабилитации. В за-
висимости от специализации и
уровня квалификации он смо-
жет выполнять функции как
организатора реабилитацион-
ного процесса, так и непосред-
ственно заниматься психосоци-
альной и медико-физиологи-
ческой реабилитацией детей и
подростков, трудоспособного и
нетрудоспособного взрослого
населения, работать как на
уровне главного специалиста
по реабилитации в органах ис-
полнительной власти или заме-
стителя руководителя по реа-

билитации учреждения здраво-
охранения, социальной защиты
населения, образования, куль-
туры, физкультуры и спорта,
специализированной негосу-
дарственной организации, так
и на уровне «реабилитолога»
(«абилитолога»).

Деятельность нового специ-
алиста напрямую будет связа-
на с так называемой мульти-
дисциплинарной реабилитаци-
онной командой. Эта команда
может быть собрана под реаби-
литационный случай из специа-
листов одного учреждения или
разных организаций независи-
мо от форм собственности и ве-
домственной принадлежности.

Профессиональный стан-
дарт специалиста по реабили-
тационной работе в социаль-
ной сфере позволит законода-
тельно закрепить единые ква-
лификационные требования
государства к новому специа-
листу и его подготовке. Этот
документ можно рассматри-
вать в качестве организацион-
ного и правового механизма
институционализации реаби-
литационной службы в Рос-
сии. Его миссия - предоста-
вить организационные, про-

фессиональные, кадровые ус-
ловия для создания равных
возможностей всем российс-
ким гражданам, обеспечить
им достойное качество жизни.
Институционализация дея-
тельности такого специалиста
позволит аккумулировать не-
обходимые ресурсы социаль-
ной сферы, гражданского об-
щества, направленные на це-
лостное восстановление реа-
билитанта и его интеграцию/
реинтеграцию в обществе, вы-
делить реабилитацию в само-
стоятельную область профес-
сиональной деятельности, ос-
нованную на мультидисципли-
нарном и межотраслевом под-
ходах, подготовить квалифи-
цированных специалистов.

Вероника ОСЛОН,Вероника ОСЛОН,Вероника ОСЛОН,Вероника ОСЛОН,Вероника ОСЛОН,
кандидат психологических наук,кандидат психологических наук,кандидат психологических наук,кандидат психологических наук,кандидат психологических наук,
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Профессиональный стандарт специалиста по реабилитационной работе в социальной
сфере как механизм создания равных возможностей для всех российских граждан

нальной деятельности специа-
листа в различных сферах со-
циальной практики, и сложив-
шейся в России системой про-
фессионального образования.
Такое положение потребует со-
здания новых направлений и
профилей в развитие действу-
ющей системы профессиональ-
ного образования для эффек-
тивной подготовки кадров в тех
сферах деятельности, где такая
подготовка остро востребована
или может быть востребована в
самое ближайшее время.
Именно такой сферой стала со-
циальная сфера, а новой про-
фессией - «специалист по рабо-
те с семьей». Введение этой
новой профессии позволит пре-
одолеть межведомственный ха-
рактер как его подготовки, так
и профессиональной деятель-
ности. Сама суть введения но-
вой профессии «специалист по
работе с семьей» межведом-
ственная, так как он может ра-
ботать в любой организации со-
циальной сферы.

Профессиональный стан-
дарт применяется для опреде-
ления требований к образова-
нию и квалификации. Для спе-
циалиста по работе с семьей
предусматривается 6-7-й уро-

вень квалификации, высшее
образование: магистр, специа-
лист, аспирант, дополнитель-
ная профессиональная пере-
подготовка по новым програм-
мам на базе высшего образо-
вания или программы дополни-
тельного образования, регуляр-
ное повышение квалификации
специалистов и прохождение
стажировок. При этом жела-
тельно, чтобы специалист имел

опыт работы не менее трех лет
по специальности, близкой к
основной (волонтер, доброво-
лец).

По данным современных эк-
спертов, наиболее проблемны-
ми точками существующей сис-
темы подготовки специалистов
в социальной сфере стали:

отсутствие междисципли-
нарного подхода в решении за-
дач социальной практики в обу-
чении;

отсутствие специализа-
ций, ориентированных на те об-
ласти деятельности специалис-
та в социальной сфере, в кото-
рых такой запрос сложился, но
система подготовки кадров для
них пока отсутствует (работа с
разными типами семей с деть-
ми: оказавшимися в трудной
жизненной ситуации, опасной
ситуации для жизни, прожива-
ющих в кризисе, в неблагополу-
чии);

низкая насыщенность об-
разовательного процесса ре-
зультатами современных, в том
числе зарубежных, исследова-
ний в силу недостаточного
уровня языковой подготовки
будущих специалистов по рабо-
те с семьей, отсутствия доступа
к современным международ-

но-реабилитационные центры,
приюты, центры помощи семье
и детям, социально-психологи-
ческие службы поддержки се-
мей и детей, органы опеки и по-
печительства, уполномоченные
организации, занимающиеся
сопровождением разных типов
семей, некоммерческие органи-
зации, оказывающие помощь
детям-сиротам, занимающиеся
работой с семьей и детьми.

Введение профессионально-
го стандарта «Специалист по
работе с семьей» будет способ-
ствовать решению двух важных
задач - профилактики социаль-
ного сиротства, которая пред-
полагает сокращение детей,
помещенных в государствен-
ные учреждения, и политики де-
институционализации - выводу
детей из интернатных учрежде-
ний и возвращению их в кров-
ные семьи или помещению в
замещающие семьи.

Татьяна Ш УЛЬГ А,Татьяна Ш УЛЬГ А,Татьяна Ш УЛЬГ А,Татьяна Ш УЛЬГ А,Татьяна Ш УЛЬГ А,
доктор психологических наук,доктор психологических наук,доктор психологических наук,доктор психологических наук,доктор психологических наук,

ведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудник
лаборатории психолого-лаборатории психолого-лаборатории психолого-лаборатории психолого-лаборатории психолого-

социальныхсоциальныхсоциальныхсоциальныхсоциальных
проблем профилактикипроблем профилактикипроблем профилактикипроблем профилактикипроблем профилактики

безнадзорностибезнадзорностибезнадзорностибезнадзорностибезнадзорности
и сиротства МГ ППУи сиротства МГ ППУи сиротства МГ ППУи сиротства МГ ППУи сиротства МГ ППУ

ным базам данных по психоло-
гии и др.

Возможные места работы
специалиста по работе с семь-
ей: организации системы обра-
зования, здравоохранения, со-
циальной защиты, прежде всего
школы, интернаты, детские
дома, ПМПК, ППМС-центры, об-
разовательные учреждения для
детей с особыми образователь-
ными потребностями, социаль-

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩ ИТА



16

П роект стандарта дошкольногоП роект стандарта дошкольногоП роект стандарта дошкольногоП роект стандарта дошкольногоП роект стандарта дошкольного
образования продолжает вызывать интересобразования продолжает вызывать интересобразования продолжает вызывать интересобразования продолжает вызывать интересобразования продолжает вызывать интерес
в педагогическом сообществе, а членыв педагогическом сообществе, а членыв педагогическом сообществе, а членыв педагогическом сообществе, а членыв педагогическом сообществе, а члены
рабочей группы, которая работала подрабочей группы, которая работала подрабочей группы, которая работала подрабочей группы, которая работала подрабочей группы, которая работала под
председательством директора ФИРОпредседательством директора ФИРОпредседательством директора ФИРОпредседательством директора ФИРОпредседательством директора ФИРО
Александра Асмолова, отвечатьАлександра Асмолова, отвечатьАлександра Асмолова, отвечатьАлександра Асмолова, отвечатьАлександра Асмолова, отвечать
нанананана множество вопросов, разъ яснять задачимножество вопросов, разъ яснять задачимножество вопросов, разъ яснять задачимножество вопросов, разъ яснять задачимножество вопросов, разъ яснять задачи
этого стандарта.этого стандарта.этого стандарта.этого стандарта.этого стандарта.

Татьяна ВОЛОСОВЕЦ,Татьяна ВОЛОСОВЕЦ,Татьяна ВОЛОСОВЕЦ,Татьяна ВОЛОСОВЕЦ,Татьяна ВОЛОСОВЕЦ,
директор Институтадиректор Институтадиректор Институтадиректор Институтадиректор Института
психолого-психолого-психолого-психолого-психолого-
педагогических проблемпедагогических проблемпедагогических проблемпедагогических проблемпедагогических проблем
детства РАО:детства РАО:детства РАО:детства РАО:детства РАО:

- 1 сентября вступит в
силу Закон «Об образова-
нии в РФ», подписанный
президентом еще 29 де-
кабря 2012 года. И соглас-
но этому закону дошколь-
ное образование становится уровнем образо-
вания, хотя никогда дошкольное образование
не было уровнем, всегда было ступенью. Разни-
ца в том, что все уровни образования стандар-
тизируются, таким образом, у дошкольного об-
разования должен был бы появиться свой соб-
ственный стандарт. С одной стороны, это хоро-
шо, с другой стороны, сложно, потому что опять
же все делается впервые, никогда ничего по-
добного в Российской Федерации и в Советс-
ком Союзе не было. Следовательно, все дела-
ется впервые и быстро. Когда впервые и быст-
ро, бывают огрехи, бывают сложности, мы с
ними сталкиваемся сейчас в нашей повседнев-
ной деятельности практически каждый день.
Согласно закону стандарт должен иметь требо-
вания к структуре программ, к условиям их ре-
ализации и к результатам. И если со структурой
программ, с условиями более или менее ясно,
то с результатами были довольно большие, се-
рьезные проблемы, так как есть социальный
запрос общества, которое хочет знать, что дол-
жен либо не должен знать, уметь, делать ребе-
нок, когда он идет в школу. Родители, как пра-
вило, приводя ребенка в школу, хотят, чтобы он
умел и читать, и писать, и считать к первому
классу. Но прописывать такие результаты в
стандарте категорически нельзя, потому что у
нас в детских садах очень разноплановые дети,
кто-то из них сможет дать такой результат, а
кто-то не сможет.

Когда создавали закон, было мнение - оста-
вить в стандарте дошкольного образования
только требования к структуре программ и к ус-
ловиям. Фактически вся наша рабочая группа
пришла к выводу, что результат в дошкольном
образовании должен быть представлен как це-
левой ориентир. Не нужно натаскивать ребенка
к школе, это категорически вредно и для психо-
логического здоровья ребенка, и для его физи-
ческого здоровья, вызвать психосоматические
заболевания. Вообще дошкольное детство -
довольно сложный период, когда развитие ре-
бенка идет неравномерно, скажем, в три года
он может быть таким же, как все сверстники, а
между тремя и четырьмя его развитие может
быть задержано.

Кроме того, есть большая группа детей, ко-
торые в принципе не могут дать результат, на-
пример, дети мигрантов не знают русский язык,
они приходят в школу со знанием только родно-
го языка, у детей с ограниченными возможнос-
тями здоровья совершенно другая траектория
развития.

Владимир СОБКИН,Владимир СОБКИН,Владимир СОБКИН,Владимир СОБКИН,Владимир СОБКИН,
директор Институтадиректор Институтадиректор Институтадиректор Институтадиректор Института
социологии образованиясоциологии образованиясоциологии образованиясоциологии образованиясоциологии образования
Российской академииРоссийской академииРоссийской академииРоссийской академииРоссийской академии
образования, докторобразования, докторобразования, докторобразования, докторобразования, доктор
психологических наукпсихологических наукпсихологических наукпсихологических наукпсихологических наук
иииии академик РАО:академик РАО:академик РАО:академик РАО:академик РАО:

- Во-первых, сегодня
есть определенные вызо-
вы, которые требуют серь-
езного отношения к про-

блеме дошкольного воспитания и дошкольного
возраста. Разговор о том, что это приоритетная
сфера в образовании, начинался и в 90-е годы,
но сегодня возникает наконец общественное

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

осознание того, что дошкольный возраст
вообще приоритетная ситуация для раз-
вития человека. В чем заключаются се-
годняшние вызовы? Первый вызов - про-
блема социального неравенства, так как
происходит огромная дифференциация
разных социальных слоев и жизни, госу-
дарство обязано взять на себя ответ-
ственность за обеспечение качественно-
го проживания детства в дошкольном
возрасте представителям разных соци-
альных групп. Стандарт нужен как стан-
дарт по выравниванию условий воспита-
ния детей в детских садах. Сегодня мы
сталкиваемся с тем, что в государствен-
ной системе образования существует ог-
ромное неравенство, механизмы этого
очень серьезные, которые часто культи-
вируют социальное неравенство в воспи-
тании детей. В одних ДОУ есть бассейны,
определенные условия и количество де-
тей на одного педагога, в других - ситуа-
ция совершенно иная.

Мне кажется, очень серьезный момент
- целесообразность социально-психоло-
гического развития ребенка в дошколь-
ном детстве. Процесс образования дол-
жен быть построен так, чтобы обеспечить
полноценное проживание ребенком этого
очень сложного периода развития от двух
лет до его готовности к школе. Подготов-
ка и готовность - совершенно разные па-
радигмы. Стандарт дошкольного образо-
вания, который мы разрабатывали, цент-
ристски ориентирован, это значит, что в
центр ставится ребенок, который должен
прожить кризис трех лет, четырехлетний
возраст, освоив ключевые моменты, свя-
занные с игровой деятельностью, с тем,
что у него должны сформироваться вооб-
ражение, фантазия, произвольность и
умение владеть собственным поведени-
ем на определенном уровне, развиты по-
знавательные интересы, например любо-
пытство к жизни, инициативность, позна-
вательная и деятельная инициативность.

Сегодня существует кризис семьи, ро-
дители часто педагогически беспомощ-
ны, по нашим социологическим исследо-
ваниям, по мере взросления ребенка ро-
дители отстраняются от его воспитания.
Поэтому не надо идеализировать сегодня
систему семейного воспитания, напро-
тив, она нуждается во всяческой психоло-
го-педагогической поддержке, потому
что разные социальные слои и группы по-
разному относятся к ситуации воспита-
ния ребенка в семье. В этом отношении
проблема отношений семьи и дошколь-
ного образовательного учреждения один
из ключевых тезисов и моментов стан-
дарта, который мы разрабатывали. Бес-
смысленно проводить систему дошколь-
ного воспитания в отрыве от ситуации се-
мейного воспитания, нынче совершенно
новые задачи стоят перед дошкольным
воспитанием, которое совершенно поте-
ряно. Это еще один огромный вызов, по-
мимо социального расслоения, - дефор-
мация семьи, нарушение родительской
педагогической культуры и необходи-
мость связи дошкольного образователь-
ного учреждения и семьи.

В стандарте, который разработан, осо-
бый акцент делается на гуманизацию си-
стемы дошкольного воспитания и на из-
менение позиции воспитателя в отноше-
нии ребенка. Это тоже один из ключевых
моментов, связанный с подготовкой и пе-
реподготовкой воспитателя в этом на-
правлении.

К сожалению, все благие пожелания,
связанные с индивидуализацией воспи-
тания, с культуроемкостью воспитатель-
ного процесса, входят в противоречие с
реальными возможностями. Чудес не бы-
вает, нельзя построить в течение года
такое количество детских садов, чтобы
снять очередь, потому невозможно под-
готовить для них большое количество
воспитателей.

Советы родителям
первоклассников

Поддержите в ребенке его
стремление стать школьником.
Ваша искренняя заинтересован-
ность в его школьных делах и забо-
тах, серьезное отношение к его пер-
вым достижениям и возможным
трудностям помогут первокласснику
подтвердить значимость его нового
положения и деятельности.

Обсудите с ребенком те прави-
ла и нормы, с которыми он встретил-
ся в школе. Объясните их необходи-
мость и целесообразность.

Ваш ребенок пришел в школу,
чтобы учиться. Когда человек учит-
ся, у него может что-то не сразу по-
лучаться, это естественно. Ребенок
имеет право на ошибку.

Составьте вместе с перво-
классником распорядок дня, следи-
те за его соблюдением.

Не пропускайте трудности, воз-
можные у ребенка на начальном
этапе овладения учебными навыка-
ми. Если у первоклассника, напри-
мер, есть логопедические пробле-
мы, постарайтесь справиться с ними
на первом году обучения.

Поддержите его в желании до-
биться успеха. В каждой работе обя-
зательно найдите, за что можно
было бы его похвалить. Помните,
что похвала и эмоциональная под-
держка («Молодец!», «Ты так хоро-
шо справился!») способны заметно
повысить интеллектуальные дости-
жения человека.

Если вас что-то беспокоит в по-
ведении ребенка, его учебных де-
лах, не стесняйтесь обращаться за
советом и консультацией к учителю
или школьному психологу.

С поступлением в школу в жиз-
ни вашего ребенка появился чело-
век более авторитетный, чем вы.
Это учитель. Уважайте мнение пер-
воклассника о своем педагоге.

Учение - это нелегкий и ответ-
ственный труд. Поступление в шко-
лу существенно меняет жизнь ре-
бенка, но не должно лишать ее мно-
гообразия, радости, игры. У перво-
классника должно оставаться дос-
таточно времени для игровых заня-
тий.

Готов ли ваш
ребенок к школе?
Это вы можете узнать сами

Попробуйте пройти с ребенком
такой тест, в котором за каждый
ответ «да» ребенок получит балл.

- Говорит ли ваш ребенок о том,
что он много узнает в школе и учить-
ся будет интересно?

- Может ли ваш ребенок самосто-
ятельно заниматься каким-либо де-
лом, требующим сосредоточеннос-
ти, в течение 30 минут (например,
собирать конструктор)?

- Стесняется ли ваш ребенок в
присутствии незнакомых людей?

- Умеет ли он составлять по кар-
тинке рассказы не короче чем из
пяти предложений?

- Может ли он рассказать наи-
зусть несколько стихотворений?

- Умеет ли он изменять существи-
тельные по числам (одно дерево,
два дерева, пять деревьев)?

- Умеет ли ваш ребенок читать по
слогам или целыми словами?

- Умеет ли он считать до 10 и об-
ратно?

- Может ли он решать простые за-
дачи на вычитание или прибавление
единицы?

- Насколько уверенно ребенок пи-
шет или рисует - твердая ли у него
при этом рука?

- Любит ли он рисовать и раскра-
шивать картинки?

- Может ли он пользоваться нож-
ницами и клеем, например, делать
аппликацию?

- Может ли он собрать разрезанную картин-
ку из пяти частей?

- Знает ли ребенок названия диких и домаш-
них животных?

- Может ли он обобщать понятия, например,
назвать помидоры, морковь и лук словом «ово-
щи»?

- Любит ли ваш ребенок заниматься само-
стоятельно - рисовать, собирать мозаику?

- В состоянии ли он понимать и точно выпол-
нять словесные инструкции?

Результат теста зависит от количества
баллов, равных положительным ответам.

15-17 баллов - можно считать, что ребенок
вполне готов к тому, чтобы идти в школу. Вы не
напрасно с ним занимались, а школьные трудно-
сти, если и возникнут, будут легко преодолимы;

10-14 баллов - вы на правильном пути, ре-
бенок многому научился, а содержание вопро-
сов, на которые вы ответили отрицанием, под-
скажет вам точки приложения дальнейших
усилий;

9 и меньше - почитайте специальную лите-
ратуру, постарайтесь уделять больше времени
занятиям с ребенком и обратите особое внима-
ние на то, чего он не умеет.

Помните, что готовность к школе - это ком-
плекс способностей, которые можно легко раз-
вить с помощью упражнений, игр, заданий. За-
нимайтесь с ребенком в свободное время, при-
влекайте к занятиям бабушек и дедушек.

Радуйтесь своему ребенку,
и у вас все получится!

Поощряйте в ребенке стремление зада-
вать вопросы.

Увеличивайте словарный запас ребенка,
помните, чем больше запас слов у ребенка,
тем больше возможностей с помощью речи
выразить наиболее точно свои мысли и чув-
ства.

Учите с ребенком стихотворения наи-
зусть.

Учите ребенка сравнивать, находить об-
щее и различное в предметах.

Учиться пересказывать прочитанное луч-
ше всего на русских народных сказках, так как
их сюжет состоит из похожих эпизодов, в них
много повторяющихся диалогов, что облегчает
запоминание и чтение, каждая часть хоть и по-
хожа на предыдущую, но все же имеет свои
различия, по сказке легко составлять вопросы
и отвечать на них.

Чтобы ребенок научился выразительно
читать, он должен дома читать вслух, обращая
внимание на знаки препинания. Продемонст-
рируйте выразительное чтение на собствен-
ном примере.

Интерес к самостоятельному чтению книг
быстрее формируется у тех детей, которые ра-
стут в читающих семьях. Видя, что в свободную
минуту взрослые члены семьи берутся за кни-
гу, ребенок невольно подражает им.

Всегда учитывайте, что возможности ма-
лыша самому прочитать не удовлетворяют его
читательских запросов, он по-прежнему с удо-
вольствием слушает чтение взрослых, запи-
шите ребенка в библиотеку и регулярно посе-
щайте ее, будьте примером для ребенка: пусть
он видит, какое удовольствие вы получаете от
чтения книг, до тех пор пока процесс чтения
будет требовать от ребенка значительных уси-
лий, вы непременно должны выделять время
для контроля чтения и организации работы над
книгой.

Будьте всегда примером малышу: в пра-
вильном произношении слов, употреблении
лексических значений слов; старайтесь не де-
лать при нем грамматических ошибок.

Радуйтесь вашему сыну или дочке, разго-
варивайте с ребенком заботливым, ободряю-
щим тоном.

Когда ребенок с вами разговаривает, слу-
шайте внимательно, не перебивая.

Ваши объяснения должны быть простыми
и ясными, говорите четко, ясно.

Старайтесь проявлять интерес к тому, что
ему нравится делать (рисовать, коллекциони-
ровать).

Не теряйте чувство юмора.
Поощряйте любознательность и творче-

ство ребенка, стремление задавать вопросы.
Никогда не говорите ребенку, что он

плохой, потому что приносит домой плохие
отметки.

Ваш дом должен быть безопасным остро-
вом в буре бесчисленных событий, где ребен-
ку доверяют и, самое главное, где его любят.

Стандарт для дошкольников -
дело реальное и нужное



17
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

35
, 2

7 
ав

гу
ст

а 
20

13
 г

.

ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

Алексей МУРАНОВ,Алексей МУРАНОВ,Алексей МУРАНОВ,Алексей МУРАНОВ,Алексей МУРАНОВ,
заместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директора
Центра образования №1Ф11Центра образования №1Ф11Центра образования №1Ф11Центра образования №1Ф11Центра образования №1Ф11
« Измайлово» ,« Измайлово» ,« Измайлово» ,« Измайлово» ,« Измайлово» ,
руководитель начальнойруководитель начальнойруководитель начальнойруководитель начальнойруководитель начальной
ш колы:ш колы:ш колы:ш колы:ш колы:

нас в этом году
чуть больше 160
первоклассни-

ков, формально уже давно нет
свободных мест, пришлось часть классов, в кото-
рых раньше была информатика, переоборудовать
под первые классы. Норматив, с одной стороны, не
может быть больше 25, с другой стороны, для фи-
нансирования не может быть меньше 25, поэтому
должно быть ровно 25, что довольно сложно вы-
держать. У нас под начальную школу есть стандар-
тная, более-менее привычная для всех пятиэтажка,
которая довольно долго строилась. Все классы
размером 48 метров, они даже и на 25 учеников по
нормам не проходят. Там должно быть 20 детей,
если смотреть строго. Если мы посмотрим на нашу
школу, сравнивая с западными, американскими
школами, где я был, то основное преимущество у
них совсем не в программах, а в площадях. Как
правило, на 30 человек класс 70 метров уже нор-
мально, есть маневр, возможность учиться, поста-
вив парты рядами, не переставляя, собирать ребят
в группы, по-другому поставить парты. Во всех на-
ших школах, которые есть в Москве, катастрофи-
чески не хватает места для того, чтобы красиво и
правильно реализовывать новый образовательный
стандарт.

Мы не имеем права проводить никаких вступи-
тельных испытаний, но когда уже подписан приказ
о приеме в школу, конечно, с детьми встречаются и
учителя, и психологи, и логопед, мы даем детям
советы на лето, в некотором смысле определяем,
как нам лучше построить классы по разным при-
знакам: по способностям детей, по их психологи-
ческой совместимости, по количеству мальчиков и
девочек. Программ сейчас много, учитель вправе
выбрать учебник, по которому он работает, исходя
в том числе из того, какие дети пришли. Это совер-
шенно нормально и правильно. Я всегда говорю
родителям: ни в коем случае не сравнивайте сегод-
няшнее обучение с тем, как вас учили, потому что
все-таки то время ушло во многих смыслах. Кстати,
в советской стране за 20 лет программы тоже ме-
нялись, больше 20 лет никакая программа не вы-
живала, а уже прошло больше 20 лет.

Я специально показываю на слайдах иногда ту
революцию, которая воспринималась как очень
сложная в 50-х годах, когда было очень много экс-
периментов, когда разрешили в старших классах
использовать автоматические перьевые ручки, что
воспринималось тоже как какой-то большой экспе-
римент. А сейчас каждый первоклассник к концу
первого класса умеет вслепую печатать десятью
пальцами.

Новый Закон «Об образовании в РФ» вступает в
силу с 1 сентября, один из важных моментов в нем
- более серьезное отношение к дошкольному обра-
зованию. Общее образование теперь начинается
не с начального общего, а с дошкольного образо-
вания, поэтому понятно, что дошкольное образова-
ние должно быть сейчас в том или другом виде. Это
может быть домашнее образование, но сама ситу-
ация, когда дети приходят в школу с нуля, теперь
фактически невозможна, они все равно приходят,
как правило, подготовленные, умеющие читать,
даже если их этому специально не учили. Конечно,
дети просто бывают разные, могут быть и хорошо
читающие, и совсем не умеющие читать, наша за-
дача - разобраться. Сейчас, к счастью, исчезло та-
кое понятие, как скорость чтения, главное - пони-
мать текст, который не так уж важно быстро читать.

В школах России нынче есть новшества, напри-
мер, вводится школьная форма. У нас в начальной
школе есть элементарная форма - жилетка с эмб-
лемой. Но в принципе, конечно же, когда мы гово-
рим об общей ситуации в стране, возникает воп-
рос, который как-то не обсуждают: кто ее должен
покупать? Государство должно ее выдавать или
родители должны покупать? В советское время
родители и учебники покупали, а потом ввели бес-
платно, в школе, в которой училась моя мама, стар-
шие классы довольно долго были платными, день-
ги платили небольшие, но формально образование
было платное. Да и форму семьи покупали для
детей сами.

В первый раз в первый класс

Ирина Ж ДАНОВА,Ирина Ж ДАНОВА,Ирина Ж ДАНОВА,Ирина Ж ДАНОВА,Ирина Ж ДАНОВА,
директор московскойдиректор московскойдиректор московскойдиректор московскойдиректор московской
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одители приве-
ли ребенка в
школу, довери-

ли, и нам необходимо это до-
верие. Как правило, нынче
дети приходят, скажем, бо-
лее подготовленными к шко-
ле. Раньше детский сад поче-
му-то обязательно считал,
что кроме воспитателей ник-
то детей не подготовит к шко-
ле. В школе началка тоже
считала, что кроме ее учите-
лей их тоже никто ни в коем
случае не подготовит. И те и
другие приводили совершен-
но разные доводы, сегодня в
нашей школе есть дошколь-
ное отделение, дети заранее
знают и понимают - а в об-
щем-то, можно сказать, и ро-
дители, и семья, - какой ук-
лад в школе, какая система в
школе, кто учит, кто выпуска-
ет четвертый класс, кто на
следующий год набирает.

Существуют, естествен-
но, определенные програм-
мы, системы мероприятий,
которые подготавливают ре-
бенка к переходу из детско-
го сада в школу. Не нужно
думать, что если ребенок не
умеет читать, то он непре-
менно будет неуспешен, ес-
тественно, мы научим и чи-
тать, и писать, и считать,
грамотный профессионал-
учитель найдет подход к это-
му ребенку, даже если 24 че-
ловека в классе будут уметь
читать, а он единственный -
нет. Когда у школы есть
большие возможности, то к
каждому ребенку в ней най-
дут свой подход, найдется
учитель, который именно
этому ребенку даст то, что
ему необходимо. Родителям
дали возможность выбора,
теперь школа должна предо-
ставить выбор внутри учреж-
дения каждой семье, причем
это не взаимоисключающие
вещи. Например, у нас в
школе сейчас очень активно
занимаются с дошколятами
учащиеся 8-го, 9-го, 10-го
классов, это колоссальный
опыт и блестящие результа-
ты как для старших детей,
так и для дошколят. Малыши
с нетерпением ждут, а
школьники с интересом го-
товят эти мероприятия.

Что касается школьной
формы, то у нас до этого не
было единой формы. Реше-
ние об этом принял управля-
ющий совет школы. Но у нас
нет конкретной привязки
либо к фирме, либо к какому-
то магазину. Наша форма
темно-синего цвета: пиджак,
юбка, брюки, обязательный
элемент школьной формы -
жилет с нашим логотипом.
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нашего образовательного ком-
плекса несколько зданий, ро-
дитель может выбрать ближай-

шее здание по месту жительства в шаговой
доступности, может выбрать программу,
может выбрать учителя. То есть вариатив-
ность очень большая. Самое главное, что ни
1, ни 2 сентября, ни 25 августа у меня в
принципе невозможна ситуация, когда я бы
сказала, что у меня в начальной школе нет
мест. Даже если вдруг такая ситуация сло-
жится, то наша задача найти учителя. Кате-
гория детей, которые не записываются, бу-
дучи уже учениками, - это те дети, что посе-
щают наше дошкольное отделение. В на-
шей большой школе есть дошкольное отде-
ление, родителям не нужно беспокоиться,
так как их детям уже гарантировано место у
нас в первом классе.

Ребенка можно выучить в школе, контак-
тируя с учителями и помогая ему. Даже
если у ребенка что-то не получается сегод-
ня, это не значит, что у него не получится
завтра. Первый класс - очень сложный этап
в жизни ребенка, по статистике медиков
20% здоровья ребенок теряет в начальной
школе из-за стресса в новых условиях, с но-
выми людьми. Даже при нашем большом
образовательном комплексе дети из дош-
кольного отделения имеют возможность
посетить начальную школу, познакомиться
с учителями, учителя приходят к ним, тем не
менее для детей это новые люди, новая
жизнь, мало понятная ребенку.

Сегодняшняя школа, в которой мы рабо-
таем, и школа, в которой мы лично учились,
очень сильно отличаются по качеству зна-
ний и по качеству жизни, просто они раз-
ные, потому что жизнь нынче совершенно
другая. Содержание не так сильно меняет-
ся, я, как учитель химии, могу сказать, что
как мы решали ионное уравнение, писали
его в моем детстве, так мы его пишем и сей-
час. Другое дело, что мы это делаем на ин-
терактивной доске и другими инструмента-
ми, поэтому я призываю родителей чаще
бывать в школе, смотреть, понимать те ин-
струменты, которыми мы работаем.
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нашем большом Центре обра-
зования, который возглавляет
Евгений Ямбург, набраны 6

первых классов по 30 человек. Ребята, по-
ступающие в первый класс, - это детки, ко-
торым около 7 лет, но, переступая
порог школы, они все равно оста-
ются детьми, им во второй поло-
вине дня нужно играть. Если ребе-
нок не наигрался в дошкольном
возрасте, он спрячет игрушку в
портфель и будет мешать учите-
лю, играя на уроках.

Наряду с тем, что мы пользу-
емся компьютерами и с первого
класса осваиваем слепой десяти-
пальцевый метод набора, еще мы
вынуждены были в прошлом году вернуться
к обучению детей письму печатными буква-
ми, для того чтобы ребята могли выполнить
задания, присылаемые Московским цент-
ром качества образования. В тех листах, ко-
торые приходят для детишек и первого, и
второго, и третьего, и четвертого класса,
нужно печатными буквами заполнить свои
данные. Зато теперь мы умеем все: и на
компьютере набирать, и рукописные тексты
писать, и печатные - все.

Родители считают, что программа перво-
го класса достаточно легкая, что ребенка
можно оставлять дома. Но родителям нуж-
но знать: если учитель не покажет ребенку,
как правильно держать и вести ручку для
письма, то он самостоятельно не сможет
этому научиться. Есть так называемый
адаптационный период, условно говоря, это

Профессионализм педа-
гогов в том, чтобы как мож-
но быстрее почувствовать
класс, увидеть всех детей. В
случае наличия дошкольно-
го отделения мы знаем де-
тей, детский сад - это же не
просто времяпровождение,
это их социализация. Не на-
учившихся читать у нас в
школе нет, кто-то раньше,

кто-то позже, кто-то быстрее, кто-то медленнее,
но читают. Мы проводим диагностические рабо-
ты, смотрим и выбираем технологии, способы ра-
боты с ребенком. Поскольку в Москве сейчас у
родителей есть возможность выбрать школу, где
начальная школа отдельно, средняя - отдельно, а
можно выбрать школу, где начальная и средняя
школа учатся вместе, когда условия школы это
позволяют. Мне же, как маме, например, очень
бы понравилось отдать ребенка туда, где учатся
вместе дети маленькие, приблизительно одного
возраста, чтобы эта школа была возрастной. Но
есть родители, которые приходят, например, в
гимназию №1517 и говорят: «Мы рады, что наш
ребенок будет видеть сразу все возраста». Да,
для начальной школы есть свои специальные ус-
ловия, по санитарным нормам в том числе, но
при этом на всех общегимназических мероприя-
тиях дети все вместе и видят всех вокруг. Мы ре-
бенка растим, он будет жить в обществе, где есть
все возраста, все вкусы, все цвета. Школа - сво-
его рода модель мира.

Что касается формы, то у нас форма с логоти-
пом исторически существует уже много лет, это
было решение совета гимназии. Есть вариатив-
ность - джемпера, жилетки, но цвет один - бордо-
вый. Это своего рода корпоративная культура.

Мы набираем в нашу гимназию 14 первых клас-
сов, почти триста пятьдесят детей, каждого роди-
теля, кто подал нам заявление, выбрал здание, в
которое пойдет, ознакомили с программами, опи-
сали, какие будут учебники, какие подходы в этих
программах, дальше родители выбирают. На вы-
ходе в 4-м классе независимо от того, по какой
программе учились дети в классах с первого по
четвертый, они пишут одну административную ра-
боту. То есть ребенок по программе Петерсона
решает задачу схемами, по программе Марона,
допустим, по-другому, но они решают одну задачу,
получают в слове «ответ» одну одинаковую цифру.

два месяца, за которые учитель детей узнает, са-
жает их в классе так, чтобы было удобно и тем и
другим, взаимодействует с детьми уже таким об-
разом, чтобы и читающие, и не читающие были
вовлечены в работу.

Если ребенок читает по слогам, очень хорошо,
этого достаточно для того, чтобы он в школе ус-
лышал, как читают другие ребята, сориентиро-
вался, он обязательно научится читать так, как

читают взрослые люди, бегло, не по
слогам. Но заставлять ребенка читать
до школы, наверное, не стоит. Застав-
лять ребенка читать очень тяжело,
если он этого не хочет, если он это де-
лает без желания, с трудом, то потом
может научиться читать неправильно,
по буквам - еще и такое у нас встреча-
ется, тогда учителю нужно будет еще и
переучивать этого ребенка.

Что касается такого нововведения,
как школьная форма, то в нашем Цент-

ре образования №109 она существовала, мне ка-
жется, всегда, даже тогда, когда она была в стра-
не отменена. В настоящее время элементы
школьной обязательной формы - жилет и логотип
ЦО №109, дальше каждый класс выбирает цвет
своей формы для девочек и для мальчиков в од-
ном классе. Это может быть темно-синий, темно-
зеленый, темно-бордовый. У нас есть магазин в
Москве, в который мы направляем своих родите-
лей за формой, там уже много лет делают наш ло-
готип, родительский комитет отправляется в этот
магазин, выбирает форму, рассказывает всем ро-
дителям, какой цвет им больше понравился.

Наша школа четвертый год учится по феде-
ральным государственным образовательным
стандартам, программ много, родители совмест-
но с учителями выбирают ту или иную програм-
му, по ней учатся их дети. Но на выходе суще-
ствует единое требование к освоению стандарта.
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тенограмма заседания рабочей группы
форума привела в замешательство и на-
помнила известную литературную рет-

роспекцию. По ней впору писать пьесу «Вишне-
вый сад»-2, очень похоже на встречу Раневских
и Гаевых с Лопахиным, который должен приду-
мать, как сохранить старое имение с вишневым
садом: «педагогическая общественность взвол-
нована и растеряна, не понимает происходяще-
го и не понимает, что ожидать; перспективы ту-
манны»; «необходимо: прояснить ситуацию;
уточнить ресурсы; проговорить проблематику;
дать дополнительную «пищу» власти для приня-
тия решений». Цитирую аргументы: «Сейчас
проведение форума необходимо, так как это ме-
роприятие будет иметь социально-психологи-
ческий эффект», а именно педагоги и методис-
ты сохранят себя в этой системе, будет снижена
профессиональная тревожность; будет прове-
дена профессиональная оценка ситуации в до-
полнительном образовании на региональном и
муниципальном уровнях; руководители органов
образования получат информацию о невозмож-
ности разрушения учреждений этой системы».
Противоречивая риторика членов рабочей груп-
пы выявила их собственное смятение и тревогу,
поскольку пока никому не известны ответы на
острые вопросы времени, вероятно, предложе-
ние собрать форум появилось в надежде, что
коллективный разум профессионального сооб-
щества придет к решению, как сохранить и мо-
дернизировать систему дополнительного обра-
зования детей. А как можно сохранить старый
вишневый сад, но при этом его модернизиро-
вать? Жизнеспособность и гибкость образова-
тельной системы определяются прогнозным ви-
дением перспектив будущего и ответственным
пониманием того, что современное образова-
ние - это отрасль экономики, а не дотационный
собес.

Эта стенограмма нечаянно оказалась доку-
ментом отчаяния, отразившим, что дополни-
тельное образование в прежнем виде исчерпа-
ло себя. Растерянность и тревожность предста-
вителей рабочей группы, известных профессио-
налов в сфере дополнительного образования,
доказывает, как быстро архаизируются действу-
ющие научно-методические и образовательные
модели, которые по объективным причинам не
успевают отвечать на целевые запросы време-
ни, поскольку заданы в разных системах коор-
динат. Предлагаемый форум нужен, конечно, но
с другой мотивацией, научным анализом и
объективной оценкой реального состояния дел,
с учетом достижений и проблем, новаторского
опыта. Честно ли использовать форум как три-
буну для обещаний, что «педагоги и методисты
сохранят себя в этой системе», «руководители
органов образования получат информацию о
невозможности разрушения учреждений этой
системы»? Ведь если подойти с ответственнос-
тью, то руководителям, педагогам и методистам
надо сказать, что надо внимательно читать и
обсуждать новые государственные документы.
В условиях современной экономики образова-
ния, принципа подушевого финансирования
деньги идут за учеником, что и определяет бюд-
жет образовательной организации. Но в этом
нет беды! Беда в том, что инерция стереотипов
и привычек законсервировала нас, что мы не
умеем считать, не умеем быстро реагировать,
не успеваем осваивать новые технологии, отста-
ем, отстаем, отстаем. И всем надо искать точки
роста, учиться, гибко адаптироваться. Вероятно,
должны прийти специалисты с новыми компе-
тенциями и современным видением проблема-
тики, которые смогут осуществить модерниза-
цию с учетом региональных условий и особенно-
стей, построят то дополнительное образование,
которое сегодня должно быть адекватно постро-
ению новой жизни. И не социально-психологи-
ческий эффект должен быть у форума, а соци-
ально-экономический, потому что дополнитель-
ное образование в государственных планах раз-
вития образования расписано до 2030 года в
трех сценариях: инновационном, консерватив-
ном и форсированном. И точность развития со-
бытий зависит от правильного понимания и вы-
бора тактик действующими практиками образо-
вания.

Два вопроса затронули за
живое. Первый: «Как сохра-
нить? Иначе отрасль в ближай-
шее время будет размыта ос-
новным образованием и ком-
мерческими организациями.
Форум будет работать на со-
хранение системы». И второй:
«И еще крайне важно прояс-
нить положение учреждений
дополнительного образования.
Если в каком-то измененном
виде дополнительное образо-
вание сохранится, то учрежде-
ния в опасности: их безжалост-
но сливают, присоединяют, ук-
рупняют». Думаю, что дорогое
это удовольствие - проводить
форум, чтобы кто-то дал ответ
на эти вопросы. Вероятно, надо
вести малозатратные онлайн-
консультации, постоянно дей-
ствующие научно-методичес-
кие семинары и сообща найти

ответы на эти и другие вопро-
сы. Тогда и форум проведем,
когда будет что сказать, и на-
ука сможет внести ясность. Тем
более что в планах разработка
проекта межведомственной
программы развития дополни-
тельного образования детей.
Закономерности проектирова-
ния требуют сначала осуще-
ствить анализ, чтобы затем за-
дать новый формат отрасли
дополнительного образования.

В стенограмме встречи мно-
го противоречивого и тревож-
ного. Там упоминаются методи-
сты, педагоги и руководители
учреждений допобразования.
Это важно, безусловно. Нет
там только ни одного слова про
детей - про тех, для кого эта
система существует. Ведь до-
полнительное образование -
вид образования, обеспечива-
ющий обучающемуся реализа-
цию самых разных образова-
тельных потребностей на осно-
ве добровольного выбора про-
грамм. И дополнительное обра-
зование сегодня должно быть
другим. Потому что ребенок
другой! И поколение иное!

Вот небольшой фрагмент из
доклада известного академика
РАО Д.Фельдштейна: «Бук-
вально на наших глазах просле-
живается архиактивный дина-
мизм смены поколений - уже не
100 и даже не 20-30 лет психо-
логически отделяет одно поко-
ление от другого, а по проше-
ствии 5-7 лет мы, взрослые,
сталкиваемся с качественно
иными детьми. Причем речь
идет... обо всей популяции со-
временных детей, которые, в
частности, характеризуются
умением одновременно выпол-
нять ряд различных дел, им-
пульсивностью действий, к со-
жалению, без анализа их по-
следствий. Они немыслимы
сейчас без виртуальной плос-
кости экрана - телевизионного,
видео, компьютерного и сото-
вого телефона, быстрее взрос-
лых считывая информацию.
Экран, внедряясь в детское со-
знание посредством оптичес-
ких эффектов и телеобразов,
не просто конструирует новые
ценности и потребности, но
трансформирует их. А Интер-

нет, способный дать ответ на
любой вопрос, снимающий по-
кров сакральности с ранее
скрытой от детей информации,
создает новые механизмы пе-
редачи культуры. При этом, как
показывают наши материалы,
растущие люди доверяют ин-
формации, полученной из Ин-
тернета, значительно больше,
чем сведениям из других источ-
ников». Дети изменились, обра-
зование должно меняться - вот
посыл академической науки.

Одна из проблем системы
дополнительного образования
в том, что она была самодоста-
точной и закрытой системой, в
которой созданы условия для
художественных, спортивных и
других достижений детей, что
великолепно и замечательно.
Вот только время изменилось и
требует иного от системы до-

полнительного образования. И
сегодня уже не нужно, чтобы
она соревновалась сама с со-
бой, наступил момент сделать
ее открытой и интегрировать в
современные институты обра-
зования, сориентировать на бу-
дущее, чтобы все то, что было
содержанием деятельности и
развития ребенка в его дош-
кольном и школьном детстве в
системе образования, стало ча-
стью человеческого капитала
нового общества.

Во всех государственных до-
кументах последних лет допол-
нительное образование вклю-
чено в планы развития, что дол-
жно радовать поборников сис-
темы. Надо внимательно про-
читать весь список, отметив,
что ключевое для системы до-
полнительного образования в
Указе Президента Российской
Федерации от 7 мая 2012 г.
№599 «О мерах по реализации
государственной политики в
области образования и науки» -
поручение Правительству РФ
по обеспечению достижений
показателя по дополнительно-
му образования детей - «увели-
чение к 2020 году числа детей в
возрасте от 5 до 18 лет, обуча-
ющихся по дополнительным
образовательным программам,
в общей численности детей
этого возраста до 70-75 про-
центов, предусмотрев, что 50
процентов из них должны обу-
чаться за счет бюджетных ас-
сигнований федерального бюд-
жета». Эти же цифры указаны
в программных и прогнозных
государственных документах -
планируемый охват детей до-
полнительным образованием -
75% к концу 2020 г. А значит,
сегодня - менее 75%, что катас-
трофа! Ведь даже в прогнозном
идеале те самые «другие 25%»
- это наши социальные риски и
потери. Это наши дети! И где
же наша наука педагогика и за-
мечательная система дополни-
тельного образования? Она
ведь, кстати, в лихие годы бес-
призорщины создавалась
именно для этой социальной
категории детей, не все из ко-
торых сегодня в нашей систе-
ме. Праздничная культура де-
монстрации наших достиже-

ний, ярмарка художественного
тщеславия и побед в конкур-
сах, фестивалях, марафонах
всех мастей и уровней победи-
ла. Мы в дополнительном обра-
зовании результаты измеряем
количеством побед, грамот и
дипломов, персональных и кол-
лективных, потеряли реальный
счет и поддались бурной ими-
тации. И уж если говорить от
лица системы, то настоящие
результаты - это дети, которые
к нам не пришли! Не секрет, что
статистические цифры основ-
ного контингента УДОД дают
дети до 12 лет, в этом никто не
виноват, это наша реальность.
Но если бы наша система до-
полнительного образования
детей была бы идеальной, а в
ней были бы созданы совре-
менные условия с учетом пси-
хологических особенностей де-

тей нового времени, наверное,
эти дети в подростковом возра-
сте были бы у нас в УДОД, а не
в субкультурных сообществах,
не на крышах домов и поездов,
не в виртуальной паутине. А мы
молча отводим глаза от выбри-
тых и ярко крашенных, в таин-
ственных черных пальто с
изображением черепов на бан-
данах. Между тем именно эта
возрастная категория сегодня
определяет актуальность зап-
роса и должна дать тот самый
социально-психологический
эффект. Потеряв ее, мы можем
потерять поколение. По нему и
надо измерять результат. Ведь,
по оценке специалистов РАО
(опять сошлюсь на авторитет
Д.Фельдштейна), «резко изме-
нилась личностная направлен-
ность современных подрост-
ков». Если в 1993 г. 58% детей
подросткового возраста харак-
теризовались альтруистичес-
ким настроем, то в 2011 г. такой
тип направленности отмечен
только у 16%, то есть умень-
шился в 3,6 раза. В значитель-
ной степени этому способству-
ет современная среда обита-
ния ребенка, где социальные
ценности, которыми жило ста-
рое поколение, не наследуют в
большинстве дети, оцениваю-
щие их как непригодные для
настоящей и будущей жизни.

Поэтому если перевернуть
тревожность членов рабочей
группы о вопиющем размыва-
нии системы дополнительного
образования «основным обра-
зованием и коммерческими
организациями», «безжалост-
ном сливании, присоединении,
укрупнении» в сторону тревоги
за детей, то возникают другие
вопросы. Мы систему сохранить
хотим для кого? Сами для себя?
Или для детей? А если для де-
тей, то надо смотреть в аналити-
ческие и демографические дан-
ные, прогнозы социально-эко-
номического развития страны,
тренды развития образования.
Специально по просьбе тревож-
ной рабочей группы их никто от-
менять не будет. Давайте взгля-
нем на две ключевые позиции
прогнозного развития сферы
образования на период до 2030
года и оценим наше настоящее

с точки зрения прогнозного бу-
дущего. Две взаимосвязанные
цели сформулированы: «повы-
шение доступности и качества
образования, подготовка квали-
фицированных кадров всех
уровней профессионального
образования, способных быстро
реагировать на запросы рынка
труда, повышать уровень своей
квалификации в течение всей
жизни, использовать свои зна-
ния, навыки и компетенции, по-
лученные в процессе обуче-
ния». Для развития системы до-
полнительного образования эти
прогнозные позиции отражают
важнейший вектор в развитии
нового содержания дополни-
тельного образования детей,
обращенного к формированию
психологических установок лич-
ности, социальных компетен-
ций, социально-психологичес-
кой готовности человека к адап-
тации в меняющихся условиях
рынка труда учиться и повы-
шать свою квалификацию в те-
чение всей жизни. В прогнозе
прозрачно прописан тренд буду-
щего: «В городах школы будут
включать ступени начальной,
средней и старшей школы с
особыми условиями обучения и
воспитания для детей разных
возрастов. Они будут интегри-
рованы в единую среду социа-
лизации с организациями до-
полнительного образования,
культуры и спорта».

Прогноз понятен, и совсем не
страшно оттого, что негосудар-
ственный сектор должен прийти
в единую среду социализации
детей и школа как центр образо-
вания составит ядро простран-
ства школьного детства. Дета-
лей не хватает, они туманны и
расплывчаты? Каждый регион
эту детализацию прописывает с
учетом региональных особенно-
стей и специфики, государ-
ственных региональных про-
грамм развития образования.
Дополнительное образование
теперь особый объект заботы
образовательной политики ре-
гиона. Именно поэтому в мос-
ковском образовании в штат-
ном режиме была развернута
практическая работа. В соответ-
ствии с поручением Департа-
мента образования в Московс-
ком институте развития образо-
вания группа специалистов при-
ступила к выполнению государ-
ственного задания по разработ-
ке новых подходов к развитию
системы дополнительного обра-
зования в Москве. Еще только
формировался кадровый состав
института, но в срочную работу
постепенно включались все но-
вые и новые научные работни-
ки. В тесном взаимодействии с
разными подведомственными
организациями Департамента
образования руководители об-
разовательных учреждений до-
полнительного образования де-
тей осуществили глубокий со-
держательный анализ пробле-
матики деятельности системы
дополнительного образования в
новых финансово-экономичес-
ких условиях подушевого фи-
нансирования, механизмов уп-
равления и новой системы опла-
ты труда. МИРО взял на себя
функцию гибкого реагирования
на узловые проблемы развития
образования, преобразовывая
их в задачи посредством науч-
ного анализа, конструктивного
диалога с практикой, системы
консультативно-семинарской и
проектной работы, разработки
проекта новых нормативов.

Лариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВА

НАУКА И ПРАКТИКА

Можно ли модернизировать
старый вишневый сад?
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У нас электронная запись
была введена как дополнитель-
ная форма к обычной, традици-
онной,  для того чтобы те, кто
хочет, могли записываться в
электронной форме, а те, кто
хочет, могли записываться
обычным способом, обращаясь
в учреждения допобразования.
Электронная запись действует
только для школьников, так как
для них уже есть единая база
всех детей. Можно спокойно
записываться и без электрон-
ной системы. Никаких ограни-
чений по часам для желающих
заниматься в кружках и секци-
ях в этом году не будет,  кроме
разумного подхода  родителей
к здоровью своего ребенка.
Есть рекомендации СанПиНов,
которые утверждает феде-
ральный Роспотребнадзор, там
в целях защиты здоровья детей
очень серьезно не рекоменду-

ется превышение обязатель-
ных занятий детей в наших об-
разовательных учреждениях.

Говоря конкретно о дош-
кольниках, нужно разделять:
если речь идет о дошкольнике,
который не пользуется детским
садом,  ради бога, открыты все
кружки в дополнительном об-
разовании, никаких вопросов
нет, если речь идет о ребенке,
который по 12-часовой про-
грамме посещает детский сад,
а детский сад получает на него
за эти 12 часов деньги (уни-
кальный, кстати, для России
норматив, 110-120 тысяч руб-
лей в год, не считая питания),
тогда все необходимые такому
ребенку занятия должны быть
организованы в детском саду в
течение этих 12 часов. Если в
педагогическом коллективе
нет людей, способных провести
интересные занятия, ничто не

мешает администрации в пре-
делах своего немалого фонда
оплаты труда  нанять тех специ-
алистов, которые будут вести
эти студии, кружки и  «школы
дошколят»,  может быть, имен-
но из учреждений допобразова-
ния. Но двойного финансирова-
ния быть не должно, когда один
и тот же ребенок посещает дет-
ский сад и в это же самое время
ходит на бесплатные кружки, на
которые тоже выделяют бюд-
жетные деньги. Такого не будет.
Поэтому никаких ограничений
на занятия нет, но они должны
быть организованы там, где на
это  выделяют деньги.
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строта постановки воп-
росов на конференции
у руководителей и за-

местителей руководителей уч-
реждений дополнительного
образования вызвала первую
реакцию шока, потому что они
оказались не готовы к обсуж-
дению новых вопросов: «Как
обеспечить эффективность
управления образовательным
учреждением в условиях кон-
куренции на рынке образова-
тельных услуг? Как использо-
вать ресурсы социального
партнерства и сетевого взаи-
модействия системы дополни-
тельного образования? Каков
позитивный опыт регионов
России по модернизации сис-
темы дополнительного обра-
зования? Каковы механизмы
стратегического развития сис-
темы дополнительного обра-
зования? Как обеспечить кон-
курентоспособность учрежде-
ний в современных условиях
учетной политики и норматив-
но-подушевого финансирова-
ния?». Значимость и внима-
ние к обсуждаемым пробле-
мам на конференции были оп-
ределены участием замести-
телей руководителя Департа-
мента образования Маргари-
ты Русецкой и Олега Яковле-
ва, которые выступили с клю-
чевыми пленарными доклада-
ми, раскрывающими задачи
образовательной политики в
сфере дополнительного обра-
зования в Москве.

Маргарита Русецкая убеди-
тельно показала, что поиск пу-
тей модернизации и обновле-
ния системы дополнительного
образования детей будет осу-
ществляться совместно с на-
учно-педагогическим профес-
сиональным сообществом в
рамках реализации государ-
ственной образовательной по-
литики совершенствования
образования в двух ключевых
векторах - доступности и каче-
ства образования в городе
Москве. Олег Яковлев аргу-
ментированно раскрыл сущ-
ность новых подходов в сфере
финансирования учреждений
дополнительного образова-
ния. Директор Московского
института развития образова-
ния Мария Лазутова стала
главным модератором конфе-
ренции, задав высокую планку
научно-педагогического диа-
лога о поиске новых форматов
развития дополнительного об-
разования детей. Важным ре-
зультатом конференции стало
признание принципиально но-
вой модели финансового
обеспечения, которая нацеле-
на на доступность и качество
дополнительного образования

детей и взрослых, повышение оплаты труда
педагогов, расширение профильности и ва-
риативности программ дополнительного об-
разования.

Участники конференции смогли понять,
что нет проблем с финансированием систе-
мы дополнительного образования, а есть
проблемы внедрения новых финансово-эко-
номических механизмов управления. Ре-
шать эти проблемы необходимо, чтобы уве-
ренно и без тревоги вступить в эпоху форми-
рования конкурентоспособности УДОД на
рынке образовательных услуг. Стратегичес-
кая позиция руководства института прояви-
лась в том, что была создана аналитическая
рабочая группа ученых и практиков, для того
чтобы помочь учреждениям дополнительно-
го образования обретать себя в новых усло-
виях жизни, а не консервировать архаичные
черты. Именно после конференции сложил-
ся состав этой группы, в которую вошли про-
фессора Юрий Фролов, Ольга Фиофанова и
Наталья Михайлова; доценты Константин
Скворчевский, Наталья Штурбина и Алла
Бурмистрова. По результатам конференции
активный ее участник, директор Детско-
юношеского центра «Отрадное» Ольга Но-
вохатько перешла на работу в МИРО на дол-
жность заведующего лабораторией допол-
нительного образования и социокультурной
интеграции, включилась в деятельность ра-
бочей группы вместе с директорами учреж-
дений дополнительного образования детей,
которые первыми взяли на себя ответствен-
ность не только за свои учреждения, но и за
всю систему дополнительного образования
детей. В целом рабочая группа стала науч-
ным оператором разработки проектов но-
вых нормативов финансирования и класси-
фикатора дополнительных общеобразова-
тельных (общеразвивающих) программ с
учетом разных факторов (длительности обу-
чения, уровней погружения, количества обу-
чающихся). Динамично проходили ежене-
дельные консультации, ежемесячные науч-
но-методические семинары и круглые сто-
лы. В конце мая 2013 г. Центр финансово-
экономического обеспечения Московского
института развития образования запустил
пилотный проект - первую сессию курсов по-
вышения квалификации по технологии про-
ектного обучения административных управ-
ленческих команд образовательных учреж-
дений. В состав пилотной группы вошли ру-
ководители управленческих команд, кото-
рые под руководством научных руководите-
лей разрабатывали реальные проекты для
своих учреждений, реализация которых на
практике позволит выстроить новые меха-
низмы управления, развития, конкуренто-
способности. Активная предзащита проек-
тов, определяющая реальную жизнеспособ-
ность каждого учреждения, и стала своеоб-
разным форумом защиты интересов систе-
мы дополнительного образования детей -
форумом без кворума. На защите проектов
директора УДОД стояли не на жизнь, а на
смерть. Они поняли, что реальная судьба их
коллективов в их руках, что они должны на-
учиться вместе со своими управленческими
командами решать новые задачи в соответ-
ствии с требованиями времени, и были кон-
солидированы в процессе проектного обуче-
ния, решая реальные проблемы своих уч-
реждений, осваивая новые инструменты
формирования инновационного мышления
и командной работы. Вторая сессия пройдет
осенью, тогда придется говорить о пилотных
результатах, ведь проекты вернулись в свои
учреждения.

Вот такой рабочий форум провел МИРО
весной 2013 года, чтобы с нового учебного
года система дополнительного образова-
ния детей могла без тревоги вступить в про-
цесс модернизации. С ясным пониманием
того, что будут разные сценарии развития,
поскольку организационные, территориаль-
ные, ресурсные условия учреждений допол-
нительного образования разные. Но всех
объединит одно - ориентация на конкретно-
го ребенка, доступность и качество образо-
вания которого должны быть гарантирова-
ны в радеющей за московское детство сто-
лице.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

От первого лица

Исаак КАЛИНА:

Ограничений по часам при
записи в кружки не будет

Справка

К акие деньги полу чает система столичного
дополнительного образования?
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- В настоящее время дополнительное обра-
зование реализуется более чем в 1500 подве-
домственных ОУ, в том числе 1300  ОУ и около
150 УДО. В наших учреждениях реализация
программ ДО осуществляется в форме оказа-
ния жителям Москвы госуслуги по предоставле-
нию допобразования, в том числе для детей с
ОВЗ и инвалидов, в рамках утвержденных гос-
заданий на 2013 год.

Общий объем средств, выделяемых из бюд-
жета Москвы и доводимых до подведомствен-
ных  государственных образовательных учреж-
дений на оказание только одной  услуги по пре-
доставлению допобразования в 2013 г., состав-
ляет чуть более 8,8 млрд руб. При этом средние
фактические затраты бюджета  города на одно-
го получателя  этой услуги в наших учреждени-
ях, то есть на одного ребенка, составляют около
11 тысяч рублей на человека в год.

По значительному количеству подведом-
ственных учреждений  этот показатель превы-
шает это значение.

 Затраты города на дополнительное образо-
вание детей в конкретных  образовательных уч-
реждениях составляют в год на человека, на-
пример:

в школе «Интеллектуал» - 18 тыс. руб.,
в школе №1199 (Лига школ) - 19 тыс. руб.,
в гимназии  №1748 «Вертикаль» - 21 тыс.

руб.,
в школе №654 имени Фридмана - 24 тыс.

руб.
Немалое финансирование в год на одного

человека получают и учреждения дополнитель-
ного образования детей.

Несколько примеров по УДО:
Московский городской Дворец детского и

юношеского творчества (наш дворец) - 38 тыс.
руб.,

Московская городская станция юных турис-
тов - 43 тыс. руб.,

детская школа искусств «Вдохновение» - 46
тыс. руб.,

Центр эстетического воспитания детей «Мо-
царт» - 60 тыс. руб.

Таким образом, выделяемые Москвой сред-
ства на одного потребителя для реализации ус-
луги допобразования позволяют оказать нашим
учреждениям эту услугу в полном объеме и со
значительным качеством.

Форум без кворума

Официально
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З а пять мину т 4 0  тысяч у слу г
Что такое допобразование сейчас? Это порядка

40 тыс. услуг, которые оказывают 2 тыс. учрежде-
ний. Проще говоря, это кружки, начиная от театраль-
ного и до кружков моделирования.  Услуги оказыва-
ют учреждения Департамента образования, Депар-
тамента культуры и Департамента спорта, получаю-
щие примерно 900 тыс. заявлений в год. Именно
такое число родителей определяет судьбу своих
маленьких детей, то, чем они будут заниматься.

Если раньше человеку нужно было куда-то
идти, тратить время, то сейчас 24 часа в сутки,
зайдя на портал, он может найти удобную для сво-
его ребенка тематику занятия, место, где зани-
маться, время, записать его туда.

Проведя  эксперимент,  мы учли ошибки, кото-
рые сделали,  мы структурировали информацию
по всем направлениям: взяли спорт, культуру, об-
разование и сделали единый классификатор, ко-
торый позволяет легко к нему обращаться, сдела-
ли единые правила записи. Само  заполнение за-
явления занимает две-три минуты, пять минут ухо-
дит на то, чтобы посмотреть, какие есть вообще
возможности в городе. Какие шаги делает житель
теперь? Он выбирает услугу, в данном случае,
допустим, моделирование (хочет, чтобы ребенок
занимался моделированием), затем  он выбирает
округ, район или близлежащую станцию метро.
Система на карте отображает, какие возможны
места для занятий, чтобы человек понимал, как
ребенок будет туда добираться. Точно так же
житель  дает информацию - данные о ребенке.
После этого  он отправляет заявление, ему прихо-
дит уведомление, когда может прийти на собесе-
дование (если услуга требует какого-то собеседо-
вания),  если есть свободные места, ребенка  за-
числят в  заведение. Мы надеемся, что этой услу-
гой москвичи воспользуются, стараемся делать ее
максимально комфортной и будем учитывать по-
желания в дальнейшем.

Информация к сведению

В   новом учебном году не будут действовать
лимиты на бесплатные часы занятий для детей
в системе дополнительного образования, кото-
рые были введены в августе 2 012  года при пер-
вом запуске системы электронной записи в
кружки и секции (отменен приказ Д епартамен-
та образования Москвы № 53 9). С ама электрон-
ная запись для родителей будет необязатель-
ной,  записать детей на занятия  москвичи смо-
гут и традиционным способом, лично посетив
выбранное учреждение.
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звестно, что по ито-
гам каждого учеб-
ного года происхо-

дит анализ достижений уча-
щихся школ и на этой базе в
Москве формируют рейтинг
школ. Выход рейтинга всегда
очень важное крупное событие
в системе образования столи-
цы. Школы, коллективы педа-
гогов и родители с трепетом
ждут его опубликования. Ны-
нешний учебный год не будет
исключением. В связи с этим
нас ждет новое явление: по ито-
гам рейтинга учреждения, пока-
завшие высокие образователь-
ные результаты и вошедшие в
рейтинг с 1-й по 400-ю позицию,
априори будут считаться дока-
завшими высокий педагогичес-
кий профессионализм своих
коллективов. Значит, что они
заслужили право, делегиро-
ванное им Департаментом об-
разования, стать экспертами в
вопросах аттестации своих пе-
дагогов. Аттестация учителей,
работающих в педагогических
коллективах школ, занявших в
рейтинге места с 1-го по 400-е,
на первую и высшую категории
будет возможна на основании
одного лишь представления
педколлектива. Больше ника-
кого анализа для педагогов,
отработавших в этих коллекти-
вах два года, не потребуется:

ни дополнительных заявок, ни
дополнительных бумаг, доста-
точно будет представления
школы. Никакие другие экспер-
ты проверять это представле-
ние не будут, ведь лучше пед-
коллектива никто не знает, как
работает педагог. Вместе с тем
за каждым педагогом этого
коллектива, если он захочет,
сохраняется право пройти атте-
стацию в привычной для него
форме, то есть через портфо-
лио, традиционные экспертные
оценки.

Бытует мнение, что процесс
прохождения аттестации на-
прямую связан с курсами повы-
шения квалификации, то есть
поучился на курсах - и аттеста-
цию прошел. Но это неправиль-
ное представление: аттестация
никоим образом не связана с
прохождением курсов повыше-
ния квалификации, которые
нужны лишь для того, чтобы об-
новить знания, умения, полу-
чить какие-то новые компетен-
ции, их окончание вовсе не зна-
чит, что прохождение курсов
гарантирует учителю автомати-
ческую аттестацию. Аттестация
- вещь по большей мере статус-
ная, которая к формальным
курсам не привязана. Педкол-
лективы имеют право пред-
ставлять своего учителя на вы-
сокую категорию, точно так же
учителя имеют право претендо-
вать на высокую категорию и
заявляться на аттестацию че-
рез портфолио, через экспер-
тов.

Что же новое ждет столич-
ных учителей в системе повы-
шения квалификации? Сейчас
в пока еще действующем Зако-
не РФ «Об образовании» педа-
гогические работники имеют
право на дополнительное про-
фессиональное образование
раз в пять лет. С 1 сентября
2013 года эта норма меняется.

Не секрет, что 1 сентября
2013 года вступает в силу За-
кон «Об образовании в РФ», в
связи с этим произойдут неко-

торые изменения в повышении квали-
фикации педагогов. Согласно статье
47 Закона «Об образовании в РФ»
дополнительное профессиональное
образование педагогических работ-
ников осуществляется не реже чем
один раз в три года, то есть педагог
может пройти повышение квалифи-
кации раз в три года, а работодатель
предоставить такую возможность.
Вместе с тем с 1 сентября 2013 года
меняется и процедура повышения
квалификации столичных педагогов.

Традиционно в Москве педагоги-
ческие коллективы и отдельные педа-
гоги регистрировали свое желание и
свой выбор курсов повышения квали-
фикации на портале Московского ин-
ститута открытого образования. Для
удобства и повышения эффективнос-
ти выбора модулей курсов повыше-
ния квалификации педагогами и для
регистрации и учета контингента сис-
темы повышения квалификации был
создан портал «Дополнительное про-
фессиональное образование педаго-
гических работников города Моск-
вы». Сегодня на портале зарегистри-
ровано более 80 тысяч педагогов и
представлено около 2 тысяч курсов и
модулей. Как инструмент, портал со-
храняет возможность регистрации на
нем тех, кто хочет пройти повышение
квалификации. В этом году в целом
по городу услуги дополнительного
профессионального образования бу-
дут предоставлены 65 тысячам педа-
гогов столицы. Но теперь педагог
вместе с педколлективом и директо-
ром школы выбирает курсы, на кото-
рые он пойдет. Еще одно новшество -
в порядке финансирования. С сентяб-
ря 2013 года деньги на повышение
квалификации будут приходить не в
учреждение, которое ведет курсы, а в
образовательное учреждение - в шко-
лу. Этими деньгами школа будет оп-
лачивать прохождение курсов повы-
шения квалификации для своих учи-
телей. Деньги придут в форме целе-
вой субсидии и могут быть потрачены
только на повышение квалификации.
Объем средств сохраняется на уров-
не прошлого года. Субсидия суще-
ственно расширяет возможности
школы на повышение квалификации.
Школа сама выбирает эти курсы.
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 1 сентября 2013
года Москва пере-
ходит на новую мо-

дель повышения квалификации
педагогических работников, ко-
торая предполагает новый ме-
ханизм финансирования. Если
раньше все средства из бюдже-
та Москвы получали учрежде-
ния, оказывающие услуги, в ча-
стности Московский институт
открытого образования, то с 1
сентября 2013 года все финан-
совые средства на повышение
квалификации педагогических
работников будут предостав-
лять непосредственно школам.
Предоставляться средства бу-
дут в форме субсидии на цели,
не связанные с финансовым
обеспечением и выполнением
государственного задания, в
соответствии с постановлением

Правительства Москвы от 2011
года. Объем целевой субсидии,
предоставляемой образова-
тельному учреждению, будет
определен исходя из количе-
ства учащихся в этом ОУ. То
есть денежные средства, пред-
назначенные для повышения
квалификации педагога, обуча-
ющего ученика, будут следо-
вать за этим учеником.

Получив финансовые сред-
ства в виде целевой субсидии,
образовательные учреждения
будут самостоятельно выби-
рать курсы повышения квали-
фикации для своих педагоги-
ческих работников, выбирать
организации, которые будут эти
курсы предоставлять, заклю-
чать с этими организациями
гражданско-правовые догово-
ры и оплачивать эти договоры
за счет целевой субсидии, пре-
доставленной из бюджета Мос-
квы. При этом в настоящее вре-
мя согласно 94-ФЗ договор на
сумму до 400 тысяч рублей раз
в квартал образовательное уч-
реждение может заключать без

проведения конкурсных процедур, то
есть без проведения торгов, с 1 янва-
ря 2014 года согласно новому, вступа-
ющему в силу закону 44-ФЗ о кон-
трактной системе, также договор до
400 тысяч рублей может быть заклю-
чен учреждением без проведения тор-
гов, но при некоторых новых услови-
ях. Например, при условии, что общая
сумма всех договоров без проведения
торгов у учреждения не должна быть
больше 50 процентов от всего объема
средств, предусмотренных на осуще-
ствление закупок, и в общей сумме не
превышать 20 миллионов в год.
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ак или иначе все
московские вузы
идут в одном на-

правлении, мы стараемся рабо-
тать с ребятами, которые нахо-
дятся на олимпиадном уровне,
понимая, что, для того чтобы
работа с ними была эффектив-
ной, необходимо обеспечить
высокий уровень преподавания
в школах, что нужны хорошо
подготовленные учителя.
МФТИ на протяжении более
чем 15 лет ежегодно проводит
курсы повышения квалифика-
ции учителей, работающих по
программам основного и про-
фильного обучения физике и
математике. Эти курсы помога-
ют педагогам в повышении их
профессиональной квалифика-
ции, позволяя на новом, глубо-
ком уровне изучать как основ-
ные темы школьных предметов
физики и математики, так и до-
полнительные, олимпиадные
разделы этих предметов. Мы
считаем, что педагоги умеют
подавать материал, но им надо
рассказывать о нюансах в про-
граммах и новшествах в олим-
пиадных задачах. Основной ак-
цент на курсах мы всегда дела-
ем на решении задач. Мы ста-
раемся «зажечь» педагогов,
потому что, когда они собира-
ются в коллективах единомыш-
ленников, им легче потом рабо-
тать у себя в школах.

Развитие информационных
технологий стало основным
фактором происходящих каче-
ственных преобразований во
всех сферах жизни современ-
ного общества, в том числе и в
системе образования. Благода-
ря технологическому прогрессу
за последние годы стало воз-
можным проводить дистанци-
онные занятия в форме он-
лайн-трансляций с обратным
голосовым чатом и охватывать
территориально распределен-
ную аудиторию.

В прошлом году в рамках
программы «Столичное обра-
зование» МФТИ провел курсы
повышения квалификации для
учителей математики Москвы в

режиме онлайн в виде еженедельных за-
нятий в вечернее время. Оказалось, что
учителям эта форма очень удобна, им не
нужно отрывать время от работы, можно
учиться по вечерам. После окончания
курсов 100 учителей, справившихся с
контрольными работами, получили сер-
тификаты установленного образца.

В этом году Московский физико-техни-
ческий институт с 1 октября по 30 ноября
проводит курсы повышения квалифика-
ции для учителей математики и учителей
физики «Углубленное изучение матема-
тики в 8-11-х классах в системе профиль-
ного, базового и дополнительного обра-
зования». Курсы проводятся в форме ди-
станционного онлайн-обучения в режиме
реального времени. Занятия проводят
преподаватели кафедры высшей мате-
матики МФТИ, имеющие опыт работы в
образовательных учреждениях, члены
методической комиссии и жюри Всерос-
сийской олимпиады школьников по мате-
матике, авторы учебников и методичес-
ких пособий. Практически все преподава-
тели имеют личный многолетний опыт
работы в математических и физико-мате-
матических школах, летних и зимних про-
фильных лагерях для одаренных школь-
ников. В рамках программы «Столичное
образование» коллектив лаборатории с
привлечением авторов учебно-методи-
ческих материалов заочной физико-тех-
нической школы в режиме реального вре-
мени читает лекции по математике и фи-
зике для школьников 9-11-х классов. По
два занятия будет проходить по вторни-
кам и четвергам, слушатели смогут посе-
щать их, не выходя из дома или из школы.
Для этого необходимы компьютер с выхо-
дом в Интернет на скорости не менее 0,7
Мб, колонки или наушники с микрофо-
ном, чтобы задавать вопросы лектору во
время трансляции. Для участия в курсах
необходима предварительная регистра-
ция.

Мы уверены, что курсы помогут педа-
гогам в повышении их профессиональной
квалификации, позволят на новом, глубо-
ком уровне изучить как основные темы
школьной математики, так и дополни-
тельные олимпиадные разделы. За он-
лайн-обучением будущее.

Так же, как и МИФИ, мы входим в сеть
технологической поддержки образова-
ния, пытаемся развивать онлайн-обуче-
ние для школьников, но сейчас пришли к
пониманию, что можем показать школь-
нику, как работает 3D-принтер, но при
этом должен быть преподаватель, кото-
рого тоже надо научить тому, как работа-
ет этот принтер. Сейчас мы ставим перед
собой задачу, чтобы в учебно-методичес-
кие комплекты, которые мы делаем, вхо-
дили и методические материалы, будем
проводить консультации и курсы повыше-
ния квалификации для преподавателей
по работе с этой современной техникой.

В научной работе со школьниками мы
делаем ставку на раннее вовлечение
школьников в науку, но и основной ак-
цент у нас на групповую и междисципли-
нарную работу, то есть пытаемся форми-
ровать коллективы школьников, чтобы
там были хотя бы два-три человека, кото-
рые умели договариваться, ставим зада-
чи так, чтобы они выходили за рамки од-
ного предмета, например, чтобы была не
чистая физика, химия или биология, а
что-то смешанное.
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же в новом учебном году стартует
пилотный проект «Военная служ-
ба по призыву в рассрочку», усло-

вия и особенности проекта урегулирует
отдельный законодательный акт, кото-
рый осенью примет Госдума РФ, армия
уже готова к приему студентов, которые
будут проходить военную службу трижды
по три месяца в ходе учебы в вузе.

Все это хорошо, но в то же время не
стоит забывать, что студенты вузов - не
основная часть всего призывного контин-
гента в ВС РФ, что около 50% призывни-
ков составляют студенты профессио-
нальных колледжей.

Значительная часть студентов про-
фессиональных колледжей Москвы во
время производственных практик нахо-
дят себе постоянное место работы, при-
зыв в ВС РФ даже на один год зачастую
означает для них потерю этого места,
ведь ни один работодатель не станет ре-
зервировать вакансию для человека, ко-
торый вернется из ВС РФ, скорее всего,
потеряв в значительной степени свою
гражданскую квалификацию по востре-
бованным специальностям. Современ-
ная инновационная экономика России и
новый облик ВС РФ требуют высококва-
лифицированных, интеллектуальных ра-
ботников и военнослужащих. Неопреде-
ленность и случайность в прохождении
военной службы, на мой взгляд, не спо-
собствуют решению этой задачи.

Для решения государственной задачи
по увеличению мотивации молодежи к
военной службе по призыву в ВС РФ я
предлагаю провести комплексный экспе-
римент на базе 1-2 колледжей Москвы,
предусматривающий прохождение воен-
ной службы по призыву студентами в пе-
риод их обучения. Главная идея экспери-
мента состоит в том, чтобы организовать
для достигших восемнадцатилетнего
возраста и успешно обучающихся в кол-
леджах студентов военную службу по
программе, предусмотренной для рядо-
вых первого периода службы, но в рас-
пределенном режиме. В течение учеб-
ных семестров I курса предлагаю прово-
дить интенсивное теоретическое и прак-
тическое обучение студентов на базе
центров допризывной подготовки сту-
дентов СПО (создание центров предус-
матривает Государственная программа
города Москвы на среднесрочный пери-
од (2012-2016 гг.) развития образования
Москвы «Столичное образование»).В
период летних и зимних каникул студен-
ты могут проходить реальную службу в
войсковых частях.

График учебного процесса для сту-
дентов, участвующих в эксперименте,
должен быть изменен (для них может
быть установлен и индивидуальный гра-
фик обучения) с учетом увеличения доли
самостоятельной работы, индивидуаль-
ных консультаций преподавателей и осо-
бого графика прохождения контрольных
мероприятий. После первого курса при-
зывников направят на службу в войско-
вую часть, дислоцирующуюся в Москве
или Московской области, где они примут
присягу и пройдут полный курс боевой
подготовки с мая по октябрь (6 месяцев).
В том случае, если в учебном плане от-
дельных специальностей предусмотрена
летняя практика, она либо переносится
на старшие курсы, либо предусматрива-
ется форма ее прохождения в течение
учебного года. После второго и/или тре-
тьего курса призывники продолжают
службу в войсковых частях в соответ-
ствии с планом боевой подготовки по 3-6
месяцев. Таким образом, набирается 12

МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ

Студенты колледжей будут
служить «в рассрочку»?

месяцев (1 год) службы на должностях
рядового и сержантского состава. Во
время прохождения военной службы
студенты колледжей в течение семес-
тров будут интенсивно осваивать до-
полнительные программы по боевой и
физической подготовке, в том числе
на базе центров допризывной подго-
товки студентов СПО.

На первом этапе комплексного экс-
перимента количество студентов, уча-
ствующих в нем, может быть ограниче-
но численностью от двадцати до пяти-
десяти человек. В том случае, если сту-
дент отчисляется из колледжа, он обя-
зан пройти службу в ВС РФ на основа-
нии законодательства РФ. Студентам,
успешно сочетающим учебу и военную
службу, могут быть предоставлены
льготы по назначению выплат из сти-
пендиального фонда учреждения
СПО. Для материального обеспечения
такого варианта прохождения военной
службы необходимо определить базо-
вые воинские части Западного военно-
го округа (Москва, Московская об-
ласть), которые должны стать местом
боевой учебы и сборов.

Прохождение военной службы в уч-
реждении СПО должно быть организо-
вано на добровольной основе, возмож-
но, по рекомендациям силовых орга-
нов или военно-патриотических орга-
низаций. К нему должны допускать
студентов, обладающих необходимы-
ми моральными качествами, физичес-
ким здоровьем, успешно обучающихся
по основной специальности.

Учреждение СПО может обеспе-
чить совмещение обучения по про-
граммам профессионального образо-
вания и дополнительную боевую под-
готовку в течение учебного года, ис-
пользуя потенциал Центра допризыв-
ной подготовки студентов СПО, обес-
печивающих преподавание дисциплин
в области отдельных проблем нацио-
нальной безопасности и морально-
психологической подготовки, реали-
зуя возможности физвоспитания и
спорта, на основании отдельных согла-
шений, потенциал ближайших воен-
ных вузов.

В качестве военно-учетных специ-
альностей для студентов колледжей
можно определить прежде всего необ-
ходимые для нужд ВС РФ в области
высокотехнологичных, наукоемких ро-
дов войск и подразделений, а также
относящиеся к блоку обеспечения го-
сударственной и общественной безо-
пасности (ФСБ, СВР, МЧС, ФСКН,
МВД). При этом работники этих служб
могут проводить специальные (в том
числе закрытые, только для студентов,
имеющих допуск) курсы по профилю
своих ведомств, заранее отбирая сту-
дентов для будущей работы в этих
службах. Учреждения СПО имеют воз-
можность по согласованию с соответ-
ствующими службами проводить обу-
чение в сфере знаний, относящихся к
обороне и национальной безопасности
студентов, участвующих в эксперимен-
те с использованием возможностей
вариативности государственных обра-
зовательных стандартов.

Прохождение военной службы в ВС
РФ и дополнительная боевая, физи-
ческая и патриотическая подготовка
по предлагаемой схеме в течение все-
го периода обучения в профессио-
нальном колледже будут означать ре-
альное увеличение общего совокупно-
го срока военной подготовки, наполне-
ние ее современным содержанием.
Это позволит получить резерв личного
состава, обладающий более развиты-
ми воинскими и гражданскими каче-
ствами. Кроме того, администрация и

педагогический коллектив колледжа,
студенческое самоуправление должны
взять шефство над воинскими частями
и подразделениями, в которых будут
проходить военную службу студенты,
оказывая содействие их командованию
в организации воспитательной работы с
личным составом, противодействии не-
уставным отношениям.

Выбор базовых воинских частей и со-
гласование программ боевой подготов-
ки может учитывать основную специ-
альность студента, например, студенты,
обучающиеся по специальности «по-
вар», могут проходить службу в различ-
ных частях и подразделениях ВС РФ на
воинской должности «повар», по специ-
альности «электросварщик», «маши-
нист экскаватора», «автомеханик»,
«слесарь-ремонтник» - в инженерных,
автомобильных, ремонтных частях и
подразделениях ВС РФ. Студенты педа-
гогических колледжей в период прохож-
дения военной службы могут быть за-
действованы в органах и службах ВС
РФ, занимающихся воспитательной и
психологической работой, где готовят
военнослужащих-пропагандистов. Сту-
денты, обучающиеся по специальнос-
тям «организация воспитательной дея-
тельности», «социальная педагогика»,
«преподавание в начальных классах (с
дополнительной подготовкой в области
иностранных языков)», в период про-
хождения военной службы могут со-
ставлять учебные тексты, учиться вести
дипломатические переговоры, напри-
мер, о передаче раненых. Кроме этого,
в период прохождения службы в воинс-
ких частях (подразделениях) ВС РФ сту-
денты педколледжей имеют дополни-
тельную возможность обучиться специ-
ализированной лексике на иностранном
языке, пройти практику по составлению
агитационного материала на этих язы-
ках. При этом желательно, чтобы в од-
ном подразделении проходили службу
одновременно 5-10 студентов коллед-
жей. По согласованию с Генеральным
штабом Министерства обороны РФ, ко-
мандованием Западного военного окру-
га в программу их обучения в колледже
могут быть включены спецкурсы по про-
филю военно-учетной специальности в
соответствии с основной специальнос-
тью учреждения СПО, например, откры-
тые материалы военных обозрений о
технике, тактике и других военных дос-
тижениях в этих областях в зарубежных
армиях и спецподразделениях.

Прохождение службы в рядах ВС РФ
во время учебы с учетом получаемой
специальности позволит студентам оп-
ределиться с возможностью по оконча-
нии колледжа продолжить службу в ВС
РФ, в том числе с возможным заключе-
нием контракта уже после 6-месячного
обучения в учебных подразделениях,
либо поступить в структуры правоохра-
нительных органов, ФСБ, МЧС. В то же
время студенты, имеющие достижения
в науке, смогут продолжить работу в на-
учных и учебных заведениях, в науко-
емких отраслях и инновационных пред-
приятиях, пополняя интеллектуальный
и инновационный потенциал России без
перерыва на службу в ВС РФ. Не вызы-
вает сомнений тот факт, что такой экс-
перимент позволит активизировать вос-
питательную и патриотическую работу в
профессиональных колледжах.

По мнению родителей студентов про-
фессиональных колледжей, военная
служба «в рассрочку» - инновационная
и положительная идея, в ней очень мно-
го плюсов и практически нет минусов,
она оптимизирует учебный процесс, на-
полняет его разнообразием.

Руслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВ

Игорь ЦВЕТКОВ,Игорь ЦВЕТКОВ,Игорь ЦВЕТКОВ,Игорь ЦВЕТКОВ,Игорь ЦВЕТКОВ,
начальникначальникначальникначальникначальник
управленияуправленияуправленияуправленияуправления
организации учебнойорганизации учебнойорганизации учебнойорганизации учебнойорганизации учебной
деятельности идеятельности идеятельности идеятельности идеятельности и
обеспечения приемаобеспечения приемаобеспечения приемаобеспечения приемаобеспечения приема
НИЯУ МИФИ:НИЯУ МИФИ:НИЯУ МИФИ:НИЯУ МИФИ:НИЯУ МИФИ:

- В рамках сотрудни-
чества с Департамен-
том образования и за
счет выделения целе-
вых субсидий наш уни-
верситет проводит ра-
боту по трем направле-
ниям. Первое направление - это обучение учителей мето-
дикам решения задач ЕГЭ по математике и физике по-
вышенного уровня сложности (раздела С и олимпиад-
ные). Как известно, задачи можно решать разными мето-
дами, например, математические задачи с параметрами
можно решать аналитически и графически, всем этим
методам мы и учим учителей. Курсы рассчитаны на 72
часа - 36 академических часов очно, для этого мы ис-
пользуем очные семинары, школы-тренинги, мастер-
классы, на которые можно записаться на портале Сете-
вой школы МИФИ, и 36 часов дистанционных занятий,
когда в режиме онлайн преподаватели университета
читают лекции, разбирают задачи, отвечают на вопросы.
При этом подключиться к работе дистанционного семи-
нара может каждый. После окончания курсов выдаются
удостоверения государственного образца о краткосроч-
ном повышении квалификации. В прошлом году обуче-
ние на курсах у нас прошли 140 учителей московских
школ. Второе направление работы с учителями - это обу-
чение учителей руководству и ведению проектной дея-
тельности школьников. Мы учим тому, как выбрать про-
екты, как использовать современное экспериментальное
оборудование, как подготовить проект для участия в кон-
курсах. Опыт МИФИ в этой сфере большой, с 1998 года
мы ежегодно проводим Всероссийский конкурс научных
работ школьников «Юниор». Вот уже десять лет мы про-
водим летнюю практику десятиклассников лицеев
МИФИ и учеников наших подшефных школ в научных
лабораториях университета, затем они продолжают в
11-м классе свои исследования, приходя в лаборатории
в неурочное время. Учителей этих школьников мы при-
глашаем на проектные семинары. В прошлом учебном
году более 200 учителей получили свидетельства об уча-
стии в 5 таких семинарах.

Третье направление - обучение учителей высоким
технологиям. Благодаря проекту Департамента образо-
вания по созданию центров коллективного пользования
вузов были созданы Ресурсный центр на базе лицея
№1511 и Центр технологической поддержки образова-
ния (ЦТПО). В Ресурсном центре - высокая наука, там ус-
тановлено новейшее научное оборудование, сканирую-
щие микроскопы. В ЦТПО - новейшее технологическое
оборудование: 3D-сканеры, 3D-принтеры, станки лазер-
ной резки и гравировки, это в миниатюре опыт создания
научного предприятия, когда, начиная с проекта, потом
можно в этом же месте реализовать этот проект и полу-
чить уже продукцию от сложных микросхем для мобиль-
ных телефонов до различных по дизайну футляров для
тех же самых мобильных телефонов. Благодаря Росато-
му мы реализуем проект атомных классов, которые осна-
щены специальным оборудованием, и уже этой осенью
мы при поддержке концерна «Росэнергоатом» запуска-
ем уникальный эксперимент по распределенному мони-
торингу экологии городов, где расположены предприя-
тия атомной отрасли. В режиме онлайн будет обновлять-
ся карта этих городов, а данные для этой карты будут по-
ступать из школьных лабораторий. Как пользоваться
этим оборудованием, мы должны сначала научить учите-
лей, а уж они научат и школьников.

У нас есть еще и совершенно новый проект, который
стартует 1 сентября, - это сетевая школа НИЯУ МИФИ,
в которую входят ведущие профильные школы всех фе-
деральных округов России. Мы обратились в министер-
ства образования регионов с просьбой рекомендовать
нам лучшие школы, 32 округа откликнулись, рекомен-
дованные школы в свою очередь рекомендовали нам
лучших учителей и школьников. Эти учителя и школь-
ники объединяются в так называемые сетевые классы
и сетевые кафедры, сетевые лаборатории. На мой
взгляд, это совершенно новая форма образовательно-
го пространства России, новая форма будущего обра-
зования, когда мы сможем объединить ресурсы многих
людей. К каждому школьнику этой сетевой школы при-
крепляется наставник из преподавательского состава
университета, который будет помогать ученику в учебе
и проектной деятельности. Для учителей мы будем про-
водить дистанционные семинары. Мы приглашаем шко-
лы Москвы принять участие в этом проекте, он абсолют-
но бесплатный для школ, но мы производим отбор, ко-
торый ведет сетевой методический совет, его возглав-
ляет член Общественной палаты, выпускница МИФИ,
президент образовательного холдинга «Наследник»
Любовь Духанина. Мы принимаем заявки, рассматрива-
ем их, подключаем школы и даже отдельных учителей
к этому проекту.
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Людмила АРТЕМЬЕВА, кандидатЛюдмила АРТЕМЬЕВА, кандидатЛюдмила АРТЕМЬЕВА, кандидатЛюдмила АРТЕМЬЕВА, кандидатЛюдмила АРТЕМЬЕВА, кандидат
педагогических наук, доцент:педагогических наук, доцент:педагогических наук, доцент:педагогических наук, доцент:педагогических наук, доцент:

хорошо помню время, когда была
написана статья «Гимн учителю или
плач по учителю», - читала ее в

1999 г. в «Независимой газете». Я тогда начина-
ла работать учителем географии в средней шко-
ле Казани, потом 20 лет проработала в Акаде-
мии педагогических наук СССР (впоследствии
РАО РФ), пройдя от младшего научного сотруд-
ника до выборной должности ученого секретаря
Поволжского отделения РАО, была директором
Межрегионального института повышения ква-
лификации специалистов профессионального
образования Министерства образования РФ (в
Казани), заведовала кафедрой профессиональ-
ной педагогики и психологии Московского ин-
ститута образовательного менеджмента, а пос-
ледние восемь лет работала заместителем ди-
ректора по научно-методической и эксперимен-
тальной работе политехнического колледжа №8
имени дважды Героя Советского Союза И.Ф.-
Павлова. В 90-годах, когда советские педагоги-
ческие шлюзы были в одночасье снесены пере-
строечной волной, многие растерялись и, как
это часто бывает в такой ситуации, педагогичес-
кая общественность поделилась на две оппози-
ции. Именно тогда оптимисты стали искать и
внедрять невероятные педагогические новации,
сочиняли новые гимны учителю-новатору
(В.Шаталов, Е.Ильин, С.Лысенкова, И.Волков), а
пессимисты надолго замолчали, просто выжи-
вали, на всех совещаниях, педагогических фо-
румах слышался вселенский плач по Учителю.
Ну кому же из маститых советских учителей хо-
телось менять что-либо в своей накатанной го-
дами педагогической работе, вписываться в на-
ступательные капиталистические отношения?!

Встреча победителейВстреча победителейВстреча победителейВстреча победителейВстреча победителей
и лауреатов конкурсаи лауреатов конкурсаи лауреатов конкурсаи лауреатов конкурсаи лауреатов конкурса
«Учитель года Москвы»«Учитель года Москвы»«Учитель года Москвы»«Учитель года Москвы»«Учитель года Москвы»
разных лет с участникамиразных лет с участникамиразных лет с участникамиразных лет с участникамиразных лет с участниками
финала Всероссийскогофинала Всероссийскогофинала Всероссийскогофинала Всероссийскогофинала Всероссийского
конкурса «Учитель года-конкурса «Учитель года-конкурса «Учитель года-конкурса «Учитель года-конкурса «Учитель года-
2013» состоялась в2013» состоялась в2013» состоялась в2013» состоялась в2013» состоялась в
Академии повышенияАкадемии повышенияАкадемии повышенияАкадемии повышенияАкадемии повышения
квалификации иквалификации иквалификации иквалификации иквалификации и
профессиональнойпрофессиональнойпрофессиональнойпрофессиональнойпрофессиональной
переподготовкипереподготовкипереподготовкипереподготовкипереподготовки
работников образования.работников образования.работников образования.работников образования.работников образования.

акие встречи в
последние годы
стали уже хоро-

шей традиций. За последние
15 лет учителя Москвы всегда
входили в пятерку лучших
Всероссийского конкурса и 5
раз становились его абсолют-
ными победителями», - рас-
сказал президент Клуба учи-
телей года Москвы Андрей
Лукутин.

В рамках семинара по под-
готовке к российскому кон-
курсу московские учителя по-
делились с коллегами из ре-
гионов секретами подготовки
мастер-класса, представле-
ния педагогического опыта
общественности, технология-

Валентина ДИБИРОВА, учитель историиВалентина ДИБИРОВА, учитель историиВалентина ДИБИРОВА, учитель историиВалентина ДИБИРОВА, учитель историиВалентина ДИБИРОВА, учитель истории
и обществознания гимназии №1534:и обществознания гимназии №1534:и обществознания гимназии №1534:и обществознания гимназии №1534:и обществознания гимназии №1534:

татья Марии Лазутовой «Гимн учи-
телю или плач по учителю?» от 1999
года, перепечатанная в «Учительс-

кой газете - Москва» от 6 августа 2013 года, воз-
вратила нас к сложнейшему периоду в истории
российского образования, когда, как совершен-
но правильно говорится в статье, «главные для
учителя вопросы, кого, чему и как учить, посте-
пенно уходили на задний план, уступая место
вопросу, как выжить». В тот период, когда цен-
ности советского общества окончательно ушли
в прошлое, а поколение молодых родителей пе-
редавало своим детям ценности выживания в
условиях нестабильного государства, статус
учителя был подорван, казалось бы, навсегда. И
актуальность статьи, посвященной задачам го-
сударственной политики в отношении к учителю
и российской школе в целом, в 1999 году была
несомненной. Сегодня мы, конечно, имеем
принципиально другую ситуацию: образование
сейчас находится в эпицентре внимания обще-
ства и государства, социально-экономический
статус учителя существенно повысился, в Рос-
сии происходят масштабные преобразования
самого института образования. В то же время
теперь ключевым вопросом, от ответа на кото-
рый зависит, какой будет российская школа XXI
века, по-прежнему остается вопрос: чему учить
и как учить. Он напрямую связан с личностью
педагога. В 90-е годы прошлого века ответ-
ственность учителя была очевидна - собственно,
именно на личности педагога, на его самоотвер-
женности и самоопределении крепилась «связь
истории»: будет или нет в России молодежь,
способная участвовать в развитии страны, со-
храняя уважение и любовь к русской истории и
культуре. Сейчас благодаря процессу стандар-
тизации содержания учебной и воспитательной
деятельности в школе учитель должен уже сле-
довать стандарту, а не собственному понима-

нию. Избавляет ли это его от личной ответствен-
ности и творческого отношения к учительскому
труду? Совсем нет. Напротив, стандарт только
повышает требования к качеству работы учите-
ля. Для того чтобы, например, достигать лично-
стных результатов образования, учитель дол-
жен действительно стать нравственным образ-
цом и носителем культурных ценностей. А для
того чтобы достигать метапредметных результа-
тов, учитель должен владеть своим предметом
на самом высоком уровне и уметь работать в
межпредметном поле. Если добавить к этому
требования отлично ориентироваться в инфор-
мационной среде, организовывать проектную и
исследовательскую деятельность учащихся, то
становится понятно, что сегодня требования к
педагогическому профессионализму комплекс-
ные, что труд учителя действительно высококва-
лифицированный.

Другая важнейшая проблема - это статус учи-
теля в современном российском обществе. Пе-
реход на новые экономико-сообразные отноше-
ния между основными субъектами образова-
тельного процесса (государство, школа, учи-
тель, родители, дети, различные социальные
партнеры) меняет кардинально советскую пара-
дигму самовосприятия учителя как единствен-
ного авторитета в вопросах образования. С од-
ной стороны, это позволяет скорректировать ин-
дивидуальные образовательные потребности
учащихся, а с другой стороны, подрывает авто-
ритет учителя. Политика контрактации учителя
и родителей, например, обязательно должна
строиться на доверии к учителю, его професси-
онализму и ответственности. Но как завоевать
это доверие - очень острый вопрос, который
должен решаться не только благодаря личным
компетенциям, достижениям, харизме и актив-
ности самого учителя, но и комплексом мер по
повышению ценности престижа труда учителя, а
также ответственности всех участников образо-
вательного процесса, в особенности родительс-
кого корпуса.

 МОСКОВСКИЙ УЧИТЕЛЬ

Гимн Учителю-профессионалу
Советский педагогический ав-
торитет незаслуженно таял, а
как заработать новый с пре-
жним багажом педагогических
знаний, мало кто представлял.

В этот сложнейший для рос-
сийской школы период как воз-
дух нужны были смелый про-
фессиональный анализ и не
менее смелые предложения
профессионалов ученых и го-
сударственных деятелей на-
шей системы образования.
Если наши маститые и уважае-
мые ученые-педагоги РАО
Ш.Амонашвили, В.Караковс-
кий, С.Батышев, Э.Днепров,
М.Махмутов, Е.Коган, В.Лед-
нев, Б.Гершунский сразу же
включились в полемику и пред-
ложили интереснейшие про-
граммы возрождения и адапта-
ции российского учительства к
новым системным изменениям,
то аналитические публикации
государственных деятелей, ра-
ботников министерств образо-
вания были педагогической по-
стперестроечной экзотикой, а
если и публиковались, то были
формализованы под принима-
емые государственные норма-
тивы-регламенты. Поэтому
опубликованная в 1999 году в
«Независимой газете» статья
Марии Лазутовой, тогда статс-
секретаря - заместителя мини-
стра РФ по делам СНГ, стала
не просто глотком свежего воз-
духа, но и авторским словом го-
сударственного деятеля, кото-
рый наконец-таки в те непрос-
тые для системы образования
времена на доступном русском
языке выразил государствен-
ную позицию по отношению к
многострадальной роли наше-
го Учителя. Статью действи-

тельно активно обсуждали на
всех педагогических уровнях. Я
об этом могу писать открыто и
со знанием дела потому, что не
только была лично знакома со
всеми перечисленными учены-
ми, но и по долгу службы не
пропускала ни одной значимой
для системы образования кон-
ференции, форума и публика-
ции.

Сегодня, когда прошло по-
чти 14 лет, реально понимаешь
значение статьи Марии Лазуто-
вой, где впервые с позиций но-
вой государственной доктрины
образования были поставлены
системообразующие для рос-
сийского учительства пробле-
мы. Назову основные систем-
ные:

необходимость продуман-
ной, экономически и социально
обоснованной государственной
политики в отношении учите-
лей;

позиционирование учите-
ля как опоры общества и госу-
дарства;

системный профессиона-
лизм - «несмотря на очевидную
массовость, характер педаго-
гической профессии, предъяв-
ляет к Учителю высочайшие
требования»:

- учитель - лидер и менед-
жер;

- учитель - высокий профес-
сионал в своей конкретной
предметной области;

- учитель для детей - модель,
по которой они подсознательно
строят свое поведение и фор-
мируют свой образ взрослого и
свое отношение к нему;

- учитель - личность с целос-
тной натурой и сильным харак-
тером;

- учитель - гармонизатор эт-
нокультурных отношений;

- учитель - педагог, мудрец,
актер, дипломат, психолог и
друг в одном лице.

Для того чтобы сегодня про-
фессионально говорить о про-
блемах современного Учителя,
давать прогнозы и писать про-
граммы развития педагогичес-
ких кадров в нашей стране и
регионах, коих написан не один
десяток, необходимо вернуться
к нашим исходным постперест-
роечным позициям. Почему? А
потому что страна наша и в том
числе система образования
выходят на очередной очень
непростой экономический этап
развития - второй масштабный
кризис, по значимости и по-
следствиям которого, по мне-
нию ведущих наших экономис-
тов-экспертов, мы можем пере-
жить события двадцатилетней
давности. Говорить об Учителе
вне контекста исторических
событий и решаемых государ-
ством проблем бессмысленно.
Учитывая социально-экономи-
ческие условия работы совре-
менного учителя, необходимо,
как показывает мой многолет-
ний опыт, к перечисленным
проблемам добавить четыре
наиболее актуальные профес-
сиональные компетентности
Учителя-профессионала:

учитель - экономически
образованный менеджер педа-
гогического труда;

учитель - юридически
подготовленный менеджер к
развитию своей педагогичес-
кой карьеры и собственному
материальному обеспечению;

учитель - активный и дос-
тупный интернет-пользователь,

в совершенстве владеющий
всеми информационными ком-
пьютерными технологиями;

учитель - педагог-новатор,
высшая квалификация которо-
го определяется присуждением
степени кандидата педагоги-
ческих или психологических
наук, а последующая професси-
ональная деятельность позици-
онируется и оценивается как
работа педагога-исследовате-
ля. А поэтому нам необходимо
думать о сохранении и развитии
аспирантур именно для педаго-
гических работников.

Возможно, уважаемые кол-
леги скажут, что я ставлю нере-
альные цели. Поверьте, таких
Учителей я уже встречала и в
Казани, и в Москве, и в Самаре.
И на руководящие должности
многие из них переходят вы-
нужденно - из-за зарплаты. Вот
когда для наших учителей бу-
дут созданы все необходимые
условия для реализации пере-
численных требований, когда
произойдут инновационные из-
менения в содержании и техно-
логии высшего педагогическо-
го образования, когда хотя бы
25% наших учителей смогут ре-
ализовать написанный стан-
дарт требований и это станет
массовым явлением, вот тогда
замечательный хор родителей
и учеников и споет новый гимн
Учителю-профессионалу!

А вновь созданному МИРО
под руководством Марии Лазу-
товой хочется пожелать не рас-
терять по новой педагогичес-
кой дороге те идеи, которые
были озвучены его лидером
еще в 1999 году. Ждем новых
интересных, нестандартных пе-
дагогических идей.

Московские учителя открыли
свои секреты коллегам

из регионов России
ми проведения родительского собрания и
классного часа с детьми.

В семинаре приняли участие учитель физи-
ческой культуры, учитель года Москвы Дмит-
рий Бесполов, директор гимназии №1520 им.
Капцовых, учитель года России Вита Киричен-
ко, учитель английского языка, лауреат кон-
курса «Учитель года Москвы» Юлия Мукосее-
ва и учитель математики, лауреат конкурса
«Учитель года России» Алексей Доронин.
«Учитель года России-2013» пройдет осенью в
Подольске и Москве, где работают абсолют-
ные победители прошлого года - учитель МХК
Александр Демахин (Московская область) и
учитель русского языка и литературы Вита
Кириченко (Москва).
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ðåêëàìû è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé
Ñâåòëàíà ÑÅÌÅÍÎÂÀ - (495) 623-87-15

Èðèíà ÀÃÀÅÂÀ - (495) 623-73-94

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 95-51-30;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 628-82-53.
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà ug@ug.ru

Âåá-ñàéò: http://www.ug.ru

Ó÷ðåäèòåëü:
æóðíàëèñòñêèé êîëëåêòèâ ðåäàêöèè.

Èçäàòåëü:

ÇÀÎ «Èçäàòåëüñêèé äîì «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».

© «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».
Âñå ïðàâà çàùèùåíû.

Ïåðåïå÷àòêà äîïóñêàåòñÿ òîëüêî
ïî ïèñüìåííîìó ñîãëàñîâàíèþ ñ ðåäàêöèåé,

ññûëêà íà «ÓÃ» îáÿçàòåëüíà.

Ê - ìàòåðèàë ïå÷àòàåòñÿ íà êîììåð÷åñêîé îñíîâå.
Ðåäàêöèÿ íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè

çà äîñòîâåðíîñòü èíôîðìàöèè, äàííîé
â ðåêëàìíîì îáúÿâëåíèè.

Òî÷êà çðåíèÿ àâòîðà ìîæåò íå ñîâïàäàòü
ñ ïîçèöèåé ðåäàêöèè. Ðóêîïèñè, ôîòîãðàôèè,

ðèñóíêè íå ðåöåíçèðóþòñÿ è íå âîçâðàùàþòñÿ.

Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ â ïå÷àòü:
ïî ãðàôèêó 14.00,
26 àâãóñòà 2013 ã.

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ôåäåðàëüíîé ñëóæáîé
ïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿçè, èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé

è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé (ÏÈ ¹ÔÑ77-50524)

Îòïå÷àòàíî â òèïîãðàôèè
ÎÀÎ «Ìîñêîâñêàÿ ãàçåòíàÿ òèïîãðàôèÿ»

123995, ã. Ìîñêâà, óë. 1905 ãîäà, ä. 7, ñòð. 1

Èíäåêñû: 19690, 16807

Òèï. 2250

Òèðàæ 5000 ýêç.

СОБЫТИЯ

В Центральном округе Москвы прошлаВ Центральном округе Москвы прошлаВ Центральном округе Москвы прошлаВ Центральном округе Москвы прошлаВ Центральном округе Москвы прошла
Общегородская благотворительная акцияОбщегородская благотворительная акцияОбщегородская благотворительная акцияОбщегородская благотворительная акцияОбщегородская благотворительная акция
по оказанию адресной социальнойпо оказанию адресной социальнойпо оказанию адресной социальнойпо оказанию адресной социальнойпо оказанию адресной социальной
поддержки малообеспеченным семьямподдержки малообеспеченным семьямподдержки малообеспеченным семьямподдержки малообеспеченным семьямподдержки малообеспеченным семьям
«Семья помогает семье: Соберем ребенка в«Семья помогает семье: Соберем ребенка в«Семья помогает семье: Соберем ребенка в«Семья помогает семье: Соберем ребенка в«Семья помогает семье: Соберем ребенка в
школу!».школу!».школу!».школу!».школу!».

На 21 пункте находились передвижные и
стационарные пункты по сбору благотвори-
тельной помощи от населения и спонсоров.
Передвижные пункты принимали помощь мос-
квичей в Доме книги на Новом Арбате и книж-
ном магазине «Молодая гвардия» на Большой
Полянке, у входа в торговый центр «Атриум»
на Земляном валу и во дворе Центра образо-
вания №627 в Замоскворечье, в торговых цен-
трах «Тройка» в Красном селе и «Олимпик
Плаза» в Мещанском районе, на площади у
станции метро «Улица 1905 года», в парке
культуры и отдыха «Таганский», в торговом

С емья помогает семье Анонс

В  Пионерлэ нде бу дет
всем весело
и интересно

7 сентября 2013 года на тер-
ритории Московского городско-
го Дворца детского и юношес-
кого творчества на Воробьевых
горах откроется страна развле-
чений «Пионерлэнд». Так дво-
рец отметит День города.

На территории дворца будут
работать развлекательно-об-
разовательные площадки, где
москвичей ждут интеллекту-
альные игры и викторины, выс-
тупления творческих коллекти-
вов, мастер-классы, аттракци-
оны, выставка робототехники,
показ мод и парусная регата.
Малышей пригласят на игро-
вые площадки.

В этот день пройдут показа-
тельные выступления киноло-
гов, турниры по настольным иг-
рам, экскурсии в планетарий, а
также состоится чествование
выдающихся выпускников
дворца. Специальные гости
праздника - парк «Этномир»,
интерактивный музей дома
ученых «Физическая кунстка-
мера», «Комната смеха», «Ла-
боратория чудес».

Во время праздника в зале
дворца желающие смогут за-
писаться в группы дополни-
тельного образования.

Торжественное открытие новогоТоржественное открытие новогоТоржественное открытие новогоТоржественное открытие новогоТоржественное открытие нового
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«Мы презентовали новый парк - пешеход-
ную зону на пересечении улицы Красноказар-
менная и 1-го Краснокурсантского проезда в
районе Лефортово общей площадью 3,5 гекта-
ра. Здесь были проведены масштабные работы
по благоустройству - выложено более 6 тысяч
квадратных метров плиточного покрытия, отре-
монтировано 3 тысячи квадратных метров га-
зонов, установлено ограждение и освещение,
несколько фонтанов, скамейки, высажены
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Центральным культурным событием в ЦАО станет
окружная акция «ЦАО - территория мира, дружбы и со-
гласия», которая состоится 8 сентября с 11.00 до 17.00
в Екатерининском парке (Большая Екатерининская,
27). В программе - выступления народных и эстрадных
коллективов различных наций и народностей Россий-
ской Федерации, стран ближнего и дальнего зарубе-
жья. Москвичи смогут попробовать национальные
блюда, сфотографироваться в национальной одежде.

Большая программа приготовлена на 7 сентября: с
12.00 до 20.00 на Пионерском пруду в ЦПКО имени
Горького будет открыта инсталляция «Корабль толе-
рантности», стартует главное спортивное мероприятие
округа «Праздник бега на Таганке», традиционно в
массовом забеге примут участие до 8 тысяч человек -
от школьников и ветеранов до профессиональных
спортсменов, будут соревноваться велосипедисты,
роллеры и лыжероллеры, от Лужников до Кремлевс-
кой набережной будет организован велопробег в рам-
ках праздника развития молодежного велодвижения в
ЦАО. Дворовые праздники пройдут во всех районах
ЦАО. Праздник под девизом «Выходи во двор - поигра-
ем» в 16.00 во дворе на Семеновской набережной (дом
3/1, корп. 4), а также еще по 15 адресам, в 14.00 на
2-й Дубровской ул., дом 3, начнется праздничный кон-
церт для жителей Таганки, для жителей района Яки-
манка праздник будет устроен на Болотной площади,
в 12.00 начнется праздничное шествие жителей райо-
на Арбат с возложением цветов к мемориальной дос-
ке «Солдатам Арбата», по улицам Пресни пройдет кар-
навальное шествие.

7-8 сентября в парке «Фестивальный» (ул.Сущевс-
кий вал, 56) состоится спартакиада воспитанников дет-
ских садов.

8 сентября с 11.00 до 12.00 в Нескучном саду (Ле-
нинский проспект, 30) на базе Центра развития детско-
го конного спорта пройдут соревнования по верховой
езде среди инвалидов.

Акция

Ц А О  станет территорией мира,
дру ж бы, согласия и спорта

Л ефортово пригласило всех
на пешеходные прогу лки

доме «Дружба» на Новослободской, в выс-
тавочном комплексе «Росстройэкспо» в Ха-
мовниках. Стационарные пункты сбора
были развернуты в центрах соцобеспечения
всех районов ЦАО: на Арбате, в Замоскво-
речье, в Красном, на Пресне, на Таганке, в
Тверском районе и на Якиманке.

В результате благотворительной акции
«Семья помогает семье» организаторы со-
брали в помощь малообеспеченным семь-
ям, в которых воспитываются дети школь-
ного возраста, одежду, обувь, канцелярс-
кие товары, школьно-письменные принад-
лежности, развивающее и спортивное обо-
рудование, книги и обучающие компьютер-
ные программы. Вручать все это детям бу-
дут популярные артисты, известные спорт-
смены и ветераны Великой Отечественной
войны, представители Русской православ-
ной церкви.

цветники, - рассказал префект ЮВАО Вла-
димир Зотов. - Уже совсем скоро в новом
парке будет установлен памятник донскому
атаману Матвею Ивановичу Платову скульп-
тора К.Р.Черняховского, подарившего стра-
не немало достойных монументальных про-
изведений искусства. 2013 год считается
юбилейным - 260 лет со дня рождения атама-
на Платова. Открыть памятник мы планиру-
ем уже в конце сентября этого года. Он ста-
нет не только достойным украшением столи-
цы, но и символом патриотизма, местом, где
будут собираться ветераны, молодежь, где
мы будем вспоминать о великом воинском
подвиге русского народа».

Творчество для всех

Приходите рисовать в... читальню !
Художник предпочитает работать

со взрослыми людьми и подростками,
но и малышей не оставляет без вни-
мания и похвалы. Дмитрий Евгенье-
вич убежден, что «в каждом человеке
заложен огромный творческий потен-
циал, свое видение мира, свои пере-
живания, тревоги и сомнения, а изоб-
разительное искусство помогает до-
нести свои чувства до родных, близ-
ких и друзей, показать отношение к
внешнему миру, поделиться мечтами.
И акварель для этого подходит как
нельзя лучше».

Каждый мастер-класс в Летней
читальне заканчивается многочис-
ленными благодарностями в адрес ху-
дожника и библиотекарей за органи-
зацию занятий, на которых люди с
удивлением обнаруживают в себе
скрытые таланты и с гордостью уно-
сят из парка свои акварельные мечты.

28 августа «Школа живописи» ра-
ботает при Летней читальне в Измай-
ловском парке (возле детского парка
«Кроха») с 16.00 до 17.00.

В июле он уже знакомил с аква-
рельными премудростями гостей
летней читальни в Таганском парке,
эти занятия пользовались успехом
как у детей, так и у взрослых, причем
не только родителей.

Раскрыть свой творческий потен-
циал, развить воображение, внима-
ние и зрительное восприятие в дру-
жеской и комфортной атмосфере
«Школы живописи» Библиотеки
имени Некрасова может любой же-
лающий независимо от возраста и
навыков рисования. Дмитрий Шабу-
нин покажет, как начать с азов, или
поможет продолжить совершенство-
вать свои навыки в рисовании и жи-
вописи.
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а территории лагеря расположены уютные
жилые корпуса. Комнаты для детей очень
комфортабельные, современные и чис-

тые, у каждой комнаты есть своя собственная ду-
шевая. Я не встречала такого ни в одном лагере.
Для каждого отряда   были приготовлены сти-
ральные машинки, утюги, свои учебные кабине-
ты. Питание в лагере тоже на хорошем уровне.
Продукты, конечно, диетические, но очень вкусно

Письмо директору
В это лето впервые за все годы нашим учащимся посчастливилось стать уча-

стниками программы летнего отдыха для детей - лауреатов различных творчес-
ких конкурсов. 53 ребенка и 4 педагога отдохнули и погрузились в творческую
атмосферу в профильном хоровом лагере в Болгарии «Камчия» в первую сме-
ну и 15 старшеклассников  - во вторую смену. Еще 20 детей отдыхали в лагере
под Одессой.  Это программа Правительства Москвы, и дети отдыхали по льгот-
ным путевкам. Я сама выросла в пионерском лагере, много лет подряд работа-
ла вожатой, но, если честно, никогда не слышала таких восторженных отзывов
о лагере от детей и взрослых. Это здорово, что возрождается летний отдых для
детей на таком высоком уровне. Вот какое письмо мне прислала Настя Ивано-
ва, которая перешла в 11-й класс.

Елена ЗОТОВА,Елена ЗОТОВА,Елена ЗОТОВА,Елена ЗОТОВА,Елена ЗОТОВА,
директор Центра образования №324директор Центра образования №324директор Центра образования №324директор Центра образования №324директор Центра образования №324

Какая «Радуга»
в «Камчии»!

чалось, но помогли усиленные
тренировки, и через неделю
весь наш отряд начал демонст-
рировать свою эмоциональ-
ность, поднимать воображае-
мые предметы и ходить, как на-
стоящие мимы. С драмой мне
было работать привычнее, мы
ставили небольшие этюды с
предлагаемыми обстоятель-
ствами, занимались развитием
ритмики. За это, конечно, спаси-
бо нашим учителям Тоне и Вике.
Они стали нашими настоящими
друзьями.

Помимо занятий по выбран-
ному нами направлению мы мог-
ли ходить на кружки по выбору -
фитнес, вокал, рисование, авиа-
моделирование, гончарное
дело. Это тоже было очень по-
знавательно и увлекательно.
Мне понравился кружок авиамо-
делирования, я сама сделала
воздушного змея и пару инте-
ресных самолетов.

Такие широкие возможности
для развития  творческих спо-
собностей ребят в «Радуге» от-
части обусловлены прекрасны-
ми материально-техническими
условиями лагеря. На террито-
рии есть специальные площад-
ки для спортивных игр, трена-
жерный зал, музыкальные и хо-
реографические   кабинеты, ду-
маю, самое большое достояние
лагеря -   большой и  красивый
актовый зал, в котором почти
каждый вечер проводили кон-
церты и другие мероприятия.
Кроме того, в  лагере есть ог-
ромный уличный амфитеатр, в
котором  традиционно  устраи-
вают большой ночной фести-
валь  «Звезды Камчии», в нем
принимают участие самые та-
лантливые ребята из трех лаге-
рей Камчии -  «Черноморского»,
«Лонгоза» и «Радуги». Этот кон-
курс  проходит  в несколько эта-
пов: сначала нужно пройти кас-

приготовленные. А на ужин нас всегда баловали
каким-нибудь лакомством. На территории распо-
ложен   лечебный комплекс «Здравец»,  где  про-
водят всевозможные лечебные процедуры боль-
ным детям (некоторые едут в лагерь именно для
оздоровительных целей). Но больше всего меня
поразило море. Вода в нем чистейшая, я никогда
не видела такое чистое Черное море!

Могу сказать, что, бесспорно, этот лагерь луч-
ший из тех, в которых я когда-либо была. Это уди-
вительный ребячий городок, где огромное коли-
чество времени уделяют  развитию творческих
способностей ребят,  раскрытию их потенциала в
различных областях.

Я была в лагере на второй тематической сме-
не - «Фестиваль уличных искусств». Мы ознако-
мились с множеством уличных искусств (улич-
ный театр, граффити, уличный спорт, уличные
танцы и многое другое), узнали об   истории их
появления, о правилах, которые нужно соблю-
дать, чтобы не вредить другим  во время созда-
ния своих уличных шедевров. На эту тему прохо-
дили дискуссии, в которых мы могли высказать
свое мнение и послушать мнения экспертов. Мне
это было очень интересно, я многое для себя уз-
нала, многие знания уже пригодились мне в
обычной жизни.

Я выбрала занятия по направлению «Уличный
театр». На занятиях мы развивали, совершен-
ствовали навыки пантомимы и драмы. Так как
пантомимой я никогда до этого не занималась,
мне сначала было очень тяжело, ничего не полу-

тинг, затем лагерный этап, а по-
том соревнование между лаге-
рями. В жюри  работают настоя-
щие болгарские звезды. В кон-
курсе могут участвовать абсо-
лютно все, имеющие  любой та-
лант, будь то пение, танцы, пан-
томима, гимнастика,  желающие
прочитать стихи или отрывки из
произведений. Я также поуча-
ствовала в этом конкурсе, испы-
тав совершенно необыкновен-
ные эмоции. Когда  стояла за ку-

вили для них  сюрприз. Заранее
договорившись, все отряды вы-
резали сердечки, и в заключе-
ние концерта каждый ребенок
поднял свое сердечко в воздух.
Это было так красиво!

Поскольку мы находились в
незнакомой для нас стране -
Болгарии, конечно, хотелось
увидеть ее главные города и
достопримечательности. Для
этого у нас были три бесплатные
экскурсии (Несебр, катание на
катере по реке Камчия, Варна)
и   еще шесть экскурсий, но уже
платных (Мыс Калеакра, народ-
ные промыслы Болгарии).

И конечно, нельзя не напи-
сать о замечательном педагоги-
ческом  коллективе. Все педаго-
ги - мастера своего дела, они
отлично умеют ладить с детьми,
создают в лагере атмосферу
доброжелательности и доверия,
могут вовлечь в  творческий

лисами, думала, что забыла все
свои слова, но потом вышла и
сделала все как нужно, справи-
лась со своим страхом,  эта по-
беда зарядила меня на весь ос-
тавшийся день.

Помимо этого масштабного
мероприятия были и другие. На-
пример, вожатский концерт -
наши вожатые, пока мы спали,
ходили на ночные репетиции,
чтобы устроить удивительное
шоу с красивыми декорациями
и хорошо отрепетированными
танцами. Но мы  тоже подгото-

процесс каждого ребенка. Все
наши вожатые были очень ак-
тивными и позитивными людь-
ми, но, как и каждый ребенок,
лучшими я считаю именно сво-
их. Спасибо нашим вожатым
Маше и Кате, они всегда были
заботливы, например, когда мы
ложились спать, они подходили
к каждому и говорили: «Спокой-
ной ночи!»

Всех возможностей лагеря
просто не перечесть. Но особен-
но замечательным мне кажется
то, что даже малообеспеченные
дети могут посмотреть на эту
солнечную страну.

Я была в лагере последний
год и уже не смогу вновь вер-
нуться в «Радугу», но я очень
скучаю по этому месту и, несом-
ненно, поехала бы  туда еще
много раз. Камчия - прекрасное
место для отдыха каждого
школьника,  тут всегда царит
атмосфера понимания и друже-
любия, никогда не бывает скуч-
но. Спасибо всем, кто дал нам
возможность поехать в этот ла-
герь! Спасибо нашим педагогам
и вожатым, которые учили и
опекали, наставляли и заботи-
лись о нас всю смену!
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